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Разморозка 
пенсионных 
приобретений
На рынок НПФ  
выходят старые игроки

На рынке негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) мо-
жет пройти череда новых сделок 
по смене собственников. По дан-
ным ”Ъ“, интерес к пенсионным 
активам проявляет бывший парт-
нер Анатолия Мотылева по это-
му бизнесу Андрей Куликов. Сам 
он факт подобных переговоров 
отрицает. У НПФ группы Анато-
лия Мотылева ЦБ отозвал лицен-
зию в прошлом году, что времен-
но лишает господина Куликова 
возможности быть крупным акци-
онером или руководителем НПФ, 
но, по словам источников ”Ъ“, 
в данном случае он может дейст-
вовать в интересах третьих лиц.

О том, что Андрей Куликов прояв-
лял интерес к приобретению НПФ, 

”
Ъ“ сообщили несколько независи-

мых источников. По их словам, до 
заключения сделок пока не дошло, 
на данном уровне потенциальный 
интересант проводит консультации 
с участниками рынка. Причем, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, не исклю-

чено, что господин Куликов дейст-
вует в интересах третьих лиц, кото-
рые де-юре и выступят покупателя-
ми. Кто они — неизвестно. По неко-
торым данным, это могут быть участ-
ники девелоперского рынка. Пред-
варительно приоритеты потенци-
альных покупателей таковы, рас-
сказывают источники 

”
Ъ“: их инте-

ресует приобретение игрока с акти-
вами 3–5 млрд руб., в идеале он дол-
жен входить в систему гарантирова-
ния накопления или, по крайней ме-
ре, подать соответствующую заявку.

Последнее крупное приобретение 
НПФ было завершено в конце февра-
ля: владелец О1 Group Борис Минц ку-
пил у Владимира Когана НПФ «Урал-
сиб» (объем пенсионных накопле-
ний — 6,8 млрд руб.) за 1,8 млрд руб. 
Отдельный интерес в случае с наме-
чающейся новой сделкой на рынке 
НПФ представляет возможное участие 
в консультациях господина Куликова. 
Сам он ни купить заметный пакет, ни 
руководить НПФ не может: господин 
Куликов был акционером крупней-
ших НПФ Анатолия Мотылева «Сол-
нце. Жизнь. Пенсия» и «Сберфонд. 
Солнечный берег». Их, как и осталь-
ные фонды господина Мотылева, ЦБ 
лишил лицензии прошлым летом.
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Президентская пятерка устроила всех
Центризбирком остался без Владимира Чурова

Ни один из представителей нынешне-
го руководства Центризбиркома, вклю-
чая его председателя Владимира Чуро-
ва, не вошел в новый состав ЦИКа. Указ 
о назначении последней пятерки чле-
нов ЦИКа подписал президент Влади-
мир  Путин, делегировав туда уполномо-
ченного по правам человека в РФ Эллу 
Памфилову. Источники ”Ъ“ на данный 
момент называют ее основным претен-
дентом на пост председателя комиссии. 
После кардинального обновления ЦИКа 
госпоже Памфиловой предстоит демон-
стрировать курс Кремля на «открытость, 
легитимность и гласность». Назначение 
людей, не связанных прямо с партией 
власти, было одобрено и думской и вне-
системной оппозицией.

Владимир Путин подписал указ о назна-
чении последней пятерки членов ЦИКа 
(см. таблицу) с опережением — в 2011 году 
он был подписан 14 марта. В новый состав 
комиссии не делегировали Владимира Чу-
рова, который был ее главой с 2007 года и от-
ставки которого требовали участники про-
тестных митингов 2011–2012 годов. Он за-
явил ТАСС, что «указы президента не обсу-
ждаются», на звонки 

”
Ъ“ не ответил. Не пе-

реназначен Леонид Ивлев, который в 2007 
году при Владиславе Суркове был направ-
лен в ЦИК на специально созданный для не-
го пост заместителя главы комиссии. По пре-
зидентской квоте в ЦИК направлены новые 
для избирательной системы люди: замести-
тель главы ФАС Александр Кинев, депутат 
Госдумы от КПРФ Василий Лихачев, уполно-
моченный по правам человека в России Эл-
ла Памфилова, представитель «Патриотов 
России» в ЦИКе с правом совещательного 
голоса Евгений Шевченко. Из бывших чле-
нов ЦИКа президент сохранил только Бори-
са Эбзеева, бывшего конституционного су-
дью и главу Карачаево-Черкесии.

Новое — значит открытое
Собеседники 

”
Ъ“ в Центризбиркоме и «Еди-

ной России» говорят, что ЦИК в любом слу-
чае ждало обновление, но относительно то-
го, как это нужно сделать, было две концеп-
ции. По одной из них, ЦИК мог стать техни-
ческим органом с незаметным юристом-
функционером во главе. После того как на 
семинаре в Крыму Владимир Чуров в пу-

бличном выступлении заявил о необходи-
мости выделения средств на вторые туры 
в одномандатных округах на выборах в Гос-
думу, что не предусмотрено законодатель-

ством (см. 
”
Ъ“ от 22 октября 2015 года), в ад-

министрации президента (АП) удивлялись: 
«В Америке кто-нибудь знает о том, кто у них 
глава избирательной комиссии?»

Однако победила другая концепция: новая 
комиссия должна формировать имидж пред-
стоящих выборов по принципу «открытости, 
легитимности и гласности», который деклари-
рует политический блок АП. Поэтому ЦИК су-
щественно обновили (полномочия продлены 
лишь 6 из 15 его членов) и направили от пре-
зидента уполномоченного по правам челове-
ка Эллу Памфилову — она призвана повысить 
доверие к работе комиссии. В аппарате омбуд-
смена отметили, что госпожа Памфилова пока 
не комментирует свое назначение в ЦИК.

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что у госпожи 

Памфиловой максимальные шансы на из-
брание председателем комиссии. По инфор-
мации 

”
Ъ“, первое заседание нового состава 

намечено на 28 марта (срок окончания пол-
номочий действующего созыва), его откро-
ет старейший член ЦИКа Валерий Крюков.

На посту омбудсмена Элла Памфилова 
уделяла внимание работе избирательной 
системы. В своем докладе по итогам 2014 го-
да Элла Памфилова отдельно подвергла кри-
тике организацию выборов в Московской 
области и Санкт-Петербурге. Претензии 
к чистоте выборов звучали в адрес комис-
сий в Самарской, Нижегородской областях. 
А 1 марта 2016 года Элла Памфилова, пер-
вый заместитель главы АП Вячеслав Воло-
дин, представители прокуратуры, МВД, ЦИ-
Ка инструктировали региональных уполно-
моченных, как работать на выборах по защи-
те избирательных прав граждан. Напомним, 
что часть региональных избиркомов ждет 
ротация еще до начала думской кампании.

Перемены, возможно, ждут и аппарат ЦИ-
Ка, работу которого курировал Леонид Ив-
лев. Один из собеседников 

”
Ъ“ говорит, что 

теперь необходимо набрать квалифициро-
ванную команду юристов, которые смогут 
готовить аргументацию для отмены неза-
конных или сомнительных решений реги-
ональных комиссий.

Глава избирательного штаба КПРФ, пер-
вый вице-спикер Госдумы Иван Мельников 
назвал президентскую пятерку неожидан-
ной и «сбалансированной».
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Владимир Чуров не получил самого 
важного голоса для того, чтобы  
остаться в избирательной системе  
России   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Газпром» ставят 
в равнодоходное положение
Белоруссия выторговывает себе скидку

Как выяснил ”Ъ“, власти Белоруссии, 
ведущие переговоры с Россией о пе-
реходе к принципам равнодоходности 
в определении цены на газ, предложи-
ли Москве временный вариант  скидки. 
В определении механизма ее предо-
ставления источники ”Ъ“ расходятся: 
называется как вариант скидки в $25 
к базовой цене контракта, так и дисконт 
к конечной цене контракта. Но первый 
вариант, по мнению экспертов и участ-
ников рынка, опустит базовую цену ниже 
себестоимости добычи и обрушит итого-
вую цену на газ. Впрочем, если в рамках 
Евразийского экономического союза 
Минск добьется поставок на российских 
условиях, цена газа для Белоруссии мо-
жет упасть до $45–50 за 1 тыс. кубоме-
тров плюс транспортировка.

”
Ъ“ стали известны некоторые подроб-

ности прошедших 2 марта переговоров ви-
це-премьера Аркадия Дворковича с его бело-
русским коллегой Владимиром Семашко по 
цене на газ. В тот же день этот вопрос обсу-
ждали главы Минэнерго двух стран — Алек-

сандр Новак и Владимир Потупчик. Как со-
общили источники 

”
Ъ“, сейчас стороны об-

суждают два направления. Это принципы 
равнодоходности для «Газпрома» россий-
ского и белорусского рынка в рамках Евра-
зийского экономического союза, где должен 
быть запущен единый энергорынок, и цена, 
по которой республика будет закупать рос-
сийский газ до конца переговоров.

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

Минск требует, чтобы до введения равнодо-
ходности Москва предоставила Белоруссии 
скидку в $25 на 1 тыс. кубометров к базовой 
цене. Сейчас базой для формулы расчета яв-
ляется стоимость газа в одном из основных 
добывающих регионов — Ямало-Ненецком 
АО. Оптовая цена «Газпрома» в округе самая 
низкая в России — 2395 руб. за 1 тыс. кубоме-
тров без НДС ($32,4 по текущему курсу). Та-
ким образом, с учетом скидки основа расче-
та в $6,5 на 1 тыс. кубометров окажется по-
чти в три раза ниже средней себестоимости 
добычи в РФ.
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Жилища застрахуют  
от самого страшного
в обмен на содержание страховщиками  
«дочки» ЦБ

Вчера в ходе совещания о создании 
 Национальной перестраховочной ком-
пании (НПК) ЦБ формально реанимиро-
вал масштабный проект по запуску в РФ 
страхования жилья от стихийных бедст-
вий. Норма была предложена страховым 
компаниям в качестве «компенсации» 
за обязательную передачу госперестра-
ховщику десятой доли рисков страхо-
вого рынка. НПК получит на этом 8 млрд 
руб. премий в год, и ранее не поддержи-
вавший идею экономический блок пра-
вительства вчера не стал противосто-
ять Банку России. Согласие регулятора 
на размещение в НПК рисков жилищного 
страхования, однако, не означает такой 
обязанности. В результате без страховки 
могут остаться регионы, где чрезвычай-
ные ситуации наиболее вероятны, что 
ставит под вопрос весь смысл новации.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера глава ЦБ 

Эльвира Набиуллина провела совещание 
о создании в РФ национального перестра-
ховщика. Предполагается, что на создание 

такой «дочки» ЦБ выделит 71 млрд руб. в ка-
честве уставного капитала, сфера ее деятель-
ности — размещение рисков санкционных 
клиентов, перестрахование обязательств по 
госзаказу, удержание рисков по страхова-
нию недвижимого имущества граждан от 
стихийных бедствий и чрезвычайных про-
исшествий и прочих сложно размещаемых 
рисков. Идее ЦБ о создании НПК уже больше 
полугода, но до сих пор внесение одноимен-
ного законопроекта в Госдуму останавлива-
ло стремление ЦБ прописать в нем требова-
ние обязательной цессии — передачи в НПК 
10% договоров перестрахования с коммерче-
ского рынка.

Этой инициативе отчаянно противи-
лись страховщики, отрицательное заклю-
чение на проект готовили Минэкономики, 
ФАС, против выступал Минфин, отклонил 
проект и президентский Совет по кодифи-
кации и совершенствованию гражданского 
 законодательства.
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Фонд развития промышленности (ФРП) 
при Минпромторге корректирует свою 
стратегию, делая ставку на финансирова-
ние среднего производственного бизне-
са. Максимальная сумма одного кредита 
по основной программе фонда будет сни-
жена с 500 млн до 300 млн руб. Одновре-
менно с 30% до 50% будет повышен раз-
мер доли собственных средств участников 
проектов, финансируемых из ФРП. Сни-
жение суммы позволит фонду выдать по-
чти в два раза больше кредитов, а тре-
бование по доле собственных средств 
повысит ответственность частных инвес-
торов за риски финансируемых проектов.

Экспертный совет ФРП утвердил вчера но-
вый формат программы по софинансирова-
нию импортозамещающих проектов (на нее 
приходится более половины всех проектов 
фонда). Смысл изменений — переход на вы-
дачу льготных займов, прежде всего средне-
му производственному бизнесу. В фонде не-
довольны тем, что пока порядка 15–20% про-
финансированных им программ — это про-
екты крупного бизнеса. Например, прошлой 

осенью фонд одобрил проект ЗАО «Ротек» (под-
контрольно «Ренове» Виктора Вексельберга) с 
выделением займа в 676 млн руб. под 5% годо-
вых. В новой программе максимальная сумма 
займа снижается с 500 млн до 300 млн руб. «Это 
сделает ее менее привлекательной для крупно-
го бизнеса и позволит профинансировать по-
чти в два раза больше проектов — преимущест-
венно средних компаний»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор ФРП Алексей Комиссаров.
Напомним, созданный в 2014 году фонд под-

держивает проекты импортозамещения и со-
здания высокотехнологичных производств, 
предоставляя им займы в 50 млн — 700 млн 
руб. под 5% годовых сроком до семи лет. За 2015 
год фонд одобрил выдачу займов на 20 млрд 
руб. для реализации 59 проектов, раздав таким 
образом все имевшиеся у него средства. Боль-
ше всего средств фонда получили проекты в ма-
шиностроении (6,6 млрд руб.) и в медбиофарме 
(3,9 млрд руб.). Согласно новому антикризисно-
му плану, сейчас правительство планирует до-
капитализацию фонда еще на 20 млрд руб.

Одновременно со снижением предельной 
суммы кредита вчера было одобрено ужесточе-

ние условий участия в программе. Если ранее от 
частного инвестора требовалось лишь 30% фи-
нансирования проектов (остальное давал фонд), 
то сейчас участие в них будет паритетными — 
50% на 50%. «С учетом того что ставка ФРП явля-
ется уникальной на рынке, это условие призва-
но сбалансировать уровень ответственности и 
рисков между ФРП и заемщиком»,— объяснил 
глава фонда. Есть и еще одно новое условие — 
в доле финансирования инвестора хотя бы 15% 
должны приходиться не на заемные, а на собст-
венные средства. Ранее требования о доле собст-
венных средств не существовало.

Глава экспертного совета ФРП и сопредседа-
тель «Деловой России» Антон Данилов-Дани-
льян уверен, что изменение программ и фор-
мулирование требований по привлечению 
частного капитала это не ужесточение, а пере-
ход к мировой практике, где обычно от 15% до 
30% — собственные средства. «Мы видели си-
туации, когда предприниматель получал 70% 
за счет займа фонда, а 30% — в банке. Своих ри-
сков он не нес,— а должен. Это движение к ры-
ночным механизмам»,— сказал 

”
Ъ“ глава сове-

та. По его словам, при условиях финансирова-

ния 70% на 30% на рубль средств фонда привле-
калось три рубля. «Оставлять такое соотноше-
ние было неправильным, поскольку идеаль-
но на рубль фонда должно быть пять-шесть ру-
блей с рынка,— отмечает эксперт.— В этом го-
ду мы будем пристально смотреть, кому реаль-
но нужно финансирование, а кому не очень».

Кроме правки программы по импортоза-
мещению, экспертный совет ФРП вчера внес 
изменения и в программу «Проекты консор-
циумов» (получение займа группой предпри-
ятий), снизив максимальную сумму кредита с 
700 млн до 500 млн руб. В новой редакции до-
ля софинансирования со стороны участников 
консорциума должна составлять 70%. Ранее по-
рога не существовало, что «негативно сказыва-
лось на качестве заявок и повышало риски не-
возврата займа», указывают в фонде. Наконец, 
в списке программ ФРП появились две новые 
— по лизингу и станкостроению.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ФРП, до конца марта из-

менения должны быть утверждены наблюда-
тельным советом фонда, который возглавляет 
глава Минпромторга Денис Мантуров.

Дарья Николаева

Кредиты станут меньше, но больше
Фонд развития промышленности меняет правила финансирования бизнеса

экономическая политика
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миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в февра-
ле 2016 года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 14% меньше, чем годом ранее 
(394 млрд руб. в феврале 2015-го). За два первых месяца этого года сумма поступлений составила 617 млрд 
руб. Это на 26% меньше, чем было годом ранее: в январе-феврале 2015-го таможенные поступления состави-
ли 840 млрд руб. Падение поступлений объясняется снижением цен на нефть и сокращением импорта. За 2015 
год ФТС собрала в бюджет (данные приводились службой по состоянию на 30 декабря 2015 года) 4,91 трлн руб. 
На 2016 год, как сообщал ранее глава ФТС Андрей Бельянинов, план службе установлен на уровне 4,73 трлн руб. 0
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ПРИБЫЛЬ КОМПАНИЙ

Прибыль  
кризиса не боится

Предварительные данные Росстата 
свидетельствуют: в 2015 году 
чистый финансовый результат 
российских компаний (прибыль до 
налогов без учета малого бизнеса, 
банков, страховщиков и бюджет-
ников) увеличился на 53,1% по 
сравнению с 2014 годом, составив 
8,4 трлн руб. В добыче он вырос 
на 13,3%, в обработке — на 64,8%, 
в электроэнергетике и ЖКХ — на 
52,5%, в торговле — на 51,6%, в 
транспорте и связи — в 2,1 раза, 
в сельском хозяйстве — на 45,3%, 
в строительстве — на 53,2%. При 
этом доля убыточных организаций 
по сравнению с 2014 годом в целом 
не изменилась (28,1%), росла она 
только в строительстве и операциях 
с недвижимостью.

Основной причиной наращи-
вания прибыли в добывающих 
и сырьевых производствах были 
девальвация рубля и увеличение 
(переориентация) поставок на экс-
порт. При этом эффект от ухудшения 
мировой конъюнктуры «в наиболь-
шей степени сказался на финан-
совых результатах в производстве 

нефтепродуктов и черных металлов, 
следуя за негативной динамикой 
цен», отмечают в Минэкономики. 
В третьем квартале 2015 года рост 
прибыли в указанных отраслях стал 
отрицательным. В сельскохозяйст-
венных компаниях сальдированный 
финансовый результат рос на фоне 
роста производства и снижения 
конкуренции импорта. Схожая 
динамика наблюдалась в производ-
стве одежды, обуви и медикаментов. 
«В производстве легковых автомоби-
лей с мая 2015 года сальдированный 
финансовый результат отрицатель-
ный, причем его масштаб нарастает, 
производство находится на грани 
убыточности»,— отмечают в мини-
стерстве. Увеличение же прибыли 
в строительстве наблюдалось лишь 
в конце года, что объясняется низкой 
базой 2014 года.

Вместе с этим в 2015 году рост 
рентабельности отмечен во всех 
основных производствах. Ее ди-
намика (отношение сальдирован-
ного финрезультата к оборотному 
капиталу) по секторам определялась, 
с одной стороны, ослаблением рубля 
(и сальдо девальвационных доходов 
и издержек), с другой — масшта-
бами роста удельных затрат из-за 
сжатия спроса, поясняют в ЦМАКПе. 
Больше всего в годовом выражении 
(по данным за девять месяцев 2015 
года) рентабельность росла в сырь-
евых отраслях (с 5,3% в 2014 году 
до 10,3% в 2015 году), слабее — в 
отраслях, ориентированных на вну-
тренний спрос (с 7,5% до 10,3%), 
а в машиностроении она осталась 
на крайне низком уровне 2,3%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ЧИСТОГО ФИНРЕЗУЛЬТАТА 
КОМПАНИЙ РФ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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В условиях всеобщего не-
приятия идеи ЦБ Минфин 
даже переписал проект по 
НПК, убрав положение об 
обязательной цессии,— на 
его месте появилась новелла 
о том, что регулятор устанав-
ливает минимальные и мак-
симальные размеры остаю-
щегося на собственном удер-
жании риска на рынке.

Вчера в ЦБ собрались 
представители Минфина, 
Минэкономики, ФАС и стра-
ховщиков. На встрече пред-
ставители ЦБ сообщили о 
своем намерении вернуть 
в проект положение об обя-
зательной передаче 10% ри-
сков с рынка в НПК — и это 
уже не вызвало возражений 
ни у представителей мини-
стерств, ни у ФАС. В обмен 
страховщикам было обеща-
но, что НПК не будет вмеши-
ваться в тарифы перестрахо-
вания и будет применять те 
же условия, что уже зафик-
сированы в договорах на 
рынке. Кроме того, НПК обя-
зуется не усложнять реше-
ния по выплатам.

По расчетам участников 
рынка, из-за санкций без 
перестраховочной защи-
ты осталось около 1,4 тыс. 
объектов на сумму в 1,35 тр-
лн руб. Перестраховочная 
премия по ним оценивает-
ся в 8 млрд руб.— она долж-
на достаться НПК. Ежегод-
но страховщики направля-
ют на перестрахование бо-
лее 150 млрд руб., большая 
часть из которых достается 
иностранным перестрахов-
щикам. «Необходимость по-
сле появления НПК делить 
договор на две части — в 
пользу НПК и уже привыч-
ных компаниям-партнерам 
по перестрахованию — по-
высит издержки рынка»,— 
говорит один из его участ-
ников рынка.

В качестве утешения 
страховщикам было обеща-
но, что НПК возьмет на се-
бя риски по правительст-
венному проекту о страхо-
вании имущества граждан 
от ЧС. Документ был вне-
сен правительством в Госду-
му в январе 2015 года и про-

шел первое чтение в февра-
ле 2015-го, предполагая за-
пуск, по сути, самого мас-
штабного страхового про-
екта в стране. Его суть состо-
яла в том, что гражданин, 
не застраховавший свое 
жилье, в случае его утраты 
мог получить от государст-
ва только квартиру по со-
циальному найму, которую 
нельзя ни продать, ни при-
ватизировать.

Отсутствие деталей, не-
обходимых для реализации 
проекта, остановило его дви-
жение в Госдуме. Предпола-
галось, что регионы по свое-
му усмотрению будут созда-
вать программы страхова-
ния жилья. Страховые ком-
пании, в свою очередь, пред-
ложили создать и распро-
странить по всей стране ко-
робочный страховой про-
дукт стоимостью 300 руб. и 
лимитом выплат в 300 тыс. 
руб. Однако проблема таких 
договоров страхования за-
ключается в разной вероят-
ности чрезвычайных ситуа-
ций на различных террито-
риях — так, перестраховать 
риски по жилью, например, 
на Алтае и в Туве практиче-
ски невозможно. Теперь за 
эти риски возьмется НПК, 
обещает ЦБ.

Впрочем, как заявил на 
встрече первый зампред 
Банка России Сергей Шве-
цов, у страховщиков по про-
екту НПК есть обязанность 
перестраховывать риски в 
ней — однако у самой НПК 
обязанность их брать на се-
бя не зафиксирована. Это, в 
свою очередь, может обер-
нуться селекцией договоров 
перестрахования при разме-
щении в «дочке» ЦБ. «На этой 
встрече в ЦБ одна из сторон 
потеряла то, что ожидала 
потерять, а вторая решила 
свою проблему»,— резюми-
ровал вчера собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом совеща-
ния. Де-факто у страховщи-
ков не осталось альтернатив, 
кроме как смириться с собст-
венным обязательным уча-
стием в финансировании пе-
рестраховочной «дочки» ме-
гарегулятора.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Гришина

Жилища 
застрахуют 
от самого страшного

 Глава Банка России Эльвира Наби-
уллина вчера представила прави-
тельству проект «Основных направ-
лений развития финансовых рынков 
на 2016–2018 годы». Концепция про-
екта, который будет дорабатываться 
в марте,— наращивание емкости вну-
треннего финансового рынка и перео-
риентация корпоративных заемщиков 
с банковских займов на облигации. 
Впрочем, ни одной целевой цифры 
проекта ЦБ госпожа Набиуллина не 
назвала: свежие данные ЦБ показы-
вают, что волатильность на рынках 
дезориентирует игроков, и прогно-
зы развития ситуации в экономике 
 неблагоприятны.

Доклад госпожи Набиуллиной в Белом 
доме был посвящен разрабатываемой ЦБ 
с 2015 года концепции развития финан-
сового рынка и сенсаций не содержал. 
Ранее объявленные десять направлений 
развития финрынка до 2018 года включа-
ют рост финграмотности населения, рас-
ширение долевого финансирования ин-
весторами публичных компаний (эта за-
дача, привлечение АО капитала через от-
крытые допэмиссии, ставится и ЦБ, и пра-
вительством с 1991 года с минимальными 
успехами), развитие макропруденциаль-
ного надзора и оценки стабильности фи-
нансовых групп, а также цифровизацию 
финрынка. В 2015–2016 годах централь-
ной идеей стратегии ЦБ в силу закрытия 
внешнего финансового рынка стали раз-
витие внутреннего рынка облигаций и 
переориентация по крайней мере части 
корпоративных заемщиков с банковских 
кредитов на fixed assets. Эльвира Набиул-
лина и ранее констатировала эту необхо-
димость, теперь подкрепленную санкци-
онным режимом и потерей РФ инвести-
ционного рейтинга.

Нестандартным в докладе главы ЦБ бы-
ло принципиальное отсутствие цифр — 
как текущих, так и целевых показателей 
финрынков в 2018 году по итогам дейст-
вий Банка России. На это даже обратил 
специальное внимание вице-премьер Ар-
кадий Дворкович, предложив прямо на 
месте назвать хоть какие-нибудь цифры, 
имеющие отношение к проекту ЦБ. Но 
глава ЦБ твердо отказалась, назвав лишь 
приблизительную долю в ВВП страховых 
компаний и негосударственных пенсион-
ных фондов — «3–4%». Отметим, практи-
чески все публичные выступления главы 
ЦБ так или иначе всегда строятся именно 
на цифрах — и вчера Эльвира Набиулли-
на, пожалуй, впервые предпочла им сло-
ва, пообещав представить все данные не 
ранее чем через две недели — тогда план 
ЦБ будет доработан и утвержден.

Такая осторожность объяснима осо-
бенностями экономической ситуации 

— и в январе, и в мае 2016 года госпоже 
Набиуллиной было бы проще говорить о 
среднесрочных трендах, на которых мож-
но строить цифры в будущей концепции. 
Это неплохо иллюстрирует выпущенный 
вчера бюллетень аналитиков ЦБ «О чем 
говорят тренды?» (напомним, позиция и 
прогнозы его официального руководства 
в этих публикациях не излагаются). В пер-
вую очередь аналитики ЦБ впервые гово-
рят на январско-февральских данных о 
«высоких рисках» недостижения целей по 
инфляции и даже обнаружили небольшое 
ускорение ее в феврале в сравнении с ян-
варем при использовании стандартных 
методов сглаживания и снятия сезонно-
сти. Однако альтернативные расчеты да-
ют основания предполагать более высо-
кий, нежели предполагалось, инфляци-
онный фон — и инфляцию по итогам го-
да 8–8,5%.

Высокими остаются и трендовая ин-
фляция, и инфляционные ожидания. Важ-
на и оговорка аналитиков ЦБ о том, что 
ослабление «эффекта переноса» — вспле-
ска инфляции из-за девальвации нацио-
нальной валюты — может быть связано 
не только с жесткой политикой ЦБ, но и 
с более длительным его действием во вре-
мени: ранее в команде Эльвиры Набиул-
линой эту версию в основном отвергали, 
а длительность переноса может повлиять 
на прогнозы инфляции в 2016–2017 го-
дах, хотя и непринципиально.

Кроме того, в феврале 2016 года, не-
смотря на предыдущие ожидания стаби-

лизации экономического спада и Бан-
ком России, и Минэкономики, анали-
тики ЦБ ясно констатируют: январский 
промышленный рост очень неустойчив, 
в неторгуемом секторе он может быть 
временным, а некоторое не ожидавшее-
ся ЦБ улучшение ситуации в розничной 
торговле может быть случайностью. По 
крайней мере, в первом квартале сниже-
ние расходов бюджета будет процикли-
ческим и дополнительно снизит эконо-
мический рост (негативный вклад в ВВП 
бюджета оценивается в 2016 году в 0,3–
0,7% в зависимости от масштабов сокра-
щения). При этом прогнозы по миро-
вым рынкам ЦБ также не слишком об-
надеживают — так, аналитики ожида-
ют замедления роста потребительско-
го спроса в мире в целом. Единственная 
новость, которая хоть в какой-то мере яв-
ляется позитивной с точки зрения ЦБ,— 
снижение безработицы с 5,7% в декабре 
до 5,4% в январе, однако достигнутое со-
стояние «полной занятости», в свою оче-
редь, «сдержало улучшение ситуации в 
промышленности».

Аналитики ЦБ осторожно предпола-
гают, что восстановительный рост эконо-
мики начнется в третьем квартале, а спад 
ВВП в 2016 году составит чуть более 1%. Но 
пока есть все основания предполагать, что 
развиваться будут негативные тренды — а 
цифры макропрогнозов к лету 2016 года 
могут ухудшиться. Очевидно, что Эльви-
ра Набиуллина не намерена раньше вре-
мени в этой ситуации брать на себя обяза-
тельства по развитию финансового рын-
ка в конкретных цифрах — повременить 
с этим хотя бы до конца марта 2016 года 
рациональнее.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова

Сумма не воробей
Эльвира Набиуллина представила концепцию развития  
финансовых рынков, избегая цифр

Вице-премьер Аркадий Дворкович 
получил гарантии главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной: он увидит оцифровку 
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О том, что в нее может войти быв-
ший вице-президент Татарии Васи-
лий Лихачев, 

”
Ъ“ сообщал 18 янва-

ря: собеседники в ЦИКе предполага-
ли, что он может быть назначен да-
же на руководящую должность, став 
тем самым «компромиссной фигу-
рой». Назначенный в ЦИК от «Спра-
ведливой России» вице-спикер Ни-
колай Левичев после подписания 
указа перестал говорить о том, что 
в комиссии преобладают предста-
вители партии власти, и заявил, 
что новый состав «вполне спосо-
бен сделать существенный шаг впе-
ред по части обеспечения легитим-
ности выборов». Глава избиратель-
ного штаба «Справедливой России» 
депутат Александр Бурков говорит, 
что у других членов ЦИКа «есть по-
литическая принадлежность», а Эл-
ле Памфиловой будет «под силу орга-
низовать избирательный процесс по 
всей стране». Он полагает, что в каче-
стве секретаря комиссии мог бы ра-
ботать Николай Левичев (собеседни-
ки 

”
Ъ“ в ЦИКе ранее называли пре-

тендентом на пост секретаря комис-
сии Майю Гришину).

Значение непарламентских пар-
тий должны продемонстрировать 
представители «Патриотов России» 
и 

”
яблочник“ Александр Кинев, ко-

торый был приглашен в ФАС в 2004 
году руководителем ведомства, чле-
ном политического комитета «Ябло-
ка» Игорем Артемьевым. Глава по-
литсовета «Яблока» Григорий Яв-
линский говорит, что знает госпо-
дина Кинева «очень давно, он член 
петербургского 

”
Яблока“ с 1996 го-

да». «ЦИК — это очень специфиче-
ский госорган, и там такие жерно-
ва, которые могут перемолоть кого 
угодно,— говорит он.— Пока ЦИК 
не принимал самостоятельных ре-
шений, а делал все, что диктовала 
администрация президента». «Если 
сравнить новый состав ЦИКа с пре-
дыдущими, то количество предста-
вителей оппозиционных партий ре-
кордное, а КПРФ имеет двух чело-
век, один из которых может претен-
довать на руководящее место. Фор-
мально это самая плюралистичная 
комиссия за последние 15 лет»,— 
говорит политолог Александр Кы-
нев. Он связывает это «со стремлени-
ем придать выборам конкурентный 
вид, несмотря на ограничение прав 
наблюдателей».

А теперь нужен  
новый защитник
Вчерашнее решение освободило ва-
кансию уполномоченного по пра-
вам человека. По информации 

”
Ъ“, 

при подборе кандидатуры нового 

уполномоченного ожидается широ-
кое обсуждение среди правозащит-
ников ради диалога с гражданским 
обществом.

Иван Мельников заявил, что еще 
вопрос не обсуждался, но будет «под-
ходящая кандидатура», от КПРФ в 
прошлый раз предлагался депутат 

Олег Смолин. Справороссы, по сло-
вам первого зампреда фракции Ми-
хаила Емельянова, тоже вопрос пока 
обсудить не успели. По закону об ом-
будсмене в случае досрочного прекра-
щения его полномочий новый дол-
жен быть назначен в течение двух ме-
сяцев. Предложения могут вносить в 
Госдуму президент, Совет федерации, 
депутаты и фракции. «Переход Пам-
филовой в ЦИК — вещь совершен-
но неожиданная. Мне трудно пред-
ставить, как она будет защищать пра-
ва избирателя в ЦИКе»,— заявил 

”
Ъ“ 

Григорий Явлинский. Он бы рекомен-
довал Валерия Борщёва, Андрея Ба-
бушкина, петербургского омбудсме-
на Александра Шишлова и главу об-
щественной наблюдательной комис-
сии Алтайского края, лидера краево-
го «Яблока» Александр Гончаренко.

Глава Совета при президенте по 
правам человека (СПЧ) Михаил Фе-
дотов заявил 

”
Ъ“, что «Элла Александ-

ровна прекрасно отработала на своем 
посту два года, показала себя велико-
лепно, никто ни сомневался, что она 
будет занимать принципиальную, 
четкую и открытую позицию и что 
она будет энергично работать». Он ви-
дит только одного кандидата на заме-
ну Эллы Памфиловой — это бывший 
омбудсмен Владимир Лукин. То, что 
он уже был омбудсменом в течение 
десяти лет, по мнению главы СПЧ, 
не проблема. «Как раз президент пре-
красный пример нам подает в этом 
плане»,— сказал он. Господин Федо-
тов полагает, что Владимир Лукин со-
гласится вновь стать омбудсменом, 
если ему поступит предложение от 
президента. При этом сам глава СПЧ 
уверен, что ему Владимир Путин по-
добного предложения не сделает. «У 
меня есть работа в совете, на которую 
меня пригласил президент, и я ее вы-
полняю»,— сказал он.

«Не знаю, кто может заменить Эл-
лу Памфилову на этой должности, 
а знал бы, не сказал, потому что не 
хочу портить отношения со следу-
ющим омбудсменом»,— заявил 

”
Ъ“ 

Владимир Лукин. Он отметил, что 
ему предложений вернуться на пост 
уполномоченного не поступало и 
поэтому думать на эту тему нечего.

Ирина Нагорных,  
Максим Иванов,  
Сергей Горяшко

Президентская пятерка 
устроила всех 

Валютные заемщики могут ре
шить свои долговые  проблемы 
благодаря финансовой поддер
жке Агентства по ипотечному жи
лищному кредитованию и юри
дическим возможностям, кото
рые заложены в Гражданский 
 кодекс. Такой ответ  получили 
думские коммунисты на свой 
 запрос в правительство, в кото
ром предлагали облегчить  
участь должников.

Существующие правовые нормы 
и принятые правительством меры 
позволяют всем, кто приобрел квар-
тиру по ипотеке, реструктурировать 
свою задолженность по валютным 
кредитам, невзирая на изменив-
шийся курс рубля. Такова суть отве-
та, который от имени правительст-
ва направил в Госдуму первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов. Ответ 
(имеется в распоряжении 

”
Ъ“) пред-

назначен двум депутатам-коммуни-
стам — зампреду ЦК КПРФ Валерию 
Рашкину и секретарю ЦК КПРФ Сер-
гею Обухову.

В запросе на имя премьера Дмит-
рия Медведева коммунисты изло-
жили и собственное видение того, 
как следует решать проблемы ва-
лютных заемщиков. По их мнению, 
решение следует возложить на три 
стороны: на заемщика, получивше-
го ипотечный кредит в валюте, на 
банк, предоставивший этот кредит, 
и на правительственные структу-
ры. Отчасти помощь заемщикам со 
стороны государства оказана, отме-
чают депутаты в запросе: в Агентст-
во по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК) из федерально-
го бюджета направлены 4,5 млрд 
руб. для помощи «отдельным кате-
гориям» валютных заемщиков. Но 
это не решает проблемы кардиналь-
но, считают коммунисты, поэтому 
предлагают дать заемщикам пра-
во гасить кредит по тому курсу ва-
лют, по которому они его получили 
(хотя бы 35 руб. за доллар и 45 руб. 
за евро). Для таких должников бан-
ки по распоряжению Центробанка 
должны ограничить свой обменный 
курс, а правительственные структу-
ры — обеспечить этим банкам ком-
пенсацию убытков (в объеме 50–
75%). Свою схему коммунисты счи-

тают оправданной, поскольку гра-
ждане-заемщики пострадали из-за 
того, что ЦБ, отказавшись от «валют-
ного коридора», не справился, по 
их мнению, со своей конституцион-
ной задачей «защиты и обеспечения 
устойчивости рубля».

«Обеспечение устойчивости на-
циональной валюты не означа-
ет сохранения ее курса по отно-
шению к другим валютам на неиз-
менном уровне»,— сообщил депу-
татам Игорь Шувалов. А «принуди-
тельная реструктуризация валют-
ных кредитов» является вмешатель-
ством «в гражданско-правовые от-
ношения кредиторов и заемщиков 
и противоречит принципам гра-
жданского законодательства», уточ-
няет первый вице-премьер. Те заем-
щики, на которых не распространя-
ется программа поддержки АИЖК, 
могут «восстановить платежеспособ-
ность», если составят с банком-кре-
дитором «план реструктуризации 
долгов» и будут его исполнять. Гра-
жданский кодекс предоставляет та-
кую возможность, подчеркивается 
в правительственном ответе, а если 
соглашение с банком «недостижи-
мо», то заемщик может обратиться 
в иные «банки, предлагающие про-
граммы реструктуризации» заемщи-
кам со стороны. Предложение «о ча-
стичной компенсации финансовых 
потерь» банков при реструктуриза-
ции долгов по прежним курсам ва-
лют «требует детального обоснова-
ния, так как потребует определения 
источника покрытия данных расхо-
дов», подытожил первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов.

«Очень удобная позиция»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Сергей Обухов, отметив, что 

и «не ожидал иной реакции».
В запросе, который коммунисты 

направили 2 февраля, также отмеча-
лось, что в результате резкого паде-
ния рубля валютные заемщики на-
чали серию протестных акций перед 
различными коммерческими струк-
турами — Абсолют-банком, Райф-
файзенбанком, «ДельтаКредитом» и 
др. А уже 1 марта сообщалось о по-
пытках заемщиков прорваться в од-
ну из общественных приемных пар-
тии «Единая Россия».

Виктор Хамраев

Заемщикам  
объяснили их права
Думские коммунисты и правительство 
обменялись письмами
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прямая 
речь

Что про Чурова 
запомнили?

Николай Левичев,  
зампред Госдумы  
(«Справедливая Россия»):
— Физикой атмосфер интересовался. 
Мы с ним были однокурсниками. Физику с ма-
тематикой я изучал не хуже его. Моя специа-
лизация — «оптика и спектроскопия», но в по-
следнее время я интересуюсь атмосферой 
 избирательных кампаний... Мы дискутирова-
ли о прозрачности ящиков для голосования. 
Такими людьми не разбрасываются, и без 
 работы он не останется.

Николай Харитонов,  
председатель комитета Госдумы  
по региональной политике, член ЦК КПРФ:
— Отличительная черта Чурова — не призна-
вать проколов. Он всегда находил аргументы, 
чтобы всех успокоить. Однажды ночью в сель-
ском избирательном участке переписывали 
протоколы, я тут же позвонил Чурову. Стал жа-
ловаться на фальсификацию, а он мне с сар-
казмом говорит: «Все будет хорошо, все нор-
мально». Чуров задачу свою выполнил, сейчас 

другие цели. Власти необходимо показать де-
мократичность ЦИКа, но «волшебство Чурова» 
никуда не денется.

Давид Якобашвили,  
вице-президент РСПП:
— Его интересует не только политика — он 
приглашал меня в ЦИК на разные выставки: 
одежды русских солдат, российская идентич-
ность и другие. Было видно, насколько ему ин-
тересно происходящее. Он очень разносто-
ронний и глубокий человек.

Игорь Лебедев,  
зампред Госдумы (ЛДПР):
— Любил и коллекционировал слоников 
и  возил с собой маленькую собачку. Обычно 
такую носят с собой женщины. Он не публич-
ный человек, в Госдуму пришел всего один 
раз, а председатель ЦИК должен больше об-
щаться, чтобы снимать любое напряжение. 
Эта должность была явно не для него, он 
слишком интеллигентный человек. Он шахма-
тист, а его поставили на боксерский ринг вы-
ступать. Но на пенсию его рано отправлять.

Константин Симонов,  
первый проректор Финансового 
университета при правительстве РФ:
— Он резкая противоположность своего пред-
шественника Вешнякова. Тот классический 
советский аппаратчик, а Чуров совершал экс-
травагантные и странные для своего поста 
действия. Надевал скафандр, летал на воз-

душном шаре. А еще запомнился розыгры-
шем пранкеров, когда ему от имени Кудрина 
позвонили и сказали, что снят с должности, 
а он только спросил: «А Владимир Владими-
рович в курсе?». Он успешно решал все по-
ставленные задачи, и как к функционеру к не-
му у власти никаких претензий.

Игорь Минтусов,  
председатель совета директоров агентства 
«Никколо М», президент IABC/Russia:
— Он эксперт. Хотя кому-то это может показать-
ся парадоксальным, но мне в Чурове запомни-
лось именно это. Раньше таких людей называли 
интеллектуалами. Он всегда пытается смотреть 
вглубь вопроса, изучать, дискутировать с оппо-
нентами на профессиональном языке.

Владимир Рыжков,  
председатель движения «Выбор России»:
— Большое количество нарушений Закона 
о выборах, массовые фальсификации и про-
тесты. «Чурова в отставку» — один из главных 
лозунгов митингов на Болотной и Сахарова. 
А еще экстравагантность — помню его в водо-
лазном шлеме. Не думаю, что его оставят без 
должности, он вполне может стать членом ОП.

Андрей Макаревич,  
народный артист России:
— Ничего, абсолютно ничего. Столько всего 
на свете интересного, зачем мне Чурова запо-
минать? Мне все это неинтересно, не копаюсь 
я в этом.

От Эллы Памфиловой ждут, что она обеспечит избирательной системе открытость 
и прозрачность  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Д О С Ь Е К У Д А  У Х О Д И Л И  Г Л А В Ы  Ц И К  Р О С С И И

Первым председателем ЦИК РФ 25 декабря 1991 года стал Васи-
лий Казаков, до того занимавший пост главы ЦИК РСФСР. Отстав-
ку господина Казакова в сентябре 1993 года связывали с итогами 
апрельского референдума, не позволившими президенту распустить 
Верховный совет. После отставки вышел на пенсию, скончался 
14 октября 2008 года.

Экс-зампред Верховного совета РФ Николай Рябов вступил 
в должность главы ЦИКа 24 сентября 1993 года. Под его руководст-
вом в 1993 и 1995 годах состоялись выборы в Госдуму, а 12 декабря 
1993 года прошел референдум, на котором была принята Конститу-
ция РФ. Летом 1996 года состоялись успешные для Кремля выборы 
президента. После отставки перешел на дипломатическую 
службу: работал послом в Чехии, Азербайджане и Молдавии. 
С 27 июня 2007 года — на пенсии.

Экс-зампред ЦИКа Александр Иванченко возглавил комиссию 
14 ноября 1996 года. В марте 1999 года его не выдвинули в новый 
состав ЦИКа. Источники в Кремле сообщали, что господин Иванченко 
«не смог наладить отношений» с региональными избиркомами. После 
отставки перешел на работу в НПО «Независимый институт выборов». 

С 8 августа 2007 года руководит Центром обучения избира-
тельным технологиям, созданным при ЦИКе.

Александр Вешняков занимал пост председателя два срока 
подряд — с 24 марта 1999 года по 26 марта 2007 года. Под его 
руководством проведены четыре успешные для Кремля федераль-
ные кампании — по выборам президента (в 2000 и 2004 годах) и по 
выборам в парламент (в 1999 и 2003 годах). Эксперты связывали от-
ставку господина Вешнякова с критикой инициатив «Единой России», 
в частности об отмене голосования «против всех». С 12 февраля 
2008 года — посол России в Латвии.

Владимир Чуров занимает пост главы ЦИКа с 27 марта 2007 
года. До этого был депутатом Госдумы от ЛДПР, от этой партии 
был делегирован в состав ЦИКа. 28 марта 2011 года переизбрался 
председателем на второй срок, в состав ЦИКа назначен указом пре-
зидента. Провел две кампании по выборам президента РФ, а также 
успешные для «Единой России» выборы в Госдуму пятого и шестого 
созывов. Полномочия господина Чурова на посту главы ЦИКа истека-
ют 27 марта 2016 года.

Михаил Малаев

Как изменился состав Центральной избирательной комиссии
КТО ПОПАЛ  
В НОВЫЙ СОСТАВ ЦИКА

КТО НЕ ПОПАЛ  
В НОВЫЙ СОСТАВ ЦИКА

По квоте президента Владимир Чуров (председатель ЦИКа)

Александр Кинев (заместитель главы ФАС) Леонид Ивлев (зампред ЦИКа)

Василий Лихачев (депутат Госдумы от КПРФ) Станислав Вавилов (зампред ЦИКа)

Элла Памфилова (уполномоченный по правам человека в РФ) Николай Конкин (секретарь ЦИКа)

Евгений Шевченко (глава контрольно-ревизионной комиссии  
«Патриотов России»)

Денис Паньшин 

Олег Лавров

Борис Эбзеев (член ЦИКа, назначенный по президентской квоте) Нина Кулясова

По квоте Госдумы Сергей Даниленко

Николай Левичев (вице-спикер Госдумы от «Справедливой России») Елена Дубровина

Сергей Сироткин (депутат Госдумы от ЛДПР)

Валерий Гальченко (депутат Госдумы от «Единой России»)

Евгений Колюшин (член ЦИКа от КПРФ)

Валерий Крюков (член ЦИКа от «Единой России»)

По квоте Совета федерации
Майя Гришина (член ЦИКа по президентской квоте)

Сиябшах Шапиев (член ЦИКа по квоте Совета федерации)

Антон Лопатин (член ЦИК по квоте Совета федерации)

Александр Клюкин (экс-депутат Госдумы)

Николай Булаев (член Совета федерации)
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В Верховном суде Крыма началось рассмо-
трение дела о признании экстремистской  
организацией Меджлиса крымских татар и 
запрете его деятельности в РФ. С иском в суд 
в феврале обратилась прокурор Крыма Ната-
лья Поклонская. На вчерашнем заседании она 
представила документы и видеозаписи, кото-
рые, по ее мнению, доказывают обоснован-
ность иска. Меджлису суд предоставил неде-
лю на ознакомление с этими материалами.

На предварительном заседании по иску о за-
прете деятельности Меджлиса Наталья Поклон-
ская представила суду документы, составляющие 
доказательную базу обвинения. Прокурор Крыма 
обвиняет организацию в экстремистской деятель-
ности. Она сообщила, что объем доказательной ба-
зы составил 636 листов. Кроме того, госпожа По-
клонская предоставила в суд семь дисков с видео-
записями. Эти материалы были приобщены к де-
лу. «Это доказательства противоправных действий 
лидеров организации. Так, например, их причаст-
ность к беспорядкам на государственной границе 
в мае 2014 года (3 мая на границе Крыма с Украи-
ной прошла акция, в ходе которой несколько десят-
ков человек оказали сопротивление правоохрани-
телям и незаконно пересекли российско-украин-
скую границу.— 

”
Ъ“) и диверсионная деятельность 

в ноябре 2015 года (подрыв опор ЛЭП ведущих в 
Крым.— 

”
Ъ“)»,— объяснила госпожа Поклонская.

Ответчики, сторону которых представляли 
заместитель председателя Меджлиса Нариман 
Джелялов и его адвокат Джемиль Темишев, вы-
ступили с ходатайством о предоставлении им 
не менее десяти дней на ознакомление с предо-
ставленными материалами. Суд согласился сде-
лать перерыв в заседании до 10 марта. «Неделя — 
это очень небольшой срок, чтобы изучить такой 
большой объем информации, но будем старать-
ся выстроить защиту за это время»,— сказал 

”
Ъ“ 

Джемиль Темишев, Он пока не готов комменти-
ровать материалы прокуратуры, но по-прежнему 
считает иск необоснованным.

Напомним, Наталья Поклонская требует запре-
тить деятельность Меджлиса на основании ст. 9 за-
кона «О противодействии экстремистской деятель-
ности». По ее словам, такую деятельность Меджлис 
начал, еще когда Крым был в составе Украины. Ли-
дерами организации, по данным прокуратуры, бы-
ли устроены акции по блокированию госучрежде-
ний. Также прокурор напомнила об акции 26 февра-

ля 2014 года у стен Госсовета, которая привела к гибе-
ли двух человек. В организации массовых беспоряд-
ков обвиняется зампред Меджлиса Ахтем Чийгоз. 
Против представителей Меджлиса было возбужде-
но дело о подрыве линий электропередачи на терри-
тории Херсонской области Украины, в результате че-
го полуостров был обесточен, а чрезвычайная ситуа-
ция в энергетике продолжается до сих пор.

Член президиума Меджлиса Али Хамзин ска-
зал 

”
Ъ“, что предварительное заседание суда прош-

ло в закрытом режиме и его на него не пустили. «Я 
думаю, что запретить нас власти хотят за самостоя-
тельность и независимость»,— добавил он. Меджлис 
призывал к бойкоту референдума о присоединении 
Крыма к РФ и не рекомендовал крымским татарам 

участвовать в выборах в парламент Крыма и мест-
ные советы в сентябре 2014 года. Зампред организа-
ции Нариман Джелялов объяснял 

”
Ъ“, что в «блока-

дах Крыма» участвуют члены организации, но дела-
ют они это в частном порядке, а коллегиального ре-
шения об организации этих акций Меджлис не при-
нимал. Одним из организаторов продовольствен-
ной и энергетической блокад Крыма является Рефат 
Чубаров, которому на пять лет запрещен въезд в РФ.

Иск прокуратуры поддержал глава республики 
Сергей Аксенов. Он заявил, что прокуратура «вы-
ступает в защиту интересов государства», а «экс-
тремистские организации» в Крыму и РФ сущест-
вовать не должны. В руководстве Меджлиса 

”
Ъ“ 

сообщили, что уверены в том, что иск прокурату-
ры будет удовлетворен, потому что это «указание 
крымских властей». Члены организации после ее 
запрета готовы продолжить работу как «граждан-
ские активисты».

Вадим Никифоров, Симферополь

Меджлису вчинили диски
Прокурор Наталья Поклонская представила суду  
видеодоказательства необходимости его запрета

Верховный суд Коми вернул в городской  
суд Сыктывкара на повторное рассмотрение 
один из эпизодов уголовного дела в отноше-
нии бывшего мэра столицы региона Романа 
Зенищева. Он был приговорен к девяти годам 
лишения свободы за коррупционные пре-
ступления, однако один пункт обвинения —  
о взятке в виде трудоустройства будущей  
жены чиновника — суд первой инстанции  
счел недоказанным. Прокуратура опротесто-
вала это судебное решение и добилась его  
пересмотра.

Верховный суд Коми рассмотрел одновремен-
но и апелляционную жалобу защиты, и представ-
ление прокуратуры на приговор, вынесенный че-
тыре месяца назад бывшему мэру Сыктывкара Ро-
ману Зенищеву. Об этом 

”
Ъ“ сообщила старший по-

мощник прокурора Коми Наталия Спиридонова. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, 3 ноября 2015 года Сык-

тывкарский городской суд признал экс-чиновни-
ка виновным по п. «г» ч. 4 ст. 290 (получение взят-
ки в крупном размере), ч. 3 ст. 160 (растрата в круп-
ном размере), ч. 4 ст. 160 (растрата в особо крупном 
размере) и ч. 1 ст. 285 (злоупотребление должност-
ными полномочиями) УК РФ. Он был приговорен к 
девяти годам колонии строгого режима и штрафу в 
размере 22 млн руб. (в эту сумму суд оценил причи-
ненный чиновником казне города ущерб).

В материалах дела содержались четыре преступ-
ных эпизода, три из которых суд признал доказан-

ными. Один из них относился к сентябрю—декаб-
рю 2007 года. Суд установил, что в то время Роман 
Зенищев, будучи мэром, получил взятку в разме-
ре 10 млн руб. от Игоря Осадчего — за обеспечение 
победы возглавляемого тем ООО «Тепловая компа-
ния» в конкурсе на поставку модульной котельной 
со 100-процентным авансом. Фирма поставила ко-
тельную, но меньшей мощностью и стоимостью, 
однако акт приемки по указанию Романа Зенище-
ва был подписан. Местному бюджету был причи-
нен ущерб на сумму 50 млн руб.

К тому же периоду времени относится и другое 
деяние, вменявшееся в вину осужденному. Как го-
ворилось в материалах дела, Роман Зенищев по-
лучил от ООО «Управление транспортного строи-
тельства» взятку в размере 12 млн руб.— за обес-
печение победы в торгах на поставку уборочной 
техники муниципалитету. Третий эпизод датиро-
ван маем 2008 года, когда Роман Зенищев и пять 
чиновников мэрии в качестве туристов съездили 
в Испанию за счет казны города (было потрачено 
385 тыс. руб.) под предлогом участия в мероприя-
тиях по повышению квалификации.

Суд также счел доказанным эпизод уголовно-
го дела, в котором говорилось о том, что в 2009–
2010 годах Роман Зенищев создавал фирме своей 
жены Полины Головановой ООО «Авераж» префе-
ренции. Фирма с нарушением закона стала соб-
ственником недостроенного дома, а также по-
бедителем двух торгов на муниципальные кон-

тракты. Сданное фирмой муниципалитету жи-
лье не соответствовало условиям контрактов, од-
нако Роман Зенищев подписал акты, и «Авераж» 
получил средства из бюджета.

Единственное обвинение, которое суд первой 
инстанции счел необоснованным, касалось собы-
тий 2007 года. По версии следствия, гендиректор 
ООО «УК 

”
АйСиТи“» по требованию Романа Зени-

щева фиктивно трудоустроил его будущую жену 
Полину Голованову в обмен на разрешение стро-
ительства домов в центре Сыктывкара. Компа-
ния якобы в виде зарплаты перечислила ей почти 
840 тыс. руб. «Между тем никакой работы Полина 
Голованова не осуществляла,— пояснила 

”
Ъ“ На-

талия Спиридонова.— Таким образом, Роману Зе-
нищеву от фирмы была передана взятка. Гособви-
нение сочло этот факт доказанным».

Приговор был обжалован Романом Зенище-
вым и его адвокатами, гособвинение со своей сто-
роны также внесло апелляционное представле-
ние, не согласившись с судебным решением по 
поводу эпизода с трудоустройством.

В итоге апелляционная жалоба осужденного 
и его защиты была оставлена без удовлетворе-
ния. Представление прокуратуры, напротив, бы-
ло удовлетворено: дело возвращено в суд первой 
инстанции в части эпизода, квалифицированно-
го по п. «г» ч. 4 ст. 290 (получение взятки в круп-
ном размере) УК РФ.

Дарья Шучалина, Сыктывкар

В сложных для себя регионах «Единая Россия» 
придумывает ходы для проведения агитации 
на выборах в Госдуму. Во главу списка в Ново-
сибирской области партия власти планирует 
делегировать тяжеловесов — первого вице-
спикера Госдумы, глава Олимпийского коми-
тета РФ Александра Жукова или депутата Гос-
думы, трехкратного олимпийского чемпиона 
Александра Карелина. А в Ярославской обла-
сти единороссы решили начать подготовку к 
выборам по-другому — 80-летие образования 
области, которое исполняется 11 марта, они 
отметят осенью, приняв в ходе думской кам-
пании программу «Обустроим область к юби-
лею!» стоимостью около 2 млрд руб.

Возможность выдвижения Александра Жукова 
или Александра Карелина во главе списка «Еди-
ной России» по Новосибирской области на выбо-
рах в Госдуму не исключил замсекретаря генсове-
та партии Виктор Кидяев. По итогам прошедше-
го вчера в Новосибирске совещания по подготов-
ке праймериз он сообщил, что Александр Жуков 
«может быть делегирован в региональный список 
под первым номером». «Это человек знающий, по-
нимающий, неслучайный, политикой занимает-
ся уже давно. Это было бы большим подспорьем 
для Новосибирской области»,— подчеркнул еди-
норосс. Он отметил, что возглавить список мо-
жет и Александр Карелин: «Он человек достой-
ный, много сделавший для Новосибирской обла-
сти. Ярко выраженных личностей в регионе мно-

го, но лучший пока Александр Александрович». 
При этом замсекретаря генсовета заметил, что 
обоим кандидатам, если они решат пойти в Гос-
думу, «придется принять участие в праймериз на-
равне с другими». Отметим, что в Новосибирской 
области на выборах в Госдуму в 2011 году «Единая 
Россия» показала один из худших результатов по 
стране — 33,8% (средний по стране — 49,3%).

В еще одном проблемном для себя регионе — 
Ярославской области (29% в 2011 году) — в пред-
дверии думских выборов партия власти иниции-
ровала при поддержке губернатора Сергея Ястре-
бова проект «Обустроим область к юбилею!». Он 
уже обернулся скандалом. Лидер фракции КПРФ в 
заксобрании Александр Воробьев напомнил 

”
Ъ“, 

что юбилей образования области будет отмечать-
ся 11 марта, «а делать все будут к выборам, которые 
пройдут в сентябре». Программа представляет со-
бой «изобретение 

”
Единой России“», подчеркнул 

коммунист: «Фактически за бюджетные деньги бу-
дет обеспечена кампания на сентябрь 2016 года».

Секретарь регионального отделения партии 
власти, вице-спикер облдумы Илья Осипов расска-
зал 

”
Ъ“, что проект обойдется в сумму около 2 мл-

рд руб. Планируется, обустроить в общей сложно-
сти 1185 объектов — дворы, парки, спортплощад-
ки, скверы. По словам господина Осипова, едино-
россы решили помочь муниципалитетам с благо-
устройством, поскольку у тех не хватает средств. 
«Мы добавляем к местным средствам деньги обла-
сти»,— пояснил он. Коммунист Воробьев отметил 

«много вопросов» к практической части програм-
мы. По его словам, в большинстве муниципаль-
ных образований до сих пор не готова проектно-
сметная документация по благоустройству. Депу-
тат признал, что поставленные в программе зада-
чи необходимо выполнять, но «только не для того, 
чтобы въехать в рай на чужом горбу».

Недоумение в связи с реализацией програм-
мы выразил и депутат от «Гражданской платфор-
мы» Сергей Балабаев. Он заявил 

”
Ъ“, что это «не 

проект, а исполнение полномочий органов влас-
ти, которые указаны в законодательстве». По сло-
вам господина Балабаева, не может быть програм-
мой «исполнение своих обязанностей надлежа-
щим образом» — «тогда надо губернатору давать 
орден за то, что он ходит на работу». «Единорос-
сы говорили, что средств дорожного фонда в 4 мл-
рд руб. достаточно для содержания улично-дорож-
ной сети. Но теперь выясняется, что их не хвата-
ет, и деньги необходимо перераспределять из дру-
гих статей бюджета»,— отметил депутат.

Илья Осипов заявил, что программа основана на 
наказах жителей области. «Если оппозиция демон-
стрирует недоумение и злопыхание, то хочу напом-
нить, что они голосуют против бюджета, который 
как раз эти программы предусматривает»,— отме-
тил он. Вице-спикер облдумы, единоросс Павел Иса-
ев связал недовольство парламентского меньшин-
ства с «завистью, что не они это инициировали».

Александр Тихонов, Ярославль;  
Юрий Белов, Новосибирск

Бывшему мэру Сыктывкара вернули эпизод
Обвинение в одной из взяток рассмотрят в суде заново

«Единая Россия» пошла на опережение
Партия власти ищет варианты, как выступить в проблемных субъектах

Вчера президент Владимир  
Путин провел рабочие встречи  
с главами Тувы и Бурятии Шолба-
ном Кара-оол и Вячеславом На- 
говицыным. Как сообщал ”Ъ“  
12 февраля, у них есть шанс по-
лучить разрешение президен-
та на досрочные перевыборы 
по референдумному сценарию — 
в обоих регионах в связи с кризи-
сом резко ухудшилась социаль-
но-экономическая ситуация.

На встрече с обоими губернатора-
ми Владимир Путин интересовался 
социально-экономическим прогно-
зом. Глава Тувы отметил «определен-
ные сложности этого года», но ситуа-
цию назвал «стабильной»: «Благода-
ря труду моих земляков удалось со-
хранить основные параметры соци-
ально-экономического развития»,— 
сказал Шолбан Кара-оол. Отметив 
успехи в инвестировании и трудоу-
стройстве, он признался, что реаль-
ные доходы населения по сравне-
нию с 2014 годом упали. Он похва-
лил правительственную программу 
о социально-экономическом разви-
тии Тувы до 2020 года, но посетовал, 
что «сроки по известным причинам 
начали сдвигаться». «Давайте сейчас 
посмотрим повнимательнее»,— под-
бодрил его президент.

Вячеслав Наговицын оценил итоги 
по 2015 году положительно: вертоле-
ты, построенные в республике, ушли 
на экспорт и за счет разницы курсов 
на этом удалось хорошо заработать. Но 
из-за засухи, по его словам, был неуро-
жай: «Селяне немножко подкачали». 
Безвизовый режим с Монголией дал 

прирост туристов, которые приезжа-
ют на закупки товаров. «Как ни стран-
но, заняли первое место по рознич-
ной торговле в РФ»,— удивился глава 
Бурятии. Заодно он пожаловался пре-
зиденту на Минздрав, который замо-
раживает строительство онкологиче-
ского диспансера в Улан-Удэ.

По сведениям 
”
Ъ“, главы Бурятии 

и Тувы просят разрешения на досроч-
ное переизбрание в 2016 году, на год 
раньше положенного срока. Как за-
являли ранее в пресс-службе главы 
Бурятии, господин Наговицын ре-
шится на досрочное переизбрание 
только после результатов социоло-
гического исследования. В рейтинге 
эффективности губернаторов ФоРГО 
(в нем значительное место отведено 
именно социологии) господин Наго-
вицын занимает 44–45-е места, Шол-
бан Кара-оол по итогам прошлого го-
да был в группе с высоким рейтин-
гом (35–36-е места).

«Шансы у этих глав разные: в Ту-
ве они максимальные, а вот в Буря-
тии за последнее время было мно-
го сигналов об ослаблении управле-
ния. Например, конфликт с мэром 
Улан-Удэ, выступления в Бурятском 
университете. Хотя в смысле туриз-
ма Бурятия успешно конкурирует с 
Иркутской областью. Тува — зона от-
ветственности министра обороны 
Сергея Шойгу, уроженца республи-
ки, и негативной повестки, раскола 
элит, как при прошлом руководстве 
республики, не заметно»,— говорит 
глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

Конституционный суд (КС) вче-
ра начал рассмотрение жалобы 
КПРФ и «Справедливой России», 
представители которых оспори-
ли механизм и порядок исполь-
зования средств, собранных на 
капремонт. Острую дискуссию 
вызвал вопрос об обязаннос-
ти собственников жилья платить 
взносы на ремонт не только сво-
их, но и чужих многоквартирных 
домов. Власти доказывали, что 
в случае срыва программы «тем-
пы прироста аварийного фонда 
возрастут», а «региональные опе-
раторы созданы в помощь пас-
сивным собственникам».

Дискуссия о «самой масштабной», 
по мнению Минстроя, реформе про-
должалась вчера в КС более шести ча-
сов: полпред правительства в КС Ми-
хаил Барщевский связал это с «вы-
борным годом», а глава КС Валерий 
Зорькин — с «полнолунием». Его 
призывы избегать политических за-
явлений не помешали коммунисту 
Вадиму Соловьеву и господину Бар-
щевскому обменяться обвинениями 
в «наперсточничестве».

Оппозиция считает взносы на ка-
премонт незаконно установленным 
налогом, протестуя против механиз-
ма взимания и использования взно-
сов. После внесения в 2012 году по-
правок в Жилищный кодекс cоб-
ственники должны либо вносить 
деньги на спецсчет для ремонта сво-
его дома, либо перечислять их реги-
ональному оператору в общий ко-
тел, который при отсутствии реше-
ния вводился по умолчанию. По сло-
вам депутата Госдумы от «Справедли-
вой России» Галины Хованской, влас-
ти противодействовали проведе-
нию собраний. Спецсчета в итоге от-
крыли владельцы 10% домов, осталь-
ные граждане финансируют «на воз-
вратной основе» ремонт не только 
своего, но и чужого имущества. От-
казаться от участия в «кассе взаимо-
помощи» в пользу спецсчета можно 
только после погашения долгов пе-
ред оператором и в основном не ра-
нее чем через два года.

По мнению заявителей, нехватка 
средств для исполнения региональ-
ных программ по ремонту не дает 
права операторам «произвольно рас-
поряжаться средствами граждан». 
Предельный срок возмещения реги-
ональным оператором использован-
ных средств и порядок их возврата до 
сих пор не установлены, напомнил 
адвокат Сергей Попов. Поправки пра-
вительства, предлагавшего в 2013 го-
ду передать эти полномочия регио-
нам, Дума до сих пор не рассмотрела. 
Неопределенность нормы затрудня-
ет судебную защиту. В условиях кри-
зиса граждане могут потерять свои 
деньги в случае нецелевого расходо-
вания или банкротства операторов, 

при этом проценты на уплаченные 
ими суммы не начисляются, и когда 
дойдет очередь до ремонта их дома 
(программа рассчитана до 2045 года), 
денег на это может не хватить, преду-
преждают заявители.

Остроту ситуации добавляют дол-
ги властей, которые по ст. 16 закона 
«О приватизации» были обязаны к 
моменту приватизации провести ка-
премонт жилищного фонда. Как зая-
вил вчера полпред Госдумы Дмитрий 
Вяткин, инвентаризация этих обяза-
тельств с 1991 по 2012 год не прово-
дилась, порядок их исполнения не 
установлен. До 2005 года государст-
во частично сократило задолжен-
ность на деньги от продажи активов 
ЮКОСа, но в 2012 году де-факто от-
казалось от долгов. Теперь доказать 
обязанность властей отремонтиро-
вать дома можно только через суд. За 
20 лет государство отремонтировало 
лишь 10% жилья, заявил Вадим Соло-
вьев. Галина Хованская добавила, что 
половина домов нуждается в ремон-
те, но треть из них должна была быть 
отремонтирована на момент прива-
тизации. Поддержала заявителей и 
омбудсмен РФ Элла Памфилова.

Полпред президента Михаил Кро-
тов предупредил, что в случае срыва 
программы «темпы прироста аварий-
ного фонда возрастут» и нет «гаран-
тий, что собственники смогут оце-
нить свои средства и накопить нуж-
ную сумму». Михаил Барщевский 
ссылался на то, что индивидуальные 
спецсчета открыты во всех регионах, 
кроме Чукотки. Представитель Сове-
та федерации Юрий Шарандин цити-
ровал публикацию в 

”
Ъ“ о не исполь-

зованных в 2015 году 72 млрд руб., со-
бранных на капремонт, но настаи-
вал, что признавать реформу некон-
ституционной рано. Дмитрий Вят-
кин и представитель Генпрокуратуры 
Татьяна Васильева подтвердили фак-
ты «вопиющих нарушений» в приме-
нении спорной нормы, но заявили о 
ее конституционности. Напомним, 
Генпрокуратура сначала поддержа-
ла заявителей, а 20 февраля отозва-
ла свое мнение. В Минстрое доказы-
вали, что «региональные операторы 
созданы в помощь пассивным собст-
венникам, которые не могут сами ре-
монтировать дома».

«Взносы на капремонт — это на-
лог: незачисление на казначейские 
счета, неотражение в бюджете и це-
левой характер налоговой природы 
этих взносов не отменяет»,— согла-
сен с заявителями глава аналитиче-
ской службы «Пепеляев Групп» Вадим 
Зарипов. Он уверен, что КС «откажет-
ся признавать платеж неконституци-
онным, но может высказать отдель-
ные замечания к порядку его установ-
ления, взимания и расходования».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Тува и Бурятия  
могут попроситься  
на досрочные выборы
Главы регионов отчитались  
о работе президенту

Конституцию ставят  
на стражу капремонта
Представители властей считают 
принудительный взнос законным

Нариману Джелялову предстоит доказывать 
в суде, что Меджлис не занимается  
экстремизмом 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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новости
Детским поликлиникам 
обещают все по-взрослому
Столичная мэрия собрала пожелания родителей

Бригады врачей по вызо-
ву вместо участковых пе-
диатров, возможность 
электронной записи в по-
ликлиники сразу несколь-
ких детей, кабинеты для 
выписки справок на ре-
бенка и электронные ре-
цепты на молочную кухню. 
Такие рацпредложения мо-
сквичей по итогам интер-
нет-обсуждения обещают 
внедрить в детских поли-
клиниках столичные влас-
ти. Эксперты поддержива-
ют предложения, замечая, 
что в детских поликли-
никах, в отличие от взро-
слых, не столь остро сто-
ит проблема нехватки 
самих врачей.

Итоги интернет-обсужде-
ния предложений горожан в 
рамках проекта «Детские по-
ликлиники» рассматривались 
вчера на заседании комиссии 
Мосгордумы по здравоохране-
нию. Идеи собирались на плат-
форме crowd.mos.ru c 25 янва-
ря по 8 февраля, в обсуждении 
участвовали 12 тыс. человек. 
Как пояснил заместитель гла-
вы столичного департамента 
здравоохранения Алексей По-
гонин, участники выдвинули 
10,5 тыс. предложений, из них 
отобрали 161 идею.

Среди них — выделение 
кабинетов здорового ребен-
ка для выписки справок, воз-
можность электронной запи-
си на прием сразу нескольких 
детей (из одной семьи), упро-
щение получения рецептов 
на молочную кухню (в том чи-
сле их получение в электрон-
ном виде), создание специ-
альных комнат для кормеж-
ки грудничков. По мнению го-
рожан, в детских поликлини-
ках также следует организо-
вать многоканальные колл-
центры, раздавать родителям 
новорожденных информаци-
онные брошюры, а фойе амбу-
латорий оборудовать если не 
игровыми комнатами, то хо-

тя бы столиками для рисова-
ния. В качестве одной из идей 
фигурировали даже анимато-
ры, но их, по словам главы ко-
миссии Мосгордумы по здра-
воохранению Людмилы Сте-
бенковой, забраковали сами 
родители, посетовавшие, что 
те будут отвлекать детей от ле-
чения. Наконец, было одобре-
но предложение отправлять 
на домашние вызовы к детям 
старшей возрастной группы 
дежурные бригады врачей, а 
не участковых педиатров (это 
уже делается во взрослых по-
ликлиниках). По словам го-
сподина Погонина, у бригад 
должен быть доступ к элек-
тронным медкартам пациен-
тов — внедрение последних 
также прорабатывается депар-

таментом. Столичный депутат 
Вера Шастина призвала не бо-
яться бригад, пояснив, что и 
взрослые пациенты поначалу 
относились к ним с недовери-
ем, но сейчас «никто и не вспо-
минает об этих участковых с 
чемоданчиками». Впрочем, го-
сподин Погонин заверил, что 
поначалу отменять педиатров 
по вызову власти не будут, а 
выездные бригады дадут им 
в усиление. В департаменте 
здравоохранения Москвы по-
обещали вынести «наиболее 
интересные» идеи граждан на 
голосование через приложе-
ние «Активный гражданин», 
после чего составить «деталь-
ный план» по их внедрению в 
поликлиниках.

У столичных властей уже 
есть опыт подобных проектов. 
В марте прошлого года 58 тыс. 
москвичей обсуждали в ана-
логичном формате проблемы 
во взрослых поликлиниках: 
тогда из 27 тыс. рацпредложе-
ний отфильтровали 489 идей 
(вроде SMS-уведомлений о за-
писи к врачам, рассылки ана-

лизов по электронной почте 
или тех же кабинетов для вы-
писки справок). Большая часть 
их уже реализована.

Глава профсоюза работни-
ков здравоохранения Москвы 
Сергей Ремизов сказал, что в 
нынешнем обсуждении по-
мимо 12 тыс. горожан прини-
мали участие 2,8 тыс. медра-
ботников. По словам господи-
на Погонина, это позволило 
придать дискуссии «осознан-
ность и адекватность», а го-
сподин Ремизов порадовался 
рекордному числу професси-
ональных участников, дав по-
нять, что ранее медиков в та-
ких обсуждениях было втрое-
вчетверо меньше.

Глава Лиги защитников па-
циентов Александр Саверский 
говорит, что педиатрия в сто-
лице «выгодно отличается» от 
взрослых поликлиник, руко-
водство которых сталкивается 
с нехваткой самих врачей. «В 
детских поликлиниках особой 
остроты и жалоб на это нет»,— 
признает эксперт.

Александр Воронов

Минтруд готов пройти 
переосвидетельствование
Ведомство проверит законность снятия с граждан 
инвалидности в 2015 году

Министерство труда и социальной защиты 
(Минтруд) РФ проведет проверку случаев 
лишения статуса инвалида детей с тяжелы-
ми хроническими заболеваниями. Об этом 
сообщил глава ведомства Максим Топи-
лин. Поводом стало возмущение общест-
венности новыми ведомственными актами, 
регламентирующими механизм освиде-
тельствования инвалидов. Заместитель ми-
нистра Григорий Лекарев в разговоре с ”Ъ“ 
пояснил, что после аудита станет понятно, 
потребуются ли коррективы действующих 
правил или речь идет лишь о проблеме ис-
полнителей на местах.

В министерстве не скрывают, что такое ре-
шение о проверке принято под давлением об-
щественных организаций и СМИ, выступив-
ших с критикой приказов министерства о пра-
вилах освидетельствования инвалидов. 

”
Ъ“ со-

общал, как эти нормативные акты отразились 
на ситуации с получением статуса инвалида, в 
номере от 1 марта.

Речь идет о вступившем в силу в начале 2015 
года ведомственном приказе №664н, который 
впервые установил систему оценки инвалид-
ности на основе степени утраты той или иной 
функции организма, например двигательной 
способности или зрения. Диагноз при этом 
не играет решающей роли, как и степень по-
тери трудоспособности, хотя именно эти два 
фактора были определяющими в медико-со-
циальной модели, применявшейся с 1995 по 
2015 год. После волны возмущений Минтруд 
принял «исправленный» приказ №1024 (в не-
го включили сахарный диабет первого типа у 
детей, бронхиальную астму, другие редкие за-
болевания). Но принципы определения инва-
лидности остались без изменений, поэтому ты-
сячи инвалидов продолжают подписывать пе-
тиции протеста к правительству. Заметим, что 
общее количество инвалидов за минувший год 
значительно снизилось: по данным подсчетов 

”
Ъ“ на основе данных Росстата, снижение со-

ставило 0,5 млн человек. Минтруд, основыва-
ясь на данных ведомственной статистики, на-
стаивает на цифре 200 тыс. человек.

«Мы должны проверить информацию, кото-
рая появилась в СМИ, в том числе в вашей газе-
те,— заявил 

”
Ъ“ заместитель министра труда и 

социальной защиты Григорий Лекарев.— Поэ-
тому максимально открыто и с привлечением 
пациентских организаций и, может быть, 

”
Об-

щероссийского народного фронта“ хотим про-
вести аудит принятых решений». Господин Ле-
карев добавил, что ведомство готовит приказ 
о проведении такой ревизии в трехмесячный 
срок. Особое внимание предполагается уде-
лить проверке случаев отказа в инвалидности 

детям с муковисцидозом, орфанными заболе-
ваниями, врожденными тяжелыми генетиче-
скими заболеваниями, обменными нарушени-
ями, включая диабет первого типа.

«Каждый документ имеет право на то, чтобы 
быть усовершенствованным. Если этого потре-
буют интересы инвалидов, значит, так и будет. 
Мы эту тему не закрываем»,— заявила 

”
Ъ“ ви-

це-спикер Совета федерации Галина Карелова, 
имея в виду приказ №1024н. Госпожа Карелова 
входила в группу сенаторов, которая ранее вы-
ступала за отмену приказа №664н.

Тем не менее чиновники продолжают наста-
ивать, что корень проблемы не в системе оцен-
ки инвалидности, а в исполнителях на местах. 
«Мы признаем, что отдельные случаи (оши-
бочного снятия инвалидности.— 

”
Ъ“) могут 

быть,— говорит господин Лекарев.— Это про-
исходит от недопонимания врачей-экспертов, 
но такого ложного толкования мы допускать не 
намерены».

В Минтруде пояснили, что к ревизии будут 
подключены главные бюро медико-социальной 
экспертизы в субъектах федерации. Затем феде-
ральное бюро проанализирует представленную 
информацию и подготовит доклад в Минтруд. 
«Мы посмотрим, требуется ли изменение нор-
мативного акта (приказа №1024н.— 

”
Ъ“), и если 

не требуется, то насколько массовы эти случаи и 
как их в ручном режиме устранить»,— уточнил 
заместитель министра, добавив, что по результа-
там будут приняты кадровые решения.

«Мы уже начали проводить такую работу с 
февраля прошлого года, когда в рамках акции 

”
За доступную медико-социальную экспертизу“ 

наши сотрудники, среди которых есть инвали-
ды, посетили 54 филиала бюро медико-социаль-
ной экспертизы в 24 регионах и опросили лю-
дей,— рассказал 

”
Ъ“ сопредседатель региональ-

ного штаба ОНФ в Московской области, эксперт 
ОНФ по делам инвалидов Александр Лысенко.— 
Оказалось, что каждый пятый из опрошенных 
имеет претензии». Господин Лысенко подчерк-
нул, что общественники «готовы сотрудничать 
с министерством и предоставить наработки», за-
метив, что «в дальнейшем нужны будут измене-
ния существующей системы».

«Накопилась критическая масса претензий 
со стороны инвалидов и особенно со стороны 
родителей детей-инвалидов»,— соглашается 
директор НИИ организации здравоохранения 
и медицинского менеджмента департамента 
здравоохранения города Москвы Давид Мелик-
Гусейнов. Он считает, что проверка даст резуль-
тат, если будет проведена непредвзято с привле-
чением широкого спектра общественных орга-
низаций, а не только официальных.

Галина Паперная

Детские поликлиники 
должны стать удобнее 
взрослых — обновление 
пользовательского ин-
терфейса столичной пе-
диатрии не осложня-
ется нехваткой врачей   
  ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ
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Как стало известно ”Ъ“, в Курске за-
держаны двое оперативников реги-
онального УЭБиПК по подозрению 
в провокации коммерческого подку-
па директора курского цирка Алек-
сандра Зубарева. Вместе с ними 
взят под стражу бизнесмен Алексей 
Трущелев, проходивший в качест-
ве взяткодателя как минимум по де-
сятку уголовных дел, расследуе-
мых в нескольких регионах страны. 
Среди тех, кто якобы получал от него 
деньги, врачи, бизнесмены, а также 
политики из Курска и Воронежской 
области. Адвокаты фигурантов дел, 
возбужденных по заявлениям Алек-
сея Трущелева, называют его «внеш-
татным взяткодателем» полиции.

Как сообщили сразу несколько 
источников 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах Курской области, заме-
ститель начальника УЭБиПК област-
ного УМВД Олег Яньшин и оператив-
ник по фамилии Дементьев были за-
держаны сотрудниками службы собст-
венной безопасности МВД РФ 1 марта. 
Вместе с ними взяли и Алексея Труще-
лева. «Все трое уже доставлены в Мо-
скву»,— сообщил 

”
Ъ“ один из курских 

силовиков. Следственный комитет РФ 
(СКР) уже возбудил в отношении задер-
жанных уголовное дело по ст. 304 УК 
РФ (провокация коммерческого под-
купа). Задержанным вменяется в вину 
провокация подкупа в размере 17 тыс. 
руб. в отношении теперь уже бывше-
го директора курского цирка Алексан-
дра Зубарева. В обмен на эти деньги 
он, по версии регионального управле-
ния СКР, должен был согласовать раз-
мещение детских аттракционов возле 
здания цирка. В отношении директо-
ра было возбуждено дело о коммерче-
ском подкупе (ст. 204 УК РФ), которое, 
по данным 

”
Ъ“, уже прекращено. Как 

выяснилось, Алексей Трущелев пред-
ставлялся директору цирка руководи-
телем фирмы, якобы собиравшейся за-
няться аттракционами.

Отметим, что задержанный пред-
приниматель известен в Курской и Во-
ронежской областях, а также в Крас-
нодарском крае как человек, который 
начиная с 2010 года давал взятки раз-
личным должностным лицам, биз-
несменам, врачам и т. п. «Он прихо-
дил, например, к руководителю ООО, 
представлялся безработным и слезно 
просил выдать ему липовую справку 
2-НДФЛ, нужную для получения кре-
дита. Отдавал за это 1 тыс. руб., ухо-
дил, а затем писал заявление в поли-
цию о том, что дал взятку»,— расска-
зал 

”
Ъ“ воронежский адвокат Алексей 

Хорольский, участвовавший в качест-
ве защитника обвиняемых сразу в не-
скольких делах, возбужденных по за-
явлениям Алексея Трущелева. Адво-
кат утверждает, что знает минимум о 
десятке таких дел. «В большинстве слу-
чаев обвиняемые признавали вину, 
чтобы смягчить наказание. Так, к при-
меру, поступил директор одной из во-
ронежских фирм, освобожденный су-
дом от ответственности за незначи-
тельностью преступления»,— расска-
зал Алексей Хорольский.

А самыми известными в регионе 
случаями с участием Алексея Труще-
лева стали расследования в отноше-
нии главы комитета по ЖКХ город-
ского собрания Курска Максима Васи-
льева и одного из лидеров воронеж-
ского отделения «Справедливой Рос-
сии» Романа Харцызова. Максим Ва-
сильев был задержан меньше чем за 
час до визита силовиков к директору 
цирка Александру Зубареву. «Труще-
лев предложил Максиму вместе вло-
житься в аттракционы, а прибыль де-

лить пополам. Он привез моему сы-
ну 170 тыс. руб. на установку батутов. 
Максим взял деньги и через десять ми-
нут был задержан»,— рассказал 

”
Ъ“ от-

ец депутата Сергей Васильев. Депутат 
обвиняется областным СКР в получе-
нии взятки (ст. 290 УК РФ). Вчера суд 
продлил его домашний арест до нача-
ла мая. А Роман Харцызов попал в руки 
силовиков в середине 2013 года перед 
выборами в Павловский райсовет Во-
ронежской области. «Я собирал день-
ги на кампанию, и тут появился Тру-
щелев. Он как предприниматель хо-
тел дать 1 млн руб. на выборы, но я его 
ограничил суммой 700 тыс. руб. Боль-
ше было просто не нужно. Когда я по-
лучил от него наличные, появились 
оперативники»,— рассказал 

”
Ъ“ Ро-

ман Харцызов. Уголовное дело в отно-
шении справоросса возбуждено не бы-
ло — партийцам удалось доказать, что 
деньги должны были уйти на офици-
альный избирательный счет партии.

По словам Сергея Васильева, у Алек-
сея Трущелева давние и непростые от-
ношения с правоохранителями. «В 
2010 году он получил условное наказа-
ние в Воронеже за торговлю контрафак-
тными дисками, а в 2013 году полиция 
вменила ему в вину незаконное содер-
жание игорного заведения»,— расска-
зал господин Васильев.

В СКР и МВД ситуацию не коммен-
тируют. С представителями Алексея 
Трущелева связаться не удалось. Меж-
ду тем опрошенные курские полицей-
ские утверждают, что оба задержан-
ных оперативника «были образцовы-
ми сотрудниками». «Они из семей со-
трудников МВД, не имели ни гроша 
за душой и честно выполняли свой 
долг»,— так описал задержанных один 
из их коллег.

Всеволод Инютин, Воронеж

Подкуп сочли провокацией
В Курске задержаны оперативники и предприниматель Мосгорсуд рассмотрит ходатайство о направ-

лении на принудительное лечение бывше-
го подполковника МВД Евгения Яшкина, об-
виняемого СКР в соучастии в совершении 
25 убийств, в том чис ле бывшего владельца 
герман ских верфей Wadan Yards Андрея Бур-
лакова. У находившегося под следствием Ев-
гения Яшкина, как полагают врачи, психиче-
ское расстройство могло возникнуть из-за 
тяжелой контузии, полученной в ходе боевых 
действий в Чечне.

Как установило главное следственное управ-
ление СКР по Северо-Кавказскому федерально-
му округу, офицер спецотряда быстрого реагиро-
вания «Булат» ГУ МВД России по Московской обла-
сти Евгений Яшкин еще в 2004 году вступил в пре-
ступное сообщество, созданное криминальным ав-
торитетом Асланом Гагиевым (о его освобождении 
под залог в Австрии 

”
Ъ“ рассказывал вчера). По вер-

сии следствия, при активном участии подполков-
ника Яшкина членами ОПС были совершены 25 из 
более 60 убийств, инкриминируемых бандитам, и 
целый ряд похищений людей в Москве и Москов-
ской области.

Наиболее резонансными из длинного списка 
преступлений стали два. В октябре 2005 года подруч-
ные Аслана Гагиева на Каширском шоссе в Подмо-
сковье расстреляли машины Mercedes и Mitsubishi, 
на которых в храм ехали негласный владелец разо-
рившихся во время финансового кризиса 2004 года 
Содбизнесбанка и банка «Кредиттраст» Александр 
Слесарев и его родственники. Вместе с банкиром по-
гибли его жена и дочь, а еще три человека получили 
ранения. По версии следствия, по заданию Аслана 
Гагиева офицер Яшкин находился на подстраховке 
киллеров и в случае необходимости, используя слу-
жебное удостоверение, должен был обеспечить им 
отход. Однако исполнителям удалось покинуть ме-
сто происшествия без помощи спецназовца. При со-
вершении еще одного громкого убийства — в 2011 
году в ресторане «Хуторок» на Ленинградском про-
спекте Москвы был застрелен заместитель директо-
ра ОАО «Финансовая лизинговая компания», быв-
ший владелец германских верфей Wadan Yards Ан-
дрей Бурлаков и тяжело ранена его супруга — имен-
но подполковник Яшкин, по данным ГСУ СКР, нахо-
дился за рулем машины, которая увезла исполните-
ля преступления.

Кроме того, как установило следствие, Евгений Яш-
кин вместе с двумя другими офицерами «Булата», пол-
ковником Андреем Санкиным и подполковником 
Виктором Прониным (также находятся под стражей), 
в июне 2006 года участвовал в похищении четырех че-
ловек в подмосковном Болшево. Их захват, проведен-
ный по заказу Аслана Гагиева, являлся точной копией 
спецоперации. Вооруженные спецназовцы в масках 
задержали местных предпринимателей, заковали их 
в наручники, а затем передали боевикам. Последние 
вывезли похищенных на 41-й километр Новорижско-
го шоссе, где и расстреляли своих жертв. Еще двое по-
терпевших были похищены при участии офицеров в 
январе 2008 года с автомойки на Почтовой улице Мо-
сквы. Их вывезли уже в район аэропорта Шереметье-
во, где задушили, надев на головы полиэтиленовые 
пакеты. По данным следствия, мотивом преступле-
ний на этот раз являлись криминальные разборки.

Евгению Яшкину после ареста были предъявле-
ны обвинения в совершении преступлений, пред-
усмотренных ч. 2 ст. 210 (участие в преступном со-
обществе), ч. 2 ст. 209 (бандитизм), ч. 3 ст. 30, п. «а», 
п. «ж», п. «з» ч. 2 ст. 105 (покушение на убийство), п. «а», 
п. «в», п. «е», п. «ж», п. «з» ч. 2 ст. 105 (убийство), п. «а» 
ч. 3 ст. 126 (похищение человека), ч. 3 ст. 222 (незакон-
ный оборот оружия) УК РФ.

Однако в ходе следствия возникли серьезные про-
блемы — офицер терял ориентацию, не мог ответить 
на элементарные вопросы и вел себя явно неадекват-
но. Как было установлено в ходе стационарной ком-
плексной психолого-психиатрической экспертизы, 
у подполковника Яшкина после совершения престу-
плений возникло психическое расстройство, дела-
ющее невозможным назначение наказания или его 
исполнение. По одной из версий, психиатрическое 
расстройство связано с тяжелой контузией, которую 
офицер получил в ходе боевых действий в Чечне. За 
участие в спецоперациях, кстати, он был награжден 
орденом Мужества и медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» 2-й степени.

В итоге прокурором в Мосгорсуд было направле-
но постановление о применении принудительных 
мер медицинского характера — подполковника суд 
направит на принудительное лечение, а его быв-
шим сослуживцам, которые, как установило следст-
вие, так же как и он, убийств не совершали, грозят 
длительные сроки наказания.

Николай Сергеев

Спецназовца будут лечить  
за 25 убийств
Чеченская контузия защитила члена банды киллеров  
от длительного тюремного заключения

Свердловский областной суд при-
говорил к 16 годам лишения сво-
боды в колонии строгого режима 
бывшего депутата думы Екатерин-
бурга Олега Кинева, соратника гла-
вы города Евгения Ройзмана. Он 
признан виновным в организации 
убийства пенсионерки Ольги Ле-
довской, для того чтобы скрыть хи-
щение ее трехкомнатной квартиры. 
Приговор устроил обе стороны, од-
нако окончательное решение о его 
обжаловании и адвокаты, и обвине-
ние примут после изучения реше-
ния суда.

На скамье подсудимых по делу об 
убийстве пенсионерки Ольги Ледов-
ской помимо бывшего депутата Олега 
Кинева находились рецидивист Алек-
сей Худоногов (по версии следствия, не-
посредственный исполнитель убийст-
ва) и охранник компании «Личные на-
личные» Андрей Гусев (пособник). Огла-
шение приговора у судьи Сергея Плот-
никова заняло порядка трех часов. В це-
лом суд полностью подтвердил версию 
СКР о том, что подсудимые в 2014 году 
расправились с пожилой женщиной.

Как следует из приговора, Олег Ки-
нев познакомился с будущей жертвой 
в конце 2013 — начале 2014 года, ког-
да Ольга Ледовская пришла на личный 
прием к главе Екатеринбурга Евгению 
Ройзману. Она заявила, что хочет отдать 
свою квартиру городу, получив взамен 
пожизненную ренту и место в доме ве-
теранов. Евгений Ройзман направил ее 
к своему соратнику Олегу Киневу, воз-
главлявшему в городской думе комис-
сию по социальной защите и здраво-
охранению. Депутат стал за ней уха-
живать: приносил ей продукты, делал 
уборку в квартире, обеспечивал меди-
цинский уход. Затем, как считает след-

ствие, он решил присвоить ее кварти-
ру: взял у нее документы и под предло-
гом заключения договора пожизнен-
ной ренты оформил дарственную на 
своего помощника Сергея Чувакова 
(его дело сейчас рассматривается в Ки-
ровском райсуде Екатеринбурга).

Как отмечается в приговоре, пен-
сионерка, заподозрив неладное, узна-
ла через риэлторов, что якобы офор-
мила дарственную на квартиру, полу-
чив 100 тыс. руб. (рыночная стоимость 
5,2 млн руб.). Она обратилась в поли-
цию, а также к Евгению Ройзману — с 
требованием воздействовать на Олега 
Кинева. В мае 2014 года с одной из та-
ких встреч мэр организовал ее достав-
ку домой. В тот же день ее убили.

Как отмечается в решении суда, 
Олег Кинев тщательно продумал убий-
ство. Он хотел, чтобы Гусев и Худоногов 
вкололи пенсионерке опиумный на-
ркотик трамадол и ее смерть выгляде-
ла естественно. Предварительно Олег 
Кинев показал убийцам квартиру, нау-
чил их открывать замки. Для того что-
бы пенсионерка ничего не заподозри-
ла, они должны были представиться 
сотрудниками УГМК, где она ранее тру-
дилась, которые хотят ее сфотографи-
ровать для доски почета.

Алексей Худоногов сделал укол из 
приготовленного заранее шприца. Но 
он не знал, как действует препарат (по-
степенное угасание жизненных функ-
ций), и был очень удивлен, когда пен-
сионерка стала на него кричать. Тогда 
он свернул ей шею. Через несколько 
часов Олег Кинев встретился с килле-
рами для передачи им вознаграждения 
— 100 тыс. руб. Узнав о том, что Оль-
га Ледовская была убита не по плану, 
он предложил им за 50 тыс. руб. изба-
виться от тела. На это согласился Алек-

сей Худоногов. Он распилил тело на 
три части и вывез в рюкзаке на свалку.

После задержания все участники 
убийства дали признательные показа-
ния и указали место сокрытия тела. Суд 
приговорил Олега Кинева к 16 годам 
колонии строгого режима, Андрея Гусе-
ва — к 10 годам, а Алексея Худоногова, 
как ранее судимого,— к 15 годам заклю-
чения. Они должны выплатить внучке 
погибшей 600 тыс. руб. в качестве воз-
мещения морального вреда. Кроме то-
го, суд вынес частное постановление в 
адрес руководства управления Росрее-
стра по Свердловской области, так как 
оказалось, что его сотрудники незакон-
но оформили дарение квартиры без 
личного присутствия собственника. 
При этом суд не стал выносить опреде-
ление в адрес Евгения Ройзмана, на чем 
настаивало гособвинение. По мнению 
прокуратуры, мэр мог спасти пенсио-
нерку, если бы заблаговременно обра-
тился в правоохранительные органы.

Защита подсудимых назвала приго-
вор объективным. «Однако окончатель-
ное решение об обжаловании мы при-
мем после изучения решения суда»,— 
пояснила адвокат Олега Кинева Анна 
Василенко. «Факт назначения наказа-
ния ниже, чем мы запрашивали (для 
Олега Кинева — 19 лет лишения свобо-
ды.— 

”
Ъ“), не является поводом для об-

жалования. Другие основания мы про-
верим после получения приговора»,— 
отметил представитель обвинения Эль-
дар Калимуллин.

Игорь Лесовских, Екатеринбург

Депутатский срок составил 16 лет
Соратника мэра Екатеринбурга осудили за убийство пенсионерки

Как стало известно ”Ъ“, столичные полицей-
ские в связи с отсутствием состава преступле-
ния закрыли громкое дело бывшего руководи-
теля Высшей аттестационной комиссии (ВАК) 
при Министерстве образования и науки Фе-
ликса Шамхалова, обвинявшегося в хищении 
у Внешэкономбанка $178,4 млн. По данным 
источников ”Ъ“, теперь он может стать свиде-
телем по другому, недавно возбужденному де-
лу о мошенничестве — в отношении бывшего ди-
ректора департамента ВЭБа Ильгиза Валитова, 
который курировал выдачу кредитов, в том чи-
сле и компаниям господина Шамхалова. Впро-
чем, у экс-главы ВАКа есть возможность стать 
и потерпевшим — его расследование иницииро-
вали сотрудники ГУЭБиПК, которых теперь об-
виняют в различных злоупотреблениях.

О прекращении уголовного преследования Фелик-
са Шамхалова 

”
Ъ“ сообщили источники в ГСУ ГУ МВД 

по Москве. Расследование его дела длилось три года, в 
итоге состава преступления в действиях обвиняемого 
найдено не было. Господину Шамхалову уже возраще-
на большая часть арестованного в рамках дела имуще-
ства, он также получил право на реабилитацию. Впро-
чем, по словам источников 

”
Ъ“, сейчас экс-глава ВАКа 

занят поиском нового места работы и рассматривает 
возможность восстановления на госслужбе.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, занимавший в то время 

пост руководителя ВАКа Феликс Шамхалов был за-
держан 5 февраля 2013 года, позже Тверской суд Мо-
сквы арестовал его, отклонив при этом ходатайство 
защиты о залоге в размере 3 млн руб. и личное пору-
чительство депутата Госдумы от ЛДПР Сергея Калаш-
никова. Вскоре после этого господин Шамхалов был 
снят с должности председателя ВАКа.

Поводом для начала расследования дела по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном раз-
мере) стало обращение в правоохранительные орга-
ны лично председателя ВЭБа Владимира Дмитрие-
ва. Речь в материалах дела шла о хищении кредита в 
размере $178,4 млн, выданного в 2006 году Внешэко-
номбанком ООО «Заречье-2», совладельцем которого 
являлся господин Шамхалов. Компания была созда-
на за год до получения денег от госкорпорации для 
строительства элитного поселка в Одинцовском рай-
оне Подмосковья. Однако, как считало изначально 
следствие, полученный от ВЭБа кредит владельцы 
и руководители фирмы потратили не на строитель-
ство, а на покупку векселей, которые были задейст-
вованы в фиктивных сделках с участием компаний-
однодневок, а затем обналичивались. В итоге строи-
тельство поселка так и не было завершено, а кредит-
ные средства, говорилось в деле, «были выведены 
из-под контроля, обналичены и присвоены участ-
никами группы». По подсчетам полицейских, ущерб 
от действий преступной группы превысил 350 млн 
руб. В ноябре 2012 года ВЭБ обратился в арбитраж-
ный суд, а затем и в правоохранительные органы.

Спустя год после начала расследования госпо-
дин Шамхалов был помещен под домашний арест, 
который отбывал в своем подмосковном особняке 
в Заречье. Затем мера пресечения была изменена на 
подписку о невыезде. В прошлом году следственные 
действия фактически были заморожены.

Сам Феликс Шамхалов вины в инкриминируе-
мом ему деянии не признавал. По словам его пред-
ставителей, перейдя в ВАК, он передал свои доли в 
«Заречье-2» в доверительное управление и с тех пор 

не имел отношения к строительному проекту. Возбу-
ждение в отношении него уголовного дела господин 
Шамхалов связывал с желанием менеджеров Внеш-
экономбанка забрать себе прибыльный инвестици-
онного проект. Господин Шамхалов утверждал, что 
ВЭБ с помощью навязанных им компаний якобы 
блокировал строительство.

Стоит отметить, что для сотрудников МВД, осу-
ществлявших оперативное сопровождение «дела 
Шамхалова», прекращение расследования стало пол-
ной неожиданностью. «В деле есть документы, под-
тверждающие причастность к хищениям денег ВЭ-
Ба как людьми из окружения Феликса Шамхалова, 
так и им самим»,— заявил вчера 

”
Ъ“ один из участни-

ков расследования. По словам сыщиков, в деле име-
лись и свидетельские показания о том, что часть кре-
дитных средств господин Шамхалов якобы вложил 
в построенный в Заречье свой роскошный особняк.

Между тем, по данным источников 
”
Ъ“, Феликс 

Шамхалов может вскоре стать одним из основных 
свидетелей обвинения по другому громкому уго-
ловному делу — в отношении бывшего главы де-
партамента природных ресурсов и строительства 
Внешэкономбанка Ильгиза Валитова. Его обвиня-
ют в организации мошеннического захвата акти-
вов крупного кредитора ВЭБа — ЗАО «Евродон». Как 
сообщили источники 

”
Ъ“, господин Шамхалов уже 

дал показания, которые заинтересовали следовате-
лей ФСБ, расследующих дело господина Валитова. 
Дело в том, что господин Валитов, работая в ВЭБе ку-
рировал, в частности, выдачу кредитов компаниям 
господина Шамхалова.

Прекращение уголовного преследования госпо-
дина Шамхалова может сказаться и на судьбе быв-
ших начальника ГУЭБиПК МВД Дениса Сугробова и 
его подчиненных, которые инициировали рассле-
дование этого дела и осуществляли его оператив-
ное сопровождение. Адвокаты генерала Сугробова 
в беседе с 

”
Ъ“ обратили внимание на то обстоятель-

ство, что «одно за другим прекращаются дела, в осно-
ву которых были положены разработки сотрудни-
ков ГУЭБиПК». «У следствия появляется своего рода 
подстраховка: по таким фактам можно возбуждать 
новые уголовные дела, если вдруг дело об ОПС нач-
нет в суде рассыпаться. И уже в рамках новых рассле-
дований продолжать держать фигурантов под стра-
жей»,— считает адвокат Эдуард Исецкий, защищаю-
щий господина Сугробова.

Отметим, что на грани закрытия сейчас находится 
еще одно громкое дело, которое начинали сотрудни-
ки ГУЭБиПК. В 2014 году бывший концертный дирек-
тор группы «Земляне» Сергей Черенков и ранее уже 
судимый «решальщик» Сергей Похилюк были при-
говорены Пресненским райсудом за мошенничест-
во соответственно к трем годам десяти месяцам коло-
нии общего режима и четырем годам колонии стро-
гого режима. Однако позже приговор был отменен 
президиумом Мосгорсуда, усмотревшим нарушения 
в ходе судебного разбирательства. В итоге дело верну-
ли на новое рассмотрение в Пресненский райсуд, од-
нако тот, едва начав слушания, вернул материалы в 
прокуратуру для устранения нарушений. При этом 
обоих обвиняемых судья освободил из-под стражи. 
Если и это расследование будет прекращено, то Сер-
гей Черенков и Сергей Похилюк вполне могут стать 
очередными потерпевшими от действий сотрудни-
ков ГУЭБиПК, на чем настаивают их адвокаты.

Владислав Трифонов, Олег Рубникович

Бывшего главу ВАКа 
переаттестуют в свидетели
Прекращено уголовное преследование Феликса Шамхалова

Бывший екатеринбургский  
депутат Олег Кинев получил  
16 лет колонии по делу  
об убийстве и мошенничестве   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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Разногласия между грузинскими политиче-
скими силами, входящими в правящую коа-
лицию, поставили ее на грань раскола. Сре-
ди прочего противостояние между партией 
«Производство спасет Грузию» (ПСГ) Гоги 
Топадзе и республиканцами министра обо-
роны Тинатин Хидашели объясняется разни-
цей во внешнеполитических предпочтениях: 
соратники господина Топадзе против вступ-
ления Грузии в НАТО, в то время как госпожа 
Хидашели — один из главных сторонников 
евроатлантической интеграции. В спор уже 
вмешался премьер Георгий Квирикашви-
ли, призвавший положить конец публичным 
перепалкам. Кризис может сыграть на ру-
ку соратникам экс-президента Михаила Са-
акашвили по партии «Единое национальное 
движение», которые намерены взять реванш 
на осенних парламентских выборах.

С чрезвычайным заявлением о ситуации в 
правящей коалиции «Грузинская мечта» (ГМ) 
премьер Георгий Квирикашвили выступил вче-
ра в связи с тем, что министр обороны Тинатин 
Хидашели вновь высказалась против членст-
ва в ГМ партии «Производство спасет Грузию» 
Гоги Топадзе. «Политическое противостояние 
внутри коалиции приняло совершенно недопу-
стимые формы»,— признал глава правительст-
ва, подчеркнув, что уже не имеет значения, «кто 
и почему начал эту полемику». Он назвал «недо-
пустимыми» любые нападки на госпожу Хида-
шели, которая представляет в кабинете минист-
ров Республиканскую партию (РП), но при этом 
напомнил главе минобороны: она, в отличие 
от Гоги Топадзе, является не только партийным 
лидером, но и членом правительства. «Ее столь 
активное участие в полемике недопустимо, по-
скольку это политизирует армию»,— подчерк-
нул премьер. Он призвал коллег обсуждать лю-
бые вопросы только внутри коалиции, пригро-
зив в случае ослушания «принять меры, необ-
ходимые для обеспечения стабильной работы 
правительства». Последний пассаж явно пред-
назначался министру обороны.

В среду Тинатин Хидашели в эфире оппози-
ционной телекомпании «Рустави 2» обвинила 
бизнесмена и лидера ПСГ Гоги Топадзе в «сим-
патиях к Сталину», «лояльности к России», а так-
же в «скепсисе относительно вступления Грузии 
в НАТО». Господин Топадзе ранее действитель-
но высказывался против евроатлантической 
интеграции, объясняя свою позицию тем, что 
бесконечное стремление в альянс «не приносит 
ничего, кроме вреда», а США «принесли несчас-
тье всюду, куда пришли». Кроме того, 76-летний 
бизнесмен называл Иосифа Сталина «одним из 
величайших гениев человечества».

Диссидент советской эпохи, грузинский де-
путат Леван Бердзенишвили (РП) заявил 

”
Ъ“, что 

своими высказываниями господин Топадзе «пе-

решел красную черту, и с ним надо разбираться 
на ближайшем заседании политсовета 

”
Грузин-

ской мечты“». «Он уже требует, чтобы у всех в ка-
бинете висел портрет Сталина»,— не скрывал воз-
мущения господин Бердзенишвили. Включение 
вопроса о членстве ПСГ в повестку ближайшего 
заседания политсовета ГМ в беседе с 

”
Ъ“ подтвер-

дил соратник Гоги Топадзе по партии Зураб Тке-
маладзе. «Мы будем отстаивать свои позиции. Нас 
никто не сможет исключить из коалиции, если 
мы сами оттуда не выйдем»,— отметил он.

Тем временем Тинатин Хидашели в одной из 
недавних бесед с журналистами бросила, что Гоги 
Топадзе ее «вообще не интересует», и она «даже не 
знала, по-прежнему ли он является членом пар-
ламента», хотя Топадзе и Хидашели избирались 
по одному списку в ходе парламентских выбо-
ров 2012 года. Судя по всему, это заявление боль-
ше всего задело бизнесмена. В ответ он обвинил 
министра в причастности к нарушениям в ходе 
недавних мажоритарных выборов нового чле-
на парламента в районе Сагареджо. По утвержде-
нию господина Топадзе, для обеспечения победы 
на этих выборах члена РП Тамары Хидашели гла-
ва минобороны ввела в район дополнительные 
армейские части, и военнослужащие, голосуя на 
так называемых спецучастках, обеспечили жела-
емый результат. На основании заявлений госпо-
дина Топадзе Генпрокуратура Грузии возбудила 
уголовное дело по статье «Превышение служеб-
ных полномочий». И хотя в заявлении Генпроку-
ратуры госпожа Хидашели не названа по имени, 
республиканцы не сомневаются, что именно она 
является мишенью следователей.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, как республиканцы и 

производственники — партии со столь разны-
ми платформами — могли оказаться в одной ко-
алиции, депутат Леван Бердзенишвили сослал-
ся на «тогдашнюю необходимость совместной 
борьбы с режимом экс-президента Саакашви-
ли». Сейчас соратники бывшего главы Грузии 
по партии «Единое национальное движение» 
(ЕНД) не скрывают своего удовлетворения. «На-
конец-то республиканцы и министр обороны 
заметили, что у них в коалиции есть силы, кото-
рыми прямо руководит Кремль»,— заявил 

”
Ъ“ 

один из лидеров ЕНД Серго Ратиани.
Грузинские эксперты не сомневаются: если 

вопрос действительно встанет ребром, то лиде-
ры ГМ проголосуют против пророссийского по-
литика Топадзе. «

”
Грузинская мечта“ в целом яв-

ляется прозападной силой. Поэтому ее членам 
легче отказаться от Топадзе и его партии, чем от 
республиканцев»,— пояснил 

”
Ъ“ политолог Ра-

маз Сакварелидзе. При этом он отметил: раскол 
в коалиции ГМ наверняка «сыграет на руку Ми-
хаилу Саакашвили и его однопартийцам» во вре-
мя следующих парламентских выборов — они 
состоятся в Грузии осенью этого года.

Георгий Двали, Тбилиси

«Грузинская мечта»  
разбивается о Сталина
Раскол правящей коалиции Грузии может сыграть  
на руку сторонникам Михаила Саакашвили

Председатель Верховной рады Украины Вла-
димир Гройсман завершил визит в Нидер-
ланды, где 6 апреля состоится референдум 
о целесообразности ассоциации Украины с 
ЕС. Он был организован инициативной груп-
пой, членов которой опрошенные ”Ъ“ экс-
перты назвали евроскептиками, использу-
ющими Украину как повод выступить против 
Евросоюза в целом. Хотя референдум име-
ет консультативный характер, власти страны 
обещают принять во внимание его результа-
ты. У украинских властей же есть надежда на 
низкую явку — если на участки для голосова-
ния придет менее 30% граждан, референдум 
будет признан недействительным.

Завершив 2 марта «неделю Украины» в Евро-
парламенте, в рамках которой члены делегации 
Верховной рады провели серию встреч со свои-
ми европейскими коллегами, спикер украинско-
го парламента Владимир Гройсман посетил Гаагу. 
Там он встретился с премьер-министром Нидер-
ландов Марком Рютте, главой МИДа Бертом Кун-
дерсом и представителями обеих палат парла-
мента. «Мой главный посыл: украинский народ 
заплатил высокую цену за свой европейский вы-
бор, символом которого стало Соглашение об ас-
социации. В эти дни украинцы надеются, что гра-
ждане Нидерландов, преданные ценностям сво-
боды и демократии, поддержат право нашего на-
рода свободно выбирать свой путь»,— написал 
господин Гройсман на своей странице в Facebook.

Такие настроения разделяют и его коллеги в 
Верховной раде. Как сообщил 

”
Ъ“ собеседник в 

Радикальной партии, «мы, и спикер в том числе, 
должны делать все, чтобы получить позитив-
ный итог голосования (в Нидерландах.— 

”
Ъ“)». 

«Наша позиция проста: мы доказываем, что не 
мы не выполняем минские соглашения, а рос-
сийская сторона. Не мы проводили учения у ли-
нии разграничения (в Донбассе.— 

”
Ъ“), а они. У 

нас нет не желания менять Конституцию, а воз-
можности. Представителей Германии мы в этом 
убедили. Надеемся, что убедим и Голландию»,— 
заявил собеседник 

”
Ъ“.

6 апреля в Нидерландах состоится референ-
дум, на который будет вынесен вопрос «Вы за 
или против ратификации Соглашения об ассо-
циации между ЕС и Украиной?». Нидерланды — 
единственная страна, где этот вопрос будет об-
суждаться в рамках общенационального рефе-
рендума. Он был назначен после сбора 300 тыс. 
голосов инициативной группой, в которую во-
шли авторы популярного голландского блога 
GeenStijl, а также члены «Комитета граждан ЕС» 
и организации «Форум за демократию», которые 

объединяют местных евроскептиков. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ международный обозреватель голланд-

ского издания Nederlands Dagblad Ян ван Бен-
тем, ассоциация Украины с ЕС — это лишь повод 
для референдума, в то время как его организато-
ры «выступают против Европейского союза и го-
товы сделать что угодно, чтобы навредить ему». 
Впрочем, инициативу о проведении референду-
ма поддержали и некоторые из входящих в пар-
ламент страны политических сил (евроскепти-
ки, правые, социалисты, борцы за права пенси-
онеров и защитники животных).

Проводимые в Нидерландах опросы не дают 
уверенности, что референдум будет признан со-
стоявшимся, так как явка может не достичь не-
обходимых 30%. В некоторых регионах власти 
даже планируют сократить количество избира-
тельных участков в целях экономии (всего госу-
дарство выделило на проведение голосования 
€20 млн.). Именно на низкую явку, как сказал в 
беседе с 

”
Ъ“ украинский политолог Михаил По-

гребинский, киевские власти возлагают боль-
шие надежды. При этом aон уверен, что на из-
бирательные участки придет больше противни-
ков, а не сторонников ассоциации Украины с 
Евросоюзом.

Впрочем, как утверждает Ян ван Бентем, в 
Нидерландах уже началась агитационная кам-
пания с призывом проголосовать за ратифика-
цию соглашения. И если в декабре 2015 года сто-
ронников соглашения было 38%, а противников 
62%, то к январю разница сократилась: 44,5% и 
55,5% соответственно.

Как пояснила 
”
Ъ“ доцент кафедры европей-

ских исследований СПбГУ Татьяна Романова, 
даже если граждане Нидерландов проголосуют 
против ратификации соглашения, о его аннули-
ровании речь идти не будет. Эксперт предполо-
жила, что в текст соглашения могут быть внесе-
ны изменения, и он будет отправлен на повтор-
ную ратификацию всеми остальными членами 
Евросоюза. По мнению же руководителя россий-
ских программ Финского института междуна-
родных отношений Аркадия Мошеса, «если Ни-
дерланды выскажутся против, Евросоюз получит 
мини-кризис». «Но практика показывает, что в та-
ких случаях ЕС засучивает рукава и начинает ис-
кать компромисс»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Премьер Нидерландов Марк Рютте уже зая-
вил, что правительство «должно принять во вни-
мание и учесть результаты референдума». В то же 
время он оговорился: евроинтеграцию Украины 
голосование в любом случае не остановит.

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Рада разворачивает агитацию  
в Нидерландах
Ее председатель посетил Гаагу перед референдумом  
по ассоциации Киева с ЕС

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера ве-
чером в Париже встретился с коллега-
ми по «нормандской четверке» — ми-
нистрами из ФРГ, Франции и Украины. 
В центре внимания находились два во-
проса: продолжающиеся нарушения 
режима прекращения огня и по-преж-
нему буксующая подготовка местных 
выборов в Донбассе. Перед началом 
встречи в Киеве заявили, что до сих 
пор не согласовано как минимум пять 
ключевых вопросов, связанных с ор-
ганизацией голосования. В самопро-
возглашенных Донецкой и Луганской 
народных республиках же продолжа-
ли обвинять украинское руководство в 
намеренном затягивании реализации 
минских договоренностей.

Перед юбилейной, десятой по счету, 
встречей «нормандской четверки» на уров-
не министров Сергей Лавров провел дву-
сторонние переговоры со своим француз-
ской коллегой Жан-Марком Эро. В это вре-
мя во дворец приемов французского внеш-
неполитического ведомства прибыл глава 
МИД Германии Франк-Вальтер Штайнмай-
ер, которого тут же окружили журналисты. 
«Вы довольны ходом реализации Минских 
соглашений по урегулированию в Донбас-
се?» — спросили у дипломата. «Нет, в те-
кущих обстоятельствах невозможно быть 
довольным. Наоборот. Мы встречаемся 
в очень критический момент,— ответил 
он.— Перемирие остается хрупким. В по-
следние дни мы даже наблюдали активиза-
цию обстрелов. Не решена проблема зами-
нированных территорий и многое другое».

По словам Франка-Вальтера Штайнмай-
ера, в Берлине и Париже убеждены: «Вре-
мя устных обещаний и призывов прош-
ло. Нужен реальный прогресс по двум на-
правлениям: укреплению режима переми-
рия и реализации политических пунктов 
минских соглашений». Глава МИД ФРГ со-
общил, что у западных переговорщиков 
есть предложения по обоим пунктам — 
включая разработку специального закона 
о местных выборах в Донбассе. Впрочем, 
он не стал раскрывать детали возможного 
компромисса, поспешив присоединиться 
к своим коллегам, которые уже готовы бы-
ли начать четырехсторонние переговоры.

Однако перед этим министрам пред-
стояло еще сделать традиционное сов-
местное фото и тут случилось недоразу-
мение. Появившиеся в зале переговоров 
первыми Сергей Лавров и Жан-Марк Эро 
прошли к флагам своих стран — России и 
Франции. А вот вышедший за ними глава 
МИД Украины Павел Климкин к украин-
скому флагу — размещенному между ни-
ми — становиться не стал, попытавшись 
занять стратегически более выгодное по-
ложение на фоне флагов Евросоюза и ФРГ, 
рядом с подошедшим Франком-Вальте-
ром Штайнмайером. Однако его европей-
ские коллеги пальцами указали на «пра-
вильное» место. «Придется рядом посто-
ять»,— пошутил Сергей Лавров.

Затем министры удалились на перего-
воры. К моменту сдачи номера в печать их 
результаты известны не были. Впрочем, не-
смотря на решительный тон главы немец-
кой дипломатии, прорыва эксперты от вче-
рашней встречи не ожидали. Наиболее 
острые споры вызывал вопрос о проведе-
нии в Донбассе выборов.

Незадолго до встречи в Париже Франк-
Вальтер Штайнмайер выразил надежду 
на то, что голосование в Донбассе пройдет 
уже «в первой половине этого года». Одна-
ко полпред самопровозглашенной ЛНР в 
Минской контактной группе Владислав 
Дейнего вчера выразил сомнение в том, 
что в эти сроки удастся уложиться. «Чисто 
технически устанавливать такие сроки — 
слишком самонадеянно. Украина не смо-
жет это сделать даже при полном благопри-
ятствовании этому процессу, а надеяться на 
власти Украины, как показывает практика, 
беспочвенно»,— заявил господин Дейнего. 
Он считает более реалистичным прогноз 
представителя ОБСЕ в контактной группе 
Мартина Сайдика, сказавшего: «Выборы 
могут пройти до конца этого года».

Напомним, власти ЛНР и ДНР планиро-
вали провести голосование осенью 2015 
года. Однако в октябре они согласились 
перенести местные выборы на весну 2016 
года. Предполагалось, что этому моменту 
власти Украины выполнят взятые на себя 
обязательства — в частности, разработают 
специальный закон о выборах для Донбас-
са, предоставят региону особый статус и 
примут поправки в Конституцию в новой, 
согласованной с республиками редакции. 
Этого пока не произошло.

«Ни в Париже, ни в Берлине не хотят за-
тягивания переговоров на долгие меся-
цы»,— заверил 

”
Ъ“ директор франко-рос-

сийского аналитического центра «Обсер-
во» Арно Дюбьен. По его словам, если во-
прос с местными выборами не будет ре-
шен к лету, западные посредники мо-
гут и вовсе потерять интерес к участию в 
бесплодных переговорах и «умыть руки». 
«Встреча в Париже — еще не 

”
последний 

шанс“, однако Киеву стоит учитывать та-
кие настроения»,— говорит эксперт.

Представители Украины, в свою оче-
редь, парируют, что проведение местных 
выборов невозможно без обеспечения без-
опасности в Донецкой и Луганской облас-
тях (см. 

”
Ъ“ от 24 февраля). Вчера замести-

тель главы украинского МИДа Елена Зер-
каль заявила агентству «Укринформ»: Киев 
настаивает на необходимости согласовать 
«пять ключевых вопросов», связанных с 
проведением выборов в Донбассе. «Вопрос 
формирования избирательных участков, 
доступа СМИ, участия украинских поли-
тических партий, доступа международных 
наблюдателей и вопрос внутренних пере-
мещенных лиц и их участия в выборах. Все 
эти вопросы остались нерешенными, не-
смотря на результаты предыдущих встреч 
в минском формате»,— пояснила она.

По мнению Арно Дюбьена, во фран-
цузских дипломатических кругах есть во-
просы к позиции не только Украины, но 
и России. «В Париже удивляются, почему 
в такой момент, когда есть за что упрек-
нуть Киев, Москва не стремится занять 
безупречную позицию и добиться пол-
ного прекращения обстрелов со стороны 
ополченцев,— отметил эксперт в беседе с 

”
Ъ“.— Если бы это было сделано, то даже 

самым ярым сторонникам Украины было 
бы сложно найти аргументы в пользу со-
хранения в полном объеме санкционно-
го режима против Москвы».

Галина Дудина, Париж;  
Павел Тарасенко

Сергею Лаврову и Павлу Климкину 
пришлось постоять за Минск вместе
Главы МИДов обсудили в Париже нарушение перемирия  
и выборы на востоке Украины

В Москве побывала делегация 
International Crisis Group (Международ-
ной кризисной группы, МКГ) — одной 
самых известных независимых органи-
заций, занимающихся предотвраще-
нием и разрешением конфликтов. Гла-
ва ближневосточного департамента 
группы ЙОСТ ХИЛЬТЕРМАН признался 
корреспонденту ”Ъ“ МАРИИ ЕФИМО-
ВОЙ, что не до конца понимает страте-
гию России в Сирии, а также поделился 
своим видением американского «пла-
на Б» на случай провала перемирия.

— 27 февраля стартовало согласованное 
при посредничестве России и США пе-
ремирие в Сирии. Это пролог к полити-
ческому урегулированию или затишье 
перед новым витком конфликта?
— Приостановка боевых действий — это 
предварительная мера. Перемирие очень 
хрупкое, особенно учитывая, что сторо-
ны противостояния верят в возможность 
победы и захвата новых территорий. Так 
думает сирийское правительство, и это-
му немало способствует российская под-
держка. Возможно, они правы, возмож-
но, нет, но пока они верят в это, они про-
должат сражаться. Другая проблема в том, 
что неджихадистские группы, согласив-
шиеся на прекращение боевых действий, 
могут быть атакованы вместе с джихади-
стами, ведь там все перемешано и они на-
ходятся на одних и тех же территориях. 
Тогда они будут атаковать в ответ. Альтер-
натив политическому урегулированию 
нет, Россия и США действительно заин-
тересованы в нем, но это не значит, что 
его удастся достичь. Тем более что оста-
ется много нерешенных вопросов, один 
из важнейших — судьба (президента Си-
рии.— 

”
Ъ“) Башара Асада.

— Как отделить вооруженную оппози-
цию от террористов? Государства-по-
средники из Международной группы 
поддержки Сирии никак не могут со-

гласовать общий террористический 
список. Могут ли эксперты предло-
жить критерии, которые помогли бы 
абстрагироваться от интересов отдель-
ных сторон?
— С одной стороны, отличить оппозицио-
неров от террористов просто: оппозицио-
неры — это те, кто готов участвовать в мир-
ном политическом процессе. «Исламское 
государство» и «Джебхат ан-Нусра» (обе ор-
ганизации запрещены в России.— 

”
Ъ“) к 

этому явно не готовы. С другой стороны, 
в местах, где ведутся боевые действия, эти 
группировки перемешаны, они сотрудни-
чают. Некоторые группы, которые хотели 
бы присоединиться к политическому про-
цессу, имеют внутри диссидентов-ради-
калов, как, например, часть группы «Ах-
рар аш-Шам», связанная с «Джебхат ан-Ну-
срой». Кроме того, бойцы постоянно пере-
ходят из-под одних знамен под другие, что 
связано с финансовыми потоками и воору-
жением. Четкую разделительную линию 
мы сможем провести, лишь когда начнется 
легитимный политический процесс.
— А все же критерии для определения 
террористических группировок у экс-
пертов есть?
— Я вообще не использую термин «терро-
ризм». Я говорю о «террористических ак-
тах» как о тактике запугивания людей с це-
лью заставить их делать что-то. Большинст-
во организаций имеют гораздо более ши-
рокую повестку. Например, ИГ управляет 

территориями, где живут миллионы лю-
дей, они предоставляют услуги, выполня-
ют административные функции, вершат 
правосудие, пусть и не лучшими метода-
ми. Для многих жизнь под их управлением 
представляется более или менее стабиль-
ной после всех ужасов войны.

Кроме того, ИГ состоит из несколь-
ких группировок с разной повесткой. 
Эти группы часто не согласны друг с дру-
гом, хотя до сих пор не вступали в прямое 
столкновение. В этом смысле гораздо бо-
лее эффективным было бы бороться с ни-
ми, играя на противоречиях, чем просто 
бомбить их, тем самым сплачивая.
— Россия в Сирии больше помогает Ба-
шару Асаду или борется с радикалами?
— Мотивация двойная — защитить ре-
жим, который она считает легитимным, 
и нанести удар по радикалам. Но приори-
тет Москвы, конечно, защита режима. По 
нашим данным, больше ударов наносится 
по умеренной оппозиции и районам с гра-
жданским населением, но точнее сказать 
сложно, ведь там все эти группировки пе-
ремешаны. Изначально Москва пыталась 
вернуть себе важную политическую роль 
в регионе и выступать наравне с США. Она 
взяла в свои руки инициативу как в воен-
ном, так и в политическом плане. Однако 
вопрос, чего она в конечном итоге хочет 
добиться, как она видит завершение этого 
конфликта, остается открытым.
— Что означают заявления госсекре-
таря США Джона Керри о «плане Б» на 
случай провала перемирия?
— Не вижу какого-либо жизнеспособно-
го «плана Б» для Сирии. Я вижу попытки 
Вашингтона надавить на Россию, о чем 
свидетельствуют и разговоры о возмож-
ном введении санкций. Будем надеяться, 
что до этого не дойдет и мы все же сможем 
найти политическое решение.

полная версия 
kommersant.ru/11635

«Не вижу какого-либо  
жизнеспособного плана Б для Сирии»
Глава ближневосточной программы International Crisis Group  
о сирийском конфликте и борьбе с терроризмом

Украинский министр иностранных 
дел Павел Климкин (на фото —  
в центре) сначала не хотел стоять  
рядом со своим российским коллегой 
Сергеем Лавровым, но в итоге все же 
занял предписанное ему по протоко-
лу место   ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях  
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив по-
мочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действу-
ете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помо-
гать. Читателям и телезрителям затея понравилась: всего со-
брано свыше 7,740  млрд руб. В 2016 году (на 3 марта собрано 
277 438 438 руб., помощь получили 382 ребенка. Мы организу-
ем и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. 
Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиа-
менеджер России» 2014 го да в номинации «За социальную ответ-
ственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Диагноз: 18+
Одинокие взрослые

Четвертый год Русфонд пересылает просьбы  
о помощи, для нас неформатные, на горячую 
линию Министерства здравоохранения Рос-
сии, открытую для благотворительных орга-
низаций. Мы не можем помочь, если автор 
письма просит оплатить лечение в клинике, 
с которой фонд не работает, лекарства, не за-
регистрированные на территории России, ре-
абилитацию и санаторно-курортное лечение… 
В этом же ряду и просьбы о помощи взрослым 
людям (тем, кому уже исполнилось 18 лет): 
из 1135 обращений, пересланных Русфондом  
в Минздрав с марта 2013 года, почти пятая 
часть — именно такие письма. 

Разница между письмами родителей больных 
детей и письмами заболевших взрослых огромна. 
Мама ребенка, если просит о помощи, примерно 
знает, в какой клинике ее можно получить. Она чи-
тает форумы в соцсетях, общается с другими роди-
телями. Это не всегда помогает в создании адекват-
ного представления о том, как и где лечить, но это 
как минимум психологическая поддержка.

Взрослые же, как правило, одиноки в своей бе-
де. Они растеряны и подавлены самим фактом, что 
беда произошла именно с ними и именно сейчас. 
А поскольку они взрослые, писать за них просьбы, 
обивать пороги местных департаментов здравоох-
ранения, просить и требовать помощи некому.

Отношение врачей ко взрослым тоже не такое, 
как к детям. Первое, что часто приходится слышать 
тяжелобольным людям от врачей,— «сами винова-
ты». Надо было проходить диспансеризацию, сле-
дить за собой, вовремя сдавать анализы, вообще ве-
сти себя так, как принято в цивилизованных стра-
нах… И раз в полгода посещать врачей. Почти по-
ловина просьб о помощи — это письма онкоболь-
ных. И из-за того, что им просто некуда обратить-
ся, многие письма начинаются словами: я знаю, что 
ваш фонд помогает только детям, но, может быть, 
вы подскажете, что мне делать? Местные врачи го-
ворят, что ничего не могут предложить, кроме то-
го, что уже назначено. Гоняют по инстанциям… Мо-
жет быть, вы знаете клинику? Знаете врача? Посо-
ветуете препарат? 

На втором месте по количеству просьб о помо-
щи взрослым — письма о пострадавших в дорожно-
транспортных происшествиях, о несчастных слу-
чаях, после которых человек оказывается или в ин-
валидном кресле, или прикованным к постели. И 
мир его сужается до размеров квартиры. В этих слу-
чаях пишут родственники. Они просят помочь в ре-
абилитации, насколько это вообще возможно, по-
тому что ни в какой реабилитационный центр ни-
кто не направляет, а врачи по месту жительства о та-
ких услугах со стороны государства не слышали со 
времен Советского Союза.

На третьем месте просьбы помочь в установле-
нии диагноза. Человека лечат сначала от одного за-
болевания, потом от другого, ничего не помогает. 
Врачи говорят: вы подождите, а мы посмотрим, что 
дальше будет, потом и решим, от чего именно и как 
вас лечить. Пациенты, которые не хотят ждать, не 
хотят рисковать, идут в другие клиники, к другим 
врачам, пытаются найти способ установить диаг-
ноз. Для этого требуется сдать множество анализов, 
многие платные, тем более если результат нужен не 
через месяц, а как можно быстрее. 

Мы в Русфонде отвечаем: даем контакты благот-
ворительных фондов для взрослых, которые все 
же есть, но о них почти никто не знает, даем теле-
фон горячей линии Минздрава, пересылаем в ми-
нистерство эти просьбы... Авторы отвечают слова-
ми благодарности. И пишут, что не ждали никако-
го ответа. Взрослые люди знают, что им никто не 
поможет. Кроме других взрослых, которым немно-
го больше повезло. Русфонд помогает только боль-
ным детям. Но хочется надеяться, что это только 
начало.

С марта 2013 года на горячую линию Министерства 
здравоохранения России было отправлено  
247 просьб о помощи взрослым людям.  
Ответы были даны на 140 обращений.

Галя Проскова, 5 лет, симптоматическая  
эпилепсия, синдром Паллистера-Киллиана, 
требуется лечение. 160 620 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 39 тыс. руб.

Дочку я лечу с трех месяцев. У нее вскоре после ро-
ждения обнаружили эпилепсию и генетическую «по-
ломку»: синдром Паллистера-Киллиана. Галя до четы-
рех лет не ползала, не говорила, ни к чему не прояв-
ляла интереса. Лечение и реабилитация не помога-
ли. Год назад я обратилась в Русфонд и, к огромной ра-
дости, получила помощь. После лечения в Институте 
медтехнологий (ИМТ) наметилась положительная ди-
намика: у Галочки появилось желание двигаться, моя 
девочка оживает на глазах! Теперь ей нужно учить-
ся ходить, говорить, жевать. Дочку я воспитываю од-
на, живем с ней в общежитии. Помогите нам продол-
жить лечение в ИМТ! Ольга Проскова, Тульская область. 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Гале не-
обходимо продолжить лечение. Надо укрепить мы-
шечный тонус, стимулировать развитие недостаю-
щих двигательных навыков и речи, улучшить коор-
динацию движений и мелкую моторику».

Саша Власов, 11 лет, синдром жаберных дуг  
(недоразвитие челюстей), требуется  
ортодонтическое лечение. 236 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 300 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 64 тыс. руб.

У сына врожденный дефект: недоразвитые челю-
сти. Врачи назвали это синдромом жаберных дуг. 
Нам рекомендовали обратиться в Центр челюстно-
лицевой хирургии в Москве. Здесь объяснили, что 
лечение будет длительным, специальными аппара-
тами надо «вытягивать» челюсти. В прошлом году сы-
ну уже сделали две операции. Результат есть, но про-
блем еще много, откусывать твердую пищу и нор-
мально жевать Саша не может. Лечение нужно про-
должать, а мы с мужем получаем 25 тыс. руб. на дво-
их. Помогите сыну! Вера Власова, Красноярский край.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение нуж-
но продолжать. Сейчас необходима установка несъ-
емных аппаратов на обе челюсти для расширения 
зубных рядов и устранения деформации».

Таня Литовченко, 6 месяцев, врожденная  
правосторонняя косолапость, требуется  
лечение по методу Понсети. 91 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 29 тыс. руб.

Таня родилась косолапой. Ее правую ножку пять 
месяцев гипсовали в поликлинике, но результата не 
было. Ортопед в областной больнице рекомендовал 
гипсовать еще два месяца, потом операцию под об-
щим наркозом и снова гипс. При этом никаких гаран-
тий. Из интернета я узнала о лечении по методу Понсе-
ти, более щадящем и эффективном. Нашла клинику, 
где этот метод применяют, и уже возила дочку на ос-
мотр. Доктор сказал, что начать лечение надо как мож-
но скорее. Но оплатить его мы не сможем. Муж инва-
лид третьей группы, я в декретном отпуске, старшей 
дочке пять лет. Наши доходы на четверых — 16 тыс. 
руб. в месяц. Анастасия Литовченко, Брянская область.
Травматолог-ортопед Детской городской клини-
ческой больницы №13 имени Н. Ф. Филатова Ан-
дрей Домарев (Москва): «Методом Понсети, соче-
тая этапные гипсования с щадящей хирургией, мы 
выведем правую стопу Тани в правильное положе-
ние, и девочка вовремя научится ходить». 

Максим Мисюк, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
231 750 руб. 
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Коми Гор» соберут 52 тыс. руб. 

Максим родился с зеркальным расположением 
внутренних органов и пороком сердца — дефектами 
межпредсердной и межжелудочковой перегородок. 
В республиканском кардиоцентре диагноз, который 
поставили врачи в роддоме, подтвердился. Мы воз-
или малыша на консультации в Москву и Петербург, 
и везде врачи говорили о необходимости операции 
на открытом сердце. Только томские кардиохирурги 
готовы провести ее щадяще, через сосуды. Отклады-
вать операцию нельзя: у Максима сильное сердцеби-
ение, одышка. Но оплатить ее мы не можем. Помоги-
те спасти сына! Елена Сокольникова, Республика Коми. 
Детский кардиолог НИИ кардиологии, кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «У Максима развивается легочная гипертен-
зия. Требуется эндоваскулярное закрытие дефектов 
окклюдерами. После операции мальчик быстро вос-
становится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Леша родился в Гусь-Хрустальном, 
небольшом городке Владимирской 
области. На коробках с продукци-
ей знаменитого местного завода 
пишут: «Осторожно, стекло!». Вот 
бы и Леше повесить такую таблич-
ку: «Осторожно, хрупкий мальчик!», 
ведь его кости не намного прочнее 
стекла. Это неизлечимое генетиче-
ское заболевание называется несо-
вершенный остеогенез. За девять 
лет мальчик перенес пятнадцать 
переломов. Для того чтобы укре-
пить кости, ему необходимо лече-
ние препаратом памидронат.

Первый перелом Леша получил еще 
в утробе матери. Когда мальчик родил-
ся, врачи зафиксировали у него пере-
лом левого бедра и отправили в отделе-
ние патологии новорожденных област-
ной детской больницы во Владимире. 
Там ему сделали рентген и сказали, что 
кроме бедра у малыша сломаны руки, 
ребра, ключицы, голени…

— Простите,— спросила врача мама 
Лена,— а хоть одна целая косточка у не-
го есть?

— Есть,— ответил доктор.— Позво-
ночник.

Болезнь обнаружили еще на 22-й 
неделе беременности, когда будущей 
маме делали ультразвуковое исследо-
вание. Ножки и ручки ребенка были 
укорочены. У беременной Лены тогда 
взяли кровь из пуповины на генетиче-
ский анализ. Но все показатели были 
в норме.

Леша родился на 37-й неделе весом 
два с половиной килограмма. Его пер-
вой кроваткой стал прозрачный бокс 
для недоношенных детей, где он про-
лежал полтора месяца с подвешенной 
сломанной ножкой. Когда косточки 
срослись, малыша выписали домой. 
Врачи предупредили, что у мальчика 
несовершенный остеогенез — очень 
хрупкие кости, и этот перелом, скорее 
всего, не последний.

Первое время Лена боялась к сыну 
даже прикоснуться. Свекровь привез-
ла ей плюшевого медведя, и Лена на 
нем училась пеленать.

Леша сломал руку в восемь месяцев, 
когда начал ползать. Малыш неловко 
завалился на бок — и ручка хрустнула, 
как сухая веточка, а ребенок пронзи-
тельно закричал. После этого перело-
мы стали происходить каждые три-че-
тыре месяца. Леша учился вставать, по-
том ходить, но его косточки были очень 

тонкими и ножки ломались. Если пере-
лом был со смещением, Лешу везли во 
Владимир и укладывали на вытяжку. 
Если без смещения, то малышу накла-
дывали гипс.

Из-за частых переломов к двум го-
дам у Леши образовался ложный су-
став правого бедра. Нужна была сроч-
ная операция. В медцентре во Влади-
мире ложный сустав удалили, а в бедро 
установили поддерживающую спицу. 

Первый шаг Леша сделал в три с по-
ловиной года — благодаря доктору На-
талии Беловой и ее методу лечения не-
совершенного остеогенеза, о котором 
Лешины родители прочли в интерне-
те. После того как в московской кли-
нике ему начали курс лечения с ис-
пользованием препарата памидро-
нат, переломы прекратились на це-
лых два года. Но из-за того, что кости 
мальчика срослись неправильно, каж-
дый шаг причинял ему ужасную боль. 
В ноябре 2012 года Леше сделали еще 
одну операцию и устранили деформа-
цию правой голени. Но не прошло и 
полугода, как он снова упал и сломал 
левое бедро.

В школу Леша так и не пошел, учи-
тельница занимается с ним дома. Маль-
чик передвигается с помощью ходун-
ков. Квартира, где живет семья Чудако-
вых, совсем маленькая. Но чтобы дой-
ти из одной комнаты в другую, Леше 
нужно несколько раз отдохнуть. С дру-
гими ребятами он играет мало — да и 
как играть, если ты и на улицу-то само-
стоятельно выйти не можешь.

Однажды мама уговорила сына вы-
ступить на конкурсе чтецов, посвящен-
ном Дню Победы. Незадолго до этого 
Леше заменили старую спицу и устано-
вили два титановых штифта в правом 
бедре и голени. Новая железка больно 
впивалась Леше в колено. Мальчик не 
мог ходить и с трудом стоял. Чтобы он 
не упал прямо на сцене, его поддержи-
вала учительница. Когда Леша, превоз-
могая боль, прочитал: «Хочется крик-
нуть: 

”
Люди, постойте! Войну прекра-

тите! Живите достойно!“», зрители ста-
ли аплодировать, кто-то заплакал. По-
сле выступления папа унес мальчика 
со сцены на руках.

Жюри единогласно присудило ему 
первое место.

Сейчас Леша пишет книгу «Как маль-
чик Леша в сказку попал». Она про то, 
как герой оказывается в волшебной 
стране и помогает спасти от злых чудо-
вищ трех богатырей, солнечных чело-
вечков, дракона Беззубика. Пока маль-
чик сочинил только половину истории. 
А чтобы спасти самого Лешу, необходи-
мо укрепить его кости препаратом па-
мидронат. Потому что у сказки должен 
быть счастливый конец.

Светлана Иванова,
Владимирская область

Мальчик из Хрустального
Девятилетнего Лешу Чудакова спасет курсовое лечение

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

Благотворительный проект «Аэрофлота» и Русфонда 
был запущен 1 июня 2008 года. С тех пор в рамках этой 
программы бонусными милями, которые пожертвовали 
пассажиры «Аэрофлота», оплачено более 2,3 тыс. пе-
релетов тяжелобольных детей—подопечных Русфон-
да к месту лечения по России и миру. Только в 2015 году 
оформлено 272 оплаченных бонусными милями билета 
на общую сумму около 8 млн руб.

Теперь, чтобы оформить пожертвование, участникам про-
граммы достаточно накопить всего 3 тыс. бонусных миль — 
прежде необходимым условием было наличие на счету ми-
нимум 5 тыс. миль. И перевести мили в качестве пожертво-
вания теперь можно в любых количествах — начиная со 100 
миль. Эти бонусные мили превращаются в авиабилеты для 
тяжелобольных детей, которых нужно доставить к месту ле-
чения за границей или в одном из российских городов. В рам-
ках проекта можно также поддержать одаренных детей, опла-
тив бонусными милями их перелеты и предоставив им воз-
можность обучения у выдающихся мастеров.

Для того чтобы пожертвовать мили, достаточно заполнить 
специальный бланк в офисах представительств «Аэрофлота» 
или перевести мили через интернет. Для обеспечения без-
опасности обязательным условием для входа в личный каби-
нет стала подписка на сервис «SMS-информирование» с ис-
пользованием кодового слова.

Русфонд благодарит компанию «Аэрофлот» и ее неравно-
душных пассажиров за помощь детям.

Свободный полет
«Мили милосердия» — путь к спасению

Благодаря мобильному приложению для iOS помогать 
подопечным Русфонда станет проще. Приложение 
можно скачать бесплатно в App Store.

Приложение состоит из четырех основных разделов. 
В разделе «Помогите, пожалуйста!» размещены письма ро-
дителей, которые отчаянно ищут помощи в лечении своих 
детей. Просмотреть просьбы о помощи и пожертвовать на 
конкретного ребенка можно и в разделе «Регионы России».

Кликнув на «Как помочь», пользователь получит инфор-
мацию о способах перечисления пожертвований: СМС-со-
общением (стоимость одного сообщения 75 руб.), платежом 
с мобильного телефона или банковским переводом. Раздел 
«Получить помощь» содержит исчерпывающую информа-
цию для тех, кто нуждается в помощи и намерен обратить-
ся в Русфонд.

Установив приложение, вы также сможете обмениваться 
информацией с друзьями в социальных сетях, кликая на со-
ответствующие иконки.

Сейчас в разработке находится мобильное приложение 
для айпада, а также для устройств на Android-платформе.

подробнее
http://www.rusfond.ru/app

Русфонд запустил 
мобильное приложение  
для айфона
Помогать детям стало удобнее

Почта за неделю 26.02.16–03.03.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 68 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 60
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Ш И  Ч У Д А К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 3  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники «Глобал Медикал Систем» 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «Леша прошел больше десяти курсов терапевтического 
лечения. За три года была достигнута хорошая динамика, костная масса значительно укрепилась. Лешу 
прооперировали: в правое бедро и правую голень были установлены ТЭНы (специальные фиксирующие 
кость штифты — Русфонд). В итоге мальчик смог ходить по дому с ходунками. Но в 2015 году мы от-
метили ухудшение: боль, отечность и ограничение движений, снижение плотности костей. ТЭНы начали 
смещаться, их пришлось удалить. Сейчас Леше требуется курсовое лечение препаратом памидронат. 
Это позволит подготовить мальчика к новой операции, восстановить двигательную активность».

Клиника выставила счет на 920 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 
140 тыс. руб. Банк «Международный финансовый клуб» — 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Влади-
мир» соберут 47 тыс. руб. Не хватает 533 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Лешу Чудакова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Лешиной мамы — Елены Евгеньевны Чудаковой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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26 февраля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Кострома» мы 
рассказали историю 
двухлетнего Вани Зад-
ружного («Любимчик-
телепат», Виктор Кос-
тюковский). У мальчика 
миелобластный лейкоз, 
наиболее опасная фор-
ма заболевания, ослож-
ненного генетической 
«поломкой». Ване необ-

ходима трансплантация костного мозга от не-
родственного донора и дорогие противоин-
фекционные препараты, которые госквотой не 
покрываются. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма на покупку лекарств (923 550 руб.) 
собрана. Средства на поиск и активацию доно-
ра соберут читатели РБК. Светлана, мама Ва-
ни, благодарит всех за помощь. Примите и на-
шу признательность, дорогие друзья.

Всего с 26 февраля 1 150 175 читателей 
rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК 

«Кострома», «Волгоград-ТРВ», «Тыва», «Поморье», 
«Томск», «Калмыкия», «Кузбасс», а также 148 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 51 ребенку на 83 539 547 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лекарства для  
Вани Задружного 
оплачены

В школу Леша так и не пошел, 
учится дома, по квартире пере-
двигается с помощью ходунков. 
Чтобы дойти из одной комнаты 
в другую, ему нужно несколько 
раз отдохнуть
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 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16960,16 (+213,61)
РТС 798,58 (+18,42)
FTSE 100 6130,46 (–16,6)

DAX 30 9751,92 (–24,7)
DJIA* 16835,05 (–64,27)
NASDAQ Composite* 4681,33 (–22,10)

*На 20:36    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.03.16
Австралийский доллар 53,8990
Английский фунт 103,8559
Белорусский рубль** 34,5296
Датская крона* 10,7606

Доллар США 73,8242
Евро 80,2100
Индийская рупия*** 10,9601
Казахский тенге*** 21,3624

Канадский доллар 54,9165
Китайский юань* 11,2821
Норвежская крона* 85,0313
СДР 101,8988

Сингапурский доллар 52,9623
Новая турецкая лира 25,2313
Украинская гривна* 28,2311
Шведская крона* 85,7374

Швейцарский франк 74,0166
Японская иена*** 64,8007
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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наблюдает на улицах Пекина  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Столица КНР пережила свою «ночь 
длинных ковшей» — пекинские влас-
ти снесли парадную арку перед штаб-
квартирой Государственного банка 
развития Китая (ГБРК). Будто позаим-
ствовав передовые практики москов-
ских коллег, власти Пекина пустили 
в ход экскаваторы. Правовые основа-
ния для сноса арки, простоявшей на 
центральной улице несколько лет, 
остались неизвестны. Мэрия Пекина 
события ночи на 28 февраля не ком-
ментировала. Утром в государствен-
ном агентстве «Синьхуа» появились 
слова рабочего, что арка снесена по 
указу «высокопоставленных руково-
дителей» и «слишком бросалась в гла-
за». ГБРК еще больше запутал ситуа-
цию, объяснив, что сам инициировал 
снос после замечаний правительст-
венной инспекции, в том числе о рас-
точительности.

Арка, построенная в свое время 
без разрешения мэрии, на протяже-
нии многих лет являлась символом 
могущества банка и его президен-
та Чэнь Юаня. ГБРК — аналог ВЭБа, 
помноженный на масштаб экономи-
ки КНР и аппаратный вес своего ру-
ководителя. Чэнь Юань (возглавлял 
банк в 1998–2013 годах) был сыном 
Чэнь Юня, второго человека в Китае 
во времена Дэн Сяопина. Получив в 
управление ГБРК, не подпадающий 
под регулирование Народного банка 
Китая, Чэнь-младший превратил его 
в бизнес-империю с активами $1,6 тр-
лн. ГБРК стал не только кошельком 
для финансирования инфраструктур-
ного бума в КНР, но и инструментом 
глобальной экспансии китайских го-
скомпаний. В 2010-е он выдавал боль-
ше кредитов развивающимся стра-
нам, чем Всемирный банк. В России 
ГБРК хорошо знаком хотя бы кредита-
ми на покупку «Роснефтью» «Юганск-
нефтегаза», достройку нефтепровода 
ВСТО и его отвода в Китай. Сделки ку-
рировал лично Чэнь Юань.

Но времена изменились. Осе-
нью в ГБРК высадилась инспекция 
— часть проверки, которую предсе-
датель Си Цзиньпин запустил после 
летнего краха биржи. Итоги пока 
не оглашаются, но на них намекает 
«ночь длинных ковшей» и снос похо-
жих арок и стел по всему Китаю. Де-
санты проверяющих высаживались 
во всех опорных банках страны с их 
роскошными штаб-квартирами, так 
что в архитек турном облике Пеки-
на тоже можно ожидать дальнейших 
изменений. Для России все это не са-
мые хорошие новости — в условиях 
санкций ГБРК был одним из немно-
гих финансовых институтов, продол-
жающих проекты в РФ.

вчера

СБЕРБАНК

не поддерживает готовящие-
ся поправки к законодатель-
ству, которые обяжут банки 
хранить электронные ипотеч-
ные закладные исключитель-
но в Центральном депозита-
рии, сообщил агентству «Интер-
факс-АФИ» источник в финансово-
экономическом блоке правитель-
ства. Эта позиция изложена в пись-
ме зампреда правления Сбербан-
ка Беллы Златкис заместителю 
главы Минэкономики Павлу Коро-
леву. Поправки относительно элек-
тронных закладных предполага-
ется внести в законы «О государ-
ственной регистрации прав на не-
движимое имущество и сделок 
с ним» и «Об ипотеке (залоге не-
движимости)». По оценке Сбербан-
ка, включение Центрального де-
позитария в процесс выдачи, вне-
сения изменений и аннулирования 
электронной закладной приведет 
к удлинению сроков всех действий 
с такими бумагами. Также Сбер-
банк прогнозирует рост стоимости 
ипотеки для конечного потребите-
ля в случае принятия новых попра-
вок, так как необходимость платить 
за Центральный депозитарий при-
ведет к увеличению общих расхо-
дов банков. «Интерфакс»

БАНК МОСКВЫ

выставил на продажу спор-
тивно-оздоровительный ком-
плекс «Чайка», который был по-
строен к Всемирному фестива-
лю молодежи и студентов в Мо-
скве в 1957 году. В 1980 году в бас-
сейне «Чайка» проходили сорев-
нования в рамках Олимпийских 
игр. Стартовая цена комплекса — 
4,2   млрд руб., следует из докумен-
тации на Единой электронной тор-
говой площадке. Банк Москвы по-
лучил акции ОАО «Чайка» в 2012 го-
ду в качестве компенсации по ряду 
проблемных кредитов. В 2013 году 
банк объявил о намерении продать 
непрофильный актив, но сделка так 
и не состоялась. «Интерфакс»

АГРОХОЛДИНГ 
«АФГ НАЦИОНАЛЬ»

инвестирует 5,5   млрд руб. 
в производство картофе-
ля и других овощей, сообщи-
ла пресс-служба компании. «АФГ 
Националь» в этом году планиру-
ет в четыре раза увеличить объе-
мы выращивания картофеля, в том 
числе за счет увеличения площа-
дей под посадку в Нижегородской 
и Новгородской областях, 800 га 
земли будет освоено в Ростовской 
области. В результате общие пло-
щади под посадку культуры увели-
чатся с 550 до 2200 га. ТАСС

БАНК РОССИИ

обновил данные о разме-
ре отрицательного капита-
ла Внешпромбанка — на мо-
мент отзыва лицензии 21 января 
он составил 210   млрд руб., следу-
ет из бухгалтерского баланса, опу-
бликованного в «Вестнике Банка 
России». Ранее дыра оценивалась 
в 187   млрд руб. «Интерфакс»

правила  
игрыТридцать миллиардов на «Ураган»

ГТЛК может опять попросить господдержки

Как выяснил 
”
Ъ“, Госу-

дарственная транспорт-
ная лизинговая ком-
пания (ГТЛК) может 
запросить у государст-
ва на реализацию плана 
«Ураган» по консолида-
ции лизингового пар-
ка вагонов до 30     млрд 
руб. Деньги, по данным 

”
Ъ“, нужны, чтобы ГТЛК 

не нарушила свои ко-
венанты по соотноше-
нию капитала и активов. 
По мнению экспертов, 
30     млрд руб.— адекват-
ная сумма для привле-
чения 200 тыс. вагонов 
и соблюдения ковенант, 
но консолидация ваго-
нов на стороне лизин-
годателей не так эффек-
тивна, как операторами, 
а из 200 тыс. вагонов 
удастся привлечь лишь 
около 80 тыс. штук, что 
сократит потребность 
в господдержке.

Для реализации плана 
«Ураган» по консолидации 
парка вагонов лизинговых 
компаний на базе ГТЛК с пе-
редачей затем его в аренду 
крупному игроку — Феде-
ральной грузовой компании 
(ФГК) ОАО РЖД, Первой гру-
зовой компании Владимира 
Лисина, «Нефтетранссерви-
су» или иному оператору — 
потребуются дополнитель-
ные вливания госсредств. 
Такие сведения содержат-
ся в презентационных ма-
териалах ГТЛК по «Урагану» 
(
”
Ъ“ знаком с их содержани-

ем). По оценкам компании, 
для реализации потребует-

ся увеличение ее капитала 
в объеме до 30 млрд руб.

• План «Ураган» (о нем под-
робно см. 

”
Ъ“ от 24 февраля) 

предполагает, что ГТЛК за-
берет парк у прямо и косвен-
но контролируемых государ-
ством лизинговых компаний 
«ВЭБ-лизинг», «ВТБ Лизинг», 
«Сбербанк Лизинг», «Газпро-
мбанк лизинг», «Трансфин-М» 
(подконтрольна НПФ «Бла-
госостояние») и сосредото-
чит в своих руках около 200–
250 тыс. полувагонов. Круп-
ный оператор, который по-
лучит этот парк, спишет 
около 100 тыс. единиц ста-
рого парка и поднимет став-
ку доходности с текущих 

550–600 руб. на вагон в сутки 
до уровня прейскуранта 10-
01 (около 870 руб. в 2016 году). 
Тем самым он стимулирует 
спрос на новые вагоны, обес-
печит уход с рынка около 200 
неэффективных игроков и по-
ступление средств лизинго-
вым компаниям.
В ГТЛК вчера от коммен-

тариев отказались. Источник 

”
Ъ“, знакомый с содержанием 

проекта, отмечает, что у ком-
пании существуют ковенан-
ты, ограничивающие соотно-
шение капитала и активов, и 
если по решению правитель-
ства компания решит реали-
зовывать проект, ей может 
понадобиться до 30 млрд руб. 

ГТЛК в 2015 году уже получа-
ла господдержку: через ОФЗ 
ей было выделено 30 млрд 
руб. на приобретение самоле-
тов Sukhoi Superjet 100 для пе-
редачи в лизинг авиакомпа-
ниям РФ. А в октябре компа-
ния сообщила, что на продле-
ние этой программы ей могут 
понадобиться новые средст-
ва, в том числе через ОФЗ или 
через имущественный взнос 
в виде самолетов.

По мнению главы агентст-
ва «Infoline-Аналитика» Ми-
хаила Бурмистрова, консо-
лидацию парка сейчас до-
статочно эффективно ведут 
операторы, а участие лизин-
говых компаний возможно 

либо при изъятии вагонов у 
проблемных лизингополуча-
телей, либо при согласии ли-
зингополучателя на передачу 
обязательств третьей сторо-
не. Схемой, считает эксперт, 
могут заинтересоваться сра-
зу несколько игроков: напри-
мер «Трансфин-М», для кото-
рого характерен самый высо-
кий на рынке разрыв между 
доходностью парка и расхода-
ми на обслуживание средств, 
привлеченных на его покуп-
ку (более 600 руб. на вагон в 
сутки), «Сбербанк Лизинг» — 
в части парка «УВЗ-Логистик», 
лизинговые подразделения 
банков — по ряду сделок, где 
заемщики не могут выпол-
нить графики реструктуриза-
ции, и, возможно, ГТЛК — как 
госагент, перед которым мо-
гут поставить задачу по под-
держке транспортного маши-
ностроения. ГТЛК может сыг-
рать роль санатора для отдель-
ных игроков, но, отмечает 
Михаил Бурмистров, «на это 
нужна прямая государствен-
ная воля и госденьги».

30 млрд руб.— адекватная 
сумма для того, чтобы собрать 
200 тыс. вагонов и соблюсти 
ковенанты ГТЛК, считает экс-
перт, но даже если схема бу-
дет утверждена, то речь будет 
идти не более чем о 80 тыс. по-
лувагонов (45 тыс. от «Транс-
фин-М», возможно, 30 тыс. ва-
гонов «УВЗ-Логистик», нахо-
дящихся в управлении ФГК, 
и несколько небольших кон-
трактов), а это сократит по-
требность в докапитализа-
ции до 10–12 млрд руб.

Наталья Скорлыгина

В ПРОДАЖЕ С 7 МАРТА

СЕКСИЗМ КАК ДВИГАТЕЛЬ 
ТОРГОВЛИ

ПОЧЕМУ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ 
КРУПНЫЕ КУПЮРЫ

ЧТО ЗАМЕНИЛО РОССИЯНАМ ВОДКУ

КАК КРИЗИС СТАЛ МОДНОЙ ТЕМОЙ 
В ГОЛЛИВУДЕ

«Мосинжпроект» взял паузу
Проект компании в «Москва-Сити» отложен из-за кризиса

Один из крупных проектов 
в деловом центре «Москва-Си-
ти» — строительство офис-
но-гостиничного комплекса 
стоимостью почти $500 млн, 
за которое отвечает принадле-
жащая городу компания «Мо-
синжпроект»,— отложен из-за 
кризиса. Власти столицы ре-
шили дождаться, когда восста-
новится спрос, а консультан-
ты рекомендуют не начинать 
стройку вплоть до 2019 года. 

«Мосинжпроект» пока не начи-
нает осваивать свой участок в дело-
вом центре «Москва-Сити», посколь-
ку при текущем спросе на коммер-
ческие площади это не имеет смы-
сла, рассказал вице-мэр Москвы и 
глава городского стройкомплекса 
Марат Хуснуллин в интервью 

”
Ъ“ 

(подробнее см. стр. 12). В «Москва-

Сити» на участке между Выставоч-
ным переулком и 1-м Красногвар-
дейским проездом «Мосинжпроект» 
планирует построить офисно-гости-
ничный комплекс общей площадью 
275 тыс. кв. м. Прошлым летом ин-
вестиции в проект экспертами оце-
нивались в $500 млн. Получить ком-
ментарии у «Мосинжпроекта» вчера 
не удалось. 

• АО «Мосинжпроект» созда-
но в 1995 году властями Москвы. 
При мэре Юрии Лужкове компа-
ния специализировалась на проек-
тировании подземных сооружений, 
его преемник Сергей Собянин пере-
дал «Мосинжпроекту» функции за-
казчика и генподрядчика строи-
тельства метро. Кроме того, ком-
пания занимается достройкой Ала-
бяно-Балтийского тоннеля, рекон-
струкцией «Лужников» и строи-

тельством парка в Зарядье. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 2014 
 году выручка «Мосинжпроекта» 
 составляла 84,4   млрд руб., при-
быль — 1,9   млрд руб.
По итогам прошлого года в Мо-

скве зафиксировано серьезное па-
дение спроса на офисы: уровень ва-
кантных площадей оказался на ре-
кордном уровне 16,5%, отмечает ди-
ректор департамента офисной не-
движимости Knight Frank Констан-
тин Лосюков. По его словам, по ито-
гам прошлого года запрашиваемые 
ставки аренды офисов класса А сни-
зились на 20% в долларовом эквива-
ленте и на 17% — в рублевом, клас-
са В — на 9% и 12% соответственно. 
Что касается «Москва-Сити», то се-
годня доля свободных площадей со-
ставляет 29,1%, продолжает эксперт. 
Руководитель отдела по работе с вла-

дельцами офисных площадей JLL 
Елизавета Голышева, напротив, от-
мечает активное поглощение в 2015 
году площадей в «Москва-Сити». «До-
ля вакантных помещений в действу-
ющих зданиях делового центра сни-
зилась с 31% до 17%, в том числе бла-
годаря уходу с рынка целых башен в 
пользу конечных собственников»,— 
поясняет она.

Рынок апартаментов в «Москва-
Сити» тоже перенасыщен, поэтому 
продажи идут сложно, признается 
директор по работе с ключевыми 
клиентами департамента элитной 
недвижимости Knight Frank Ольга 
Богородицкая. «Относительно хо-
рошо продаются небольшие апарта-
менты площадью около 100 кв. м с 
отделкой»,— добавила она.

деловые новости  — с10

«Хортица» припала к «Роднику»
Украинская Global Spirits приобрела второй завод в России

Как стало известно 
”
Ъ“, произ-

водитель водки «Хортица» укра-
инская компания Global Spirits 
стала владельцем подмосковно-
го завода «Родник и К». У компа-
нии уже есть предприятие в Воло-
годской области, но летом у него 
истекает лицензия на выпуск ал-
коголя. В условиях действующего 
для Global Spirits запрета на ввоз 
продукции с Украины вторая про-
изводственная площадка могла 
понадобиться в качестве подстра-
ховки для дальнейшей работы 
в России.

О том, что Global Spirits приобре-
ла ликероводочный завод «Родник и 
К» в Мытищах, 

”
Ъ“ рассказал топ-ме-

неджер одной из алкогольных компа-
ний. Согласно данным «СПАРК-Интер-
факса», с 29 декабря 2015 года новым 
собственником ООО «Родник и К» ста-
ла кипрская Oxford AMG-77 Ltd. Ей же 
принадлежит купленное Global Spirits 
в 2011 году другое водочное предпри-
ятие — вологодское ООО «Русский се-

вер». Прежним собственником «Род-
ника и К» являлось ООО «Авета-С», вла-
дельцами которой были Валентина 
Стовбуренко (50%), Николай Пылаев и 
Алексей Стовбуренко (у обоих по 25%). 
На балансе «Родник и К» были только 
производственные линии, уточняет 
источник 

”
Ъ“, знакомый с условиями 

сделки.
В московском офисе Global Spirits 

от комментариев отказались, связать-
ся с владельцем компании Евгением 
Черняком вчера не удалось. На сай-
те производителя в перечне предпри-
ятий «Родник и К» не значится. В нем, 
кроме «Русского севера», перечислены 
украинские ЛВЗ «Хоритца» и Одесский 
коньячный завод, а также «Крымский 
винный дом» (производит тихие и иг-
ристые вина под марками Oreanda, 
«Крымские», «Южный Берег» и владеет 
виноградниками в 1,4 тыс. га). 

Мощность завода «Родник и К» со-
ставляет более 2 млн дал в год. В 2015 го-
ду им было произведено всего 0,58 млн 
дал водки и других ликероводочных 

изделий (данные Росстата). Среди вы-
пускаемых брендов предприятия — 
водка «Русский графин» и коньяк «Рос-
сийский». Из материалов Роспатента 
следует, что у «Родника и К» есть также 
неисключительная лицензия на вы-
пуск водки «Добрый медведь» для ком-
пании «Статус-групп». В 2012 году пере-
говоры о покупке мытищинского заво-
да вела «Алкогольная сибирская груп-
па» («Пять озер», «Белая березка»), когда 
искала площадку в центральной части 
России. «Из выставленных на продажу 
предприятий в московском регионе 
«Родник и К» — один из немногих на-
ходится в нормальном техническом со-
стоянии, не обанкрочен, его имущест-
во не заложено»,— говорил основной 
владелец группы Андрей Стрелец. Тог-
да участники рынка оценивали «Род-
ник и К» примерно в 300 млн руб. «Не 
думаю, что он может стоить больше 
500 млн руб.»,— говорит сейчас дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз.

деловые новости  — с11
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 4 марта 2016 №37   l   Коммерсантъ
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Генпрокуратура представила ре
зультаты проверки исполнения 
коллекторами законодательства 
о потребкредите. Несмотря на 
значительное количество жалоб 
со стороны клиентов, по резуль
татам проверки было выявлено 
100 нарушений, но наказаний 
за них в разы меньше. По мне
нию экспертов, такое расхожде
ние объясняется тем, что при
влечь коллекторов к ответствен
ности довольно сложно, посколь
ку в большинстве случаев реаль
ных доказательств их вины нет. 
Впрочем, перед прокурорами по
ставлена цель — повысить резуль
тативность надзорных меропри
ятий в отношении коллекторов.

Сведения о результатах проверки 
исполнения юрлицами законодатель-
ства о потребкредите при совершении 
действий по взысканию просрочен-
ной задолженности, проведенной с 
привлечением прокуроров, содержат-
ся в ответе Генпрокуратуры на запрос 

”
Ъ“. 29 января на сайте Генпрокурату-

ры было размещено сообщение о за-
вершении масштабной проверки дея-
тельности коллекторских агентств, 
что и стало основанием для запроса. В 
ответе Генпрокуратуры указано, что 
проверка проводилась в ноябре 2015 
года, ее итоги обсуждались в середине 
декабря 2015 года на заседании колле-
гии Генпрокуратуры. «Результаты про-
верки свидетельствуют о многочи-
сленных нарушениях названного за-
конодательства в деятельности орга-
низаций, специализирующихся на 
предоставлении услуг по возврату 
долгов (коллекторских агентств), кото-
рые зачастую сопряжены с преступ-
ными действиями,— отмечается в от-
вете Генпрокуратуры 

”
Ъ“.— Они выра-

жаются в противоправном изъятии 
имущества… размещении в подъе-
здах должников информации, поро-
чащей их честь и достоинство, неза-
конном проникновении в их жили-
ще, использовании угроз в отноше-

нии должников и их близких, приме-
нении физического насилия».

Всего в ходе проверки, о масштаб-
ности которой сообщалось на сайте 
Генпрокуратуры, было выявлено око-
ло 100 нарушений закона о потребкре-
дите. Как именно проводилась провер-
ка, какое число коллекторов и какие 
регионы она охватила, в ответе не рас-
крывается. Впрочем, даже из 100 выяв-
ленных нарушителей наказание поне-
сли далеко не все. Как следует из отве-
та Генпрокуратуры, по итогам провер-
ки было вынесено 37 представлений 
об устранении нарушений и возбужде-
но 10 дел об административных право-
нарушениях. Материалы проверок бу-
дут переданы в следственные органы. 
По словам адвоката МКА «Клишин и 
партнеры» Андрея Шугаева, «самостоя-
тельно прокуратура не может возбу-
ждать уголовные дела в связи с их рас-
следованием — она может только по-
давать представление в МВД или след-
ственный комитет». «Однако нередко 
случается так, что следователи отказы-
вают в возбуждении уголовного дела 
за недостаточностью оснований»,— 
поясняет господин Шугаев.

Несоразмерность числа выявлен-
ных нарушений в рамках проверки и 

реальных наказаний, хотя бы админи-
стративных, очевидна. При этом в ре-
альности масштаб проблемы еще бо-
лее глобален. По данным МВД, только 
за первое полугодие 2015 года (более 
поздние данные недоступны) в право-
охранительные органы поступило по-
рядка 22 тыс. жалоб на неправомер-
ные действия со стороны лиц, пытаю-
щихся взыскать с граждан задолжен-
ность (см. 

”
Ъ“ от 9 октября 2015 года). 

По словам главы КонФОП Дмитрия 
Янина, привлечь коллекторов к ответ-
ственности достаточно сложно, так 
как отсутствуют законодательные тре-
бования к их деятельности. «Если кол-
лектор не убивает или не портит иму-
щество должника, то доказать право-
нарушение практически невозмож-
но,— указывает господин Янин.— 
Это, например, касается ситуаций, 
при которых коллектор звонит и сооб-
щает о долге работодателю должника 
либо угрожает физической распра-
вой, но аудиозаписи с угрозами нет».

Тем не менее, как следует из ответа 
Генпрокуратуры, решением колле-
гии прокурорам поручено повысить 
результативность надзорных меро-
приятий, направленных на обеспече-
ние законности действий коллектор-
ских агентств. «При наличии предус-
мотренных уголовно-процессуаль-
ным законодательством оснований 
безотлагательно направлять материа-
лы проверок в следственные органы; 
наладить постоянный обмен инфор-
мацией о состоянии законности в 
данной области с территориальными 
органами МВД России, Банка России, 
Роскомнадзора, ФССП России,— сле-
дует из заключения коллегии, рас-
смотревшей результаты проверки.— 
Обеспечить контроль за реальным 
устранением выявленных в ходе про-
верок нарушений законов и привле-
чением виновных лиц к ответствен-
ности»,— отмечается в заключения 
коллегии, рассмотревшей результаты 
проверки.

Валерия Францева

Прокуроры  
проверили коллекторов
Нарушений намного больше, чем наказаний

ЦИТАТА

Деятельность коллекторов нужна, 
но их действия должны быть 
жестко регламентированы  
законодательно. А то, что они 
сейчас делают,— это далеко  
не коллекторство
— Артур Парфенчиков, 
директор Федеральной службы  
судебных приставов,  
20 февраля 2016 года

ЦБ ужесточает требования к ка
честву капитала банков и, глав
ное,— срокам его подтвержде
ния. Теперь доказать, что капитал 
сформирован надлежащими ак
тивами, банку по запросу ЦБ нуж
но в течение всего лишь несколь
ких дней. Видимо, это и есть одна 
из тех самых мер оперативного 
реагирования, о которых все ча
ще в последнее время говорят 
представители регулятора.

Вчера на сайте ЦБ был опубликован 
проект поправок в положение 395-П 
«О методике определения собствен-
ных средств кредитных организаций», 
где детально определены те источни-
ки капитала, которые могут быть при-
знаны ненадлежащими, если банк не 
сможет доказать обратное. Реализа-
цию новых подходов ЦБ намерен осу-
ществить уже с 1 июля 2016 года. Пере-
численные схемы известны рынку — 
смысл в том, что теперь они сведены 
воедино в нормативном акте регулято-
ра. Среди выглядящих подозритель-
ными составляющих капитала банков 
— доходы по активам, реализованные 
с отсрочкой платежа; доходы и расхо-
ды, связанные с недостоверной оцен-
кой стоимости имущества, обяза-
тельств или условных обязательств, а 
также доходы от переоценки ипотеч-
ных ценных бумаг до их реализации. 
Также вопросы регулятора вызывают 
вложения в капитал банков за счет 
платежей заемщиков по ссуде, произ-
веденных за счет средств банка; плате-
жей страховых компаний в рамках 
программ страхования заемщиков; 
средств, предоставленных самим бан-
ком аффилированным структурам 
или юрлицам, не ведущим реальной 
деятельности; схемы дарения, безвоз-
мездного финансирования и пр.

Впрочем, действительно новым в 
документе ЦБ являются не схемы (они 
известны и в том или ином виде упо-
минались регулятором в документах и 
ранее), а подход ЦБ к реагированию на 
их выявление, указывают банкиры, 
ознакомившиеся с проектом ЦБ. Вре-

мя на то, чтобы доказать ЦБ по его за-
просу безупречность капитала, очень 
ограничено — два рабочих дня. Если 
банк не предоставил требуемых доку-
ментов в этот срок, то в течение следу-
ющих двух дней ЦБ проводит встречу 
с представителями банка и последне-
му дается еще пять дней на предостав-
ление подтверждающих документов. 
Если же банк не явился на встречу или 
не предоставил в срок документы, то 
отделение теручреждения ЦБ не позд-
нее чем через два рабочих дня «направ-
ляет в территориальное учреждение 
Банка России докладную записку о 
признании части источников собст-
венных средств ненадлежащими, не-
обходимости устранения рисков и на-
правлении предписания в банк». По-
сле этого ЦБ в течение двух дней при-
нимает решение о том, признать этот 
капитал надлежащим или нет, следует 
из документа регулятора.

О намерении ужесточить подход к 
оценке капитала банков ЦБ говорил 
неоднократно. В частности, год назад 
первый зампред ЦБ Алексей Сима-
новский указывал, что если ЦБ не 
имеет возможности подтвердить до-
бросовестность и природу происхож-
дения средств или какие-то элементы 
и процедуры увеличения капитала 
для Банка России скрыты по любой 
причине,— это основание для того, 
чтобы соответствующая сумма в ка-
питал не включалась. В феврале этого 
года глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
также напоминала, что «в интересах 
банковской системы иметь недутый 
капитал, реальный капитал… Мы 
продолжаем проводить политику 
оздоровления сектора, выводя с рын-
ка слабых и недобросовестных игро-
ков, несмотря на сложность экономи-
ческой ситуации,— это не повод от-
казываться от этой политики». Более 
того, глава ЦБ и ее заместители неод-
нократно предупреждали, что ЦБ бу-
дет прибегать к мерам более опера-
тивного реагирования.

Каким — теперь узнал и рынок. 
Столь жесткого подхода многие банки-

ры не ожидали и называют указанные 
в проекте ЦБ сроки нереальными для 
исполнения. «За два дня с момента за-
проса можно предоставить договор 
субординированного займа, но совер-
шенно невозможно предоставить ог-
ромное количество кредитных догово-
ров, прибыль по кредитам которых бы-
ла зачислена в капитал, тем более что 
речь может идти о длительном периоде 
— несколько месяцев, за которые полу-
чена прибыль»,— недоумевает бухгал-
тер банка из топ-30. «Срок два дня — это 
очень жесткое требование для подоб-
ного объема информации, обычно ЦБ 
дает на ответ в среднем десять рабочих 
дней»,— указывает главный бухгалтер 
банка «Авангард» Владимир Андреев. С 
ним согласна и главный бухгалтер 
Юникредит-банка Галина Чернышева. 
«Основное ужесточение требований 
мне видится именно в сроках ответа на 
запрос регулятора»,— отмечает она.

О масштабе работ, которые предсто-
ит проделать, чтобы ответить на за-
прос ЦБ, можно судить по перечню 
подтверждающих документов, указы-
вают участники рынка. Это копия кре-
дитного договора, выписки со счета, с 
которого заемщик гасит ссуду, финан-
совая отчетность заемщика и инфор-
мация о его контрагентах. «Это очень 
большой объем документов, и даже 
сложно определить, сколько банку 
нужно времени, чтобы все их предо-
ставить ЦБ, а при отсутствии доказа-
тельств ЦБ может исключить этот 
источник прибыли из капитала»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. Экс-

перты—сторонники поправок более 
сдержанны в эмоциях и не считают, 
что ЦБ перегибает палку. «Масштаб 
проблемы фальсификации капитала 
велик,— отмечает управляющий парт-
нер НАФИ Павел Самиев.— Измене-
ния по расчету капитала в части потен-
циально фиктивных компонентов и 
их верификации назрели. Сложно оце-
нить в цифрах, но может потребовать-
ся проверка десятков миллиардов ру-
блей банковского капитала».

Юлия Локшина

Банки бьют по капиталу
Доказать его безупречность надо будет за считаные дни

Совокупные активы семи фондов 
Анатолия Мотылева составляли бо-
лее 60 млрд руб. Выстраивая систему 
гарантирования пенсионных нако-
плений, ЦБ уделил отдельное внима-
ние деловой репутации руководите-
лей и собственников НПФ. По прави-
лам после отзыва лицензии у НПФ 
они на некоторое время лишаются 
права на профессию.

Впрочем, зачастую лица, желаю-
щие продолжать финансовый бизнес 
после неблагополучного завершения 
предыдущего, де-юре в новом деле 
никак не участвуют и формально ком-
паниями владеют и управляют тре-
тьи лица. Отчасти это может объяс-
нять комментарий самого господина 
Куликова в ответ на звонок 

”
Ъ“: «Я ни-

каких переговоров о покупке НПФ не 
вел и интереса к такой сделке не 
имею». Как отмечают источники 

”
Ъ“, 

господин Куликов все же участвует в 
консультациях, но формально его 
участие в проекте никак оформлено 
не будет. «Сделка готовится в интере-

сах инвестора, имя которого не назы-
вается. Категорически заявлено, что 
это не Анатолий Мотылев»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. Не исклю-

чает сохранения интереса (пусть и не 
прямого) к пенсионной теме у госпо-
дина Куликова и ряд его бывших кол-
лег. «Его всегда интересовала прежде 
всего тема НПФ, вполне вероятно, 
остались и базы клиентов»,— говорит 
один из них.

Кто бы ни был реальным бенефи-
циаром потенциальной сделки, вы-
бор у него есть. Заявленным в ходе 
консультаций параметрам соответст-
вуют около десятка НПФ, половина из 
них — в системе гарантирования на-
коплений. Цена будет зависеть от то-
го, входит ли НПФ в систему гаранти-
рования или только подал заявку. «В 
первом случае величина мультипли-
катора по сделке может составить 20–
25% от активов НПФ, во втором — от 
10% до 15%»,— говорит руководитель 
НПФ из топ-10 по активам.

Время для проведения потенци-
альной сделки участники рынка оце-
нивают как удачное: агрессивных 

покупателей на рынке не было дав-
но, и цены просели. По словам участ-
ников рынка, еще девять месяцев 
назад стоимость НПФ могла состав-
лять до 40–45% от их активов. Однако 
они указывают и на значительные 
риски. «ЦБ пристально следит за из-
менением в структуре акционеров 
НПФ. Если будет малейшее подозре-
ние на участие фигурантов из черно-
го списка — это чревато и отменой 
сделки, и последующим отзывом ли-
цензии НПФ. Решиться на игру со 
столь высокими рисками может ли-
бо инвестор, который совсем не в те-
ме НПФ, либо собственник фонда, 
дела которого идут неважно»,— гово-
рит руководитель одного из НПФ. 
Как он отмечает, будущему собствен-
нику НПФ также предстоит доказать 
свою финансовую состоятельность: 
стоимость его активов (с учетом дис-
контирования, которое в случае с 
объектами недвижимости и землей 
может быть достаточно высоким) 
должна быть не меньше стоимости 
активов приобретаемого НПФ.

Павел Аксенов

Разморозка пенсионных приобретений

Московская биржа отчиталась 
о финансовых результатах 
по итогам 2015 года по МСФО. 
 Рекордный рост прибыли обес
печило почти двукратное увели
чение процентных доходов от 
размещения остатков на счетах 
клиентов. Комиссионные дохо
ды выросли не столь сильно — 
в основном за счет увеличения 
оборотов на валютном и сроч
ном рынках, а также за счет де
позитарной деятельности и про
дажи информационных услуг.

Чистая прибыль биржи выросла по 
сравнению с 2014 годом на 74,1% (до 
27,9 млрд руб.). При этом наибольший 
рост в структуре прибыли показали 
процентные доходы (+96,7%), составив 
чуть менее 28,1 млрд руб. (в 2014 году 
— около 14,3 млрд руб.). Основными 
факторами роста стали значительное 
увеличение размера инвестиционно-
го портфеля (среднедневной объем в 
2015 году составил 1,1 трлн руб. по 
сравнению с 700 млрд руб. в 2014 году) 
и высокие процентные ставки.

Комиссионные же доходы, напря-
мую зависящие от активности торгов, 
также увеличились, но гораздо скром-
нее — на 14,1%, до 17,8 млрд руб. Рост 
комиссионных доходов обеспечили 
прежде всего денежный (+19,8%) и ва-
лютный (+27%) рынки. Доходы денеж-
ного рынка поддержало увеличение 
среднего срока сделок репо до 6,6 дня. 
Валютный рынок стал особенно при-
быльным за счет высокой волатиль-
ности курсов валют. Объем торгов 
рынка спот вырос на 32,8%, объем 
операций своп — на 37,6%. Доходы 
фондового и срочного рынков, напро-
тив, сократились. Комиссионные до-
ходы на рынке акций по сравнению с 
предыдущим годом снизились на 7%, 
до 1,64 млрд руб. На срочном рынке 
падение еще более заметно — на 
10,1%, до 1,5 млрд руб. При этом объем 
торгов увеличился на 17,4%, до 1,7 мл-
рд контрактов или 93,7 трлн руб.

Увеличились также доходы от де-
позитарной деятельности и проведе-
ния расчетов по сделкам (+8,7%, до 
3,5 млрд руб.) Наибольшую долю в 

иных доходах биржи (+41,9%, до 
1,37 млрд руб.) составили продажа ры-
ночных данных и оказание информа-
ционных услуг (688,4 млн руб., рост 
на 57,8%), а также реализация про-
граммно-технического обеспечения 
(526,7 млн руб., рост на 6,2%). «Рост ко-
миссионного дохода обусловлен 
именно увеличением объемов тор-
гов, поскольку тарифы биржи не ро-
сли, даже с учетом инфляции. Новые 
сервисы, в частности репо с централь-
ным контрагентом и торги драгметал-
лами, вносят все больший вклад в до-
ходы»,— прокомментировал резуль-
таты председатель правления биржи 
Александр Афанасьев.

Кроме того, вчера наблюдатель-
ный совет Московской биржи утвер-
дил рекомендации по выплате диви-
дендов за 2015 год в размере 7,11 руб. 
на одну акцию. Всего на выплаты 
предполагается направить 16,2 млрд 
руб., что составляет 58,2% чистой при-
были по МСФО за 2015 год, говорится 
в сообщении Московской биржи.

Мария Сарычева

Биржа-процентщица
Размещение средств принесло больше доходов, чем торговые операции

с1

В то время, по словам эксперта, в 
других районах города ситуация с 
апартаментами выглядела обнадежи-
вающе: в 2015 году на долю продажи 
такой недвижимости приходилось 
46% всех сделок в сегменте жилой не-
движимости против 30% — в 2014 году.

Сейчас в «Москва-Сити» на продви-
нутой стадии реализации находятся 
масштабные проекты, включая IQ-
квартал, Renaissance Tower, вторую фа-
зу башни «Империя», также планирует-
ся выход на рынок проекта компании 
«Гранд-титул» Года Нисанова и Зараха 
Илиева, говорит госпожа Голышева. В 

пресс-службе «Галс-Девелопмента» (за-
стройщик IQ-квартала) сообщили, что 
в четвертом квартале этого года плани-
руется сдать башню с апартаментами 
(30 тыс. кв. м), подземную часть всего 
комплекса (70 тыс. кв. м) и открыть вто-
рой выход на станцию метро «Между-
народная». Две офисные башни 
(130 тыс. кв. м) готовы к отделке под 

конкретных арендаторов, поиск кото-
рых сейчас ведется, добавили в компа-
нии. «В перспективе 2017–2019 годов 
такой объем приведет к значительно-
му увеличению предложения, и для 

”
Мосинжпроекта“ лучше действитель-

но отложить начало реализации свое-
го проекта»,— резюмирует эксперт.

Халиль Аминов

«Мосинжпроект» взял паузу
с1 84,4 миллиарда рублей составила 

в 2014 году выручка «Мосинжпроекта»  
(данные «СПАРК-Интерфакс»)

НЕФТЬ ВСТРЕТИЛАСЬ С ИНДЕКСАМИ

В четверг индекс РТС впервые с декаб
ря прошлого года превысил уровень 
800 пунктов. В ходе торгов он достигал 
отметки 800,29 пункта — максимума 
с 7 декабря 2015 года. По итогам торгов 
индекс составил 793,36 пункта, что на 
2,4% выше закрытия среды. Четырех
месячный максимум обновил на вче
рашних торгах и индекс ММВБ, подняв
шийся на 1,4%, до отметки 1858,69 пун
кта. В результате российский фондовый 
 рынок оказался в числе лидеров роста 
среди развитых и развивающихся стран, 
чьи фондовые индикаторы демонстри
ровали разнонаправленную динамику. 
Определяющим фактором роста сей
час выступают ожидания согласования 
нефтяными державами сокращения 
или хотя бы заморозки добычи сырья. 
При этом встреча стран—членов ОПЕК 
и стран, не входящих в картель, может 
пройти в России, заявил вчера министр 

нефти Нигерии Эмманьюэл Ибе Качик
ву. В Минэнерго РФ подтвердили встре
чу, отметив, что «прорабатываются раз
личные варианты относительно места 
и даты встречи». «Информация о прове
дении переговоров в России укрепила 
надежды участников рынка, что будут 
выработаны шаги по стабилизации 
 ситуации на нефтяном рынке, поскольку 

мы из числа наиболее заинтересован
ных»,— отмечает директор Simargl 
Capital Дмитрий Садовый. По его сло
вам, на фоне долгожданной встречи 
нефтедобывающих стран на второй 
план отошли данные по запасам нефти 
в США, которые на прошлой неделе про
демонстрировали существенный рост. 
Виталий Гайдаев

Индекс РТС (пункты) Котировки Urals ($/баррель)

КАК МЕНЯЛОСЬ ПОВЕДЕНИЕ ИНВЕСТОРОВ НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ СТОИМОСТИ НЕФТИ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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«Яндекс» вместе с Минздравом 
начнут работать над законопро-
ектом о телемедицине, который 
позволит врачам дистанцион-
но консультировать пациентов 
и назначать им лечение. Кроме 
того, планируется, что уже с ию-
ля 2016 года российские паци-
енты получат право на выписку 
рецептов и больничных листов 
в электронном виде.

«Яндекс» вместе с Минздравом в 
ближайшие пару недель сформиру-
ют группу для работы над законопро-
ектом о телемедицине, который со-
здаст правовые основы использова-
ния IT в здравоохранении, сообщил 
вчера гендиректор «Яндекса» в Рос-
сии Александр Шульгин на встрече 
экспертов Института развития ин-
тернета. 29 февраля Минздрав разме-
стил уведомление о начале разработ-
ки соответствующего законопроекта 
на regulation.gov.ru. По информации 

”
Ъ“, экспертные обсуждения начнут-

ся уже на следующей неделе.
«Мы считаем важными разра-

ботку и утверждение единого стан-
дарта хранения и протокола обме-
на данными о здоровье. Это важное 
условие для развития телемедици-
ны в России»,— сообщил Александр 
Шульгин 

”
Ъ“. Среди основных на-

правлений в этой области он выде-
ляет обеспечение доступа пациен-
та к электронным данным медицин-
ской карты и урегулирование вопро-
сов идентификации пациента и вра-
ча при оказании телемедицинских 
услуг. Также пациент должен иметь 
возможность в электронном виде 
предоставлять согласие на доступ и 
обработку информации о здоровье, 
добавляет господин Шульгин.

Кроме того, с 1 июля 2016 года в 
сфере здравоохранения могут быть 
введены электронные формы доку-
ментов — рецепты на лекарственные 
препараты и листки нетрудоспособ-
ности, следует из проекта поправок к 
законам «Об обращении лекарствен-
ных средств» и «Об основах охраны 
здоровья граждан в РФ». Согласно за-
конопроекту, опубликованному Мин-
здравом, исключение будет сделано 
для наркотических и психотропных 
веществ — такие рецепты в электрон-
ном виде допускаться не будут.

• Врачи с помощью информационных 
технологий на расстоянии смогут, 
например, определять сахар в кро-
ви, измерять артериальное давление, 
 диагностировать заболевания мо-
лочной железы. По данным аналити-
ческой компании IHS, число онлайн-
пациентов с 344 тыс. в 2012 году вы-

растет до 7,1 млн человек к 2018 го-
ду, а объем мирового рынка удаленной 
 медицины увеличится до $3,5 млрд 
(среднегодовой прирост — 67%).
В Москве врачи с 2014 года уже 

выписывают электронные рецепты, 
но за редким исключением и лишь 
на препараты для льготных катего-
рий населения — по такому рецепту 
препараты бесплатны, поэтому па-
циенты сами требуют его оформить, 
говорит сооснователь компании «До-
ктор на работе» Станислав Сажин. 
Впрочем, в таком виде законопроект 
ничего в текущей ситуации не изме-
нит, считает он. «Сейчас у врачей нет 
мотивации выписывать электрон-
ные рецепты, так как пациент может 
в любой аптеке купить любой ненар-
котический рецептурный препарат 
без рецепта»,— добавляет Станислав 
Сажин. По его мнению, решить про-
блему можно законодательным за-
претом продаж рецептурных пре-
паратов без рецепта и санкциями 
для продавших, вплоть до уголов-
ного наказания, как это практикует-
ся в западных странах. «Тогда в элек-
тронных рецептах как способе мо-
ниторинга и регулирования рынка 
препаратов появится смысл»,— по-
ясняет господин Сажин.

Роман Рожков

Лечение выходит на дистанцию
Минздрав и «Яндекс» подготовят законопроект о телемедицине

С весны 2014 года Global Spirits 
перенесла на «Русский север» выпуск 
практически всей продукции для 
российского рынка. А в августе того 
же года Роспотребнадзор запретил 
структуре Global Spirits (ООО «Укра-
инская дистрибуционная компа-
ния») завозить алкоголь в Россию из-
за нареканий по поводу объемной 
доли спирта в продукции и органо-
лептики. Этот запрет по-прежнему 
действует, уточнили вчера в пресс-
службе ведомства. В связи с этим по-
требность компании во втором заво-

де могла быть вызвана необходимо-
стью увеличения мощностей, пред-
полагает один из участников рынка.

Из Росстата следует, что «Русский 
север» в прошлом году выпустил 
2,1 млн дал алкогольной продукции. 
По имеющимся у 

”
Ъ“ данным Nielsen, 

в октябре-ноябре 2015 года доля про-
дукции Global Spirits на рынке водки 
в России составляла 4,1% в натураль-
ном выражении (у основных брендов 
— «Хортица» и «Мороша» — было 2,2% 
и 0,9% соответственно).

Источник, близкий к Global Spirits, 
высказывает другую версию прио-
бретения «Родника и К». По его сло-

вам, в текущем году у завода «Русский 
север» заканчивается срок лицензии 
на выпуск алкогольной продукции, 
и в компании опасаются возможных 
сложностей с ее продлением. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакса», лицензия 
«Русского севера» истекает 20 июня.

Global Spirits не единственный 
производитель водки с Украины, ко-
торый обзавелся в России собствен-
ным производством. В прошлом го-
ду холдинг «Баядера» приобрел «Ве-
ликоустюгский ЛВЗ», на котором вы-
пускает водки «Цельсий», «Воздух» и 
ряд других марок. 

Олег Трутнев

«Хортица» припала к «Роднику»

Как и предполагал 
”
Ъ“ в середи-

не февраля, президент АвтоВАЗа 
Бу Андерссон, руководящий за-
водом чуть больше двух лет, мо-
жет уйти в отставку уже в бли-
жайшие дни. По данным 

”
Ъ“, его 

полномочия могут быть прекра-
щены уже на ближайшем заседа-
нии совета директоров. Но с точ-
ной датой пока окончательной 
ясности нет, поскольку, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, акционе-

ры завода — «Ростех» и альянс 
Renault-Nissan — еще не опре-
делились с кандидатурой но-
вого президента. Скорее всего, 
Бу  Андерссона сменит иностран-
ный топ-менеджер из Renault.

О том, что уже на предстоящем за-
седании совета директоров АвтоВАЗа 
может быть принято решение об от-
ставке президента компании Бу Ан-
дерссона, 

”
Ъ“ рассказали источники, 

знакомые с ситуацией. Дата заседа-
ния еще неизвестна, впрочем, это «во-
прос ближайших дней», говорит один 
из них. По словам другого высокопо-
ставленного источника 

”
Ъ“, близкого 

к акционерам, вопрос о смене главы 
АвтоВАЗа на ближайшем совете «пока 
не решен», поскольку «новая кандида-
тура пока не утверждена». Он добав-
ляет, что «это будет, скорее всего, ино-
странец». Это подтверждают и другие 
собеседники 

”
Ъ“, по словам которых, 

нового президента Renault «подыски-
вает на своих заводах в других стра-
нах». Они добавляют, что если с кан-
дидатурой ясности так и не появится, 
то «будет назначен врио».

Источник 
”
Ъ“, близкий к акционе-

рам, отмечает, что вместе со сменой 
президента завода, «возможно, вско-
ре будет принято решение о рекон-
фигурации управляющего органа». 
Он поясняет, что может понадобить-
ся «создание дополнительной пози-
ции для эффективного взаимодейст-
вия с органами госвласти и соблюде-
ния интересов государства, в частно-
сти для курирования вопросов соци-
альной политики». Скорее всего, это 

произойдет за счет создания на Авто-
ВАЗе новой должности, а не измене-
ния состава совета директоров, гово-
рит источник 

”
Ъ“.

Слухи о скором увольнении Бу Ан-
дерссона в отрасли ходят с конца де-
кабря — после относительно неудач-
ного запуска Lada Vesta. Из-за этого го-
сподина Андерссона критиковали ак-
ционеры, рассказывали источники 

”
Ъ“, но удар пришелся на ряд вице-

президентов, которых обвиняли во 
всех проблемах завода и уволили. Но 
недовольство президентом АвтоВАЗа 
было и раньше: глава «Ростеха» (владе-
ет блокпакетом АвтоВАЗа) Сергей Че-
мезов заявлял в ноябре, что, сокращая 
рабочие места, нужно было действо-
вать «деликатнее». Тогда он отмечал, 
что вопрос о смене топ-менеджмен-
та завода «пока» не стоял. Впрочем, 
основная публичная критика шла, 
скорее, от «Ростеха» — глава Renault-
Nissan Карлос Гон выбирал более об-
текаемые формулировки. Так, во 
вторник он философски отметил, что 
«вечно этим заниматься никто не за-
хочет, это очевидно, со временем лю-
бой из нас, выполнив свою задачу, 
уступает место другому человеку».

Нарастало недовольство и кадро-
вой политикой в отношении топ-ме-
неджмента: Бу Андерссон регулярно 

привлекал экспатов. Еще одним зна-
чимым фактором стали сложные от-
ношения с российскими поставщика-
ми. В ряде случаев господин Андерс-
сон предпочитал им зарубежные ана-
логи, а отечественных контрагентов 
максимально продавливал по цене. 
В середине февраля, возможно, фи-
нальной точкой в карьере Бу Андерс-
сона стала публикация финансовой 
отчетности за 2015 год с убытком, ко-
торый вырос втрое, почти до 74 млрд 
руб. Причем аудиторы и сама компа-
ния в отчетности извещали о необхо-
димой докапитализации, скорее все-
го, за счет Renault-Nissan.

На фоне того, что «каждое реше-
ние топ-менеджера вызывало раздра-
жение», в отрасли отставка Бу Андерс-
сона стала довольно ожидаемым со-
бытием — дошло до того, что на рын-
ке принимались ставки на то, когда 
конкретно он будет уволен. Некото-
рые собеседники 

”
Ъ“ полагали, что 

топ-менеджеру просто не продлят 
контракт в конце года, другие были 
уверены, что отставка случится вско-
ре после объявления финрезультатов.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что проблемы АвтоВА-
За не решить увольнением Бу Андерс-
сона, они останутся, пока ситуация на 
рынке не улучшится. По его мнению, 
важно, чтобы новый президент заво-
да был свободнее в действиях и не за-
висел от решений акционеров, в том 
числе в вопросах оптимизации издер-
жек и реструктуризации непрофиль-
ных активов. Управляющий партнер 
кадрового агентства Winner Partners 
Григорий Окунь говорит, что в авто-
проме нетрудно найти нового топ-ме-
неджера. Он согласен, что, если но-
вый глава АвтоВАЗа будет иностран-
цем, вероятнее всего, его пригласят 
из Renault-Nissan с опытом работы 
на развивающихся рынках. Но в си-
туации с АвтоВАЗом вряд ли удастся 
применить кальку с западных произ-
водств, полагает господин Окунь.

Яна Циноева, 
Егор Попов

АвтоВАЗу ищут нового варяга
А отставку Бу Андерссона ждут уже на днях

Впрочем, другой источник 
”
Ъ“ говорит, что речь идет 

о скидке в $25 к конечной цене по формуле. С 2008 го-
да цена для Белоруссии рассчитывалась ежеквартально 
с учетом индексов цен на газойль и мазут (с 2013 года 
это закреплено межправительственным соглашением). 
Сейчас, исходя из этих параметров, она (с учетом тран-
спортировки) составляет $142,4 за 1 тыс. кубометров 
при среднеевропейской цене на газ «Газпрома» в $185 за 
1 тыс. кубометров. Представитель Аркадия Дворковича 
Алия Самигуллина заявила, что «текущая цена соответ-
ствует заключенному контракту».

Но действующая ставка для Белоруссии — и так са-
мая низкая экспортная цена «Газпрома», хотя из-за де-
вальвации этот рынок стал для российской монополии 
существенно более доходным, чем отечественный, где 
стоимость газа в долларах упала более чем вдвое. И 
если в качестве равнодоходной будет принята, напри-
мер, средняя цена поставки на внутренний рынок РФ, 

то газ для Белоруссии подешевеет примерно до $45–50 
за 1 тыс. кубометров без учета транспортировки.

В белорусском правительстве говорили, что перегово-
ры по единой цене Минск рассчитывает завершить в мар-
те. Замминистра энергетики Белоруссии Вадим Закрев-
ский в феврале говорил, что ведомство рассчитывает на 
снижение цены газа в 2016 году более чем на $10 за 1 тыс. 
кубометров. В Минэнерго РФ и «Газпроме» ситуацию не 
комментировали. С пресс-секретарем белорусского пра-
вительства и Минэнерго страны связаться не удалось.

Замглавы Фонда национальной энергетической без-
опасности (ФНЭБ) Алексей Гривач не исключает, что, ско-
рее всего, речь может идти о дисконте к текущей цене 
для Белоруссии. Тогда стоимость газа снизится до $117 за 
1 тыс. кубометров, что близко к цене для Германии ($170 
за 1 тыс. кубометров) минус экспортная пошлина. Эксперт 
считает, что Москва согласится на скидку, но наверняка 
стороны не пойдут на радикальное изменение самой фор-
мулы, иначе потребуется менять межправсоглашение.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» ставят  
в равнодоходное положение

Угольная компания «Колмар», 
60% которой принадлежит Ген-
надию Тимченко и Андрею Бо-
кареву, планирует инвестиро-
вать 25 млрд руб. для утроения 
добычи до 12 млн тонн к 2017 
 году. Часть денег компания хо-
чет найти в госбанках, но они по-
ка не дали согласия, а аналитики 
не уверены в быстрой окупаемо-
сти проекта на фоне глобально-
го снижения спроса на коксую-
щийся уголь.

«Колмар», владеющий запасами 
около 1 млрд тонн коксующегося угля 
в Якутии, планирует вложить 25 мл-
рд руб. в увеличение добычи с теку-
щих 4 млн тонн в год до 12 млн тонн к 
2017 году. Около 30% из этой суммы — 
средства компании, остальное — пла-
нируемые займы, преимуществен-
но у российских банков. А к 2020 го-
ду «Колмар» намерен нарастить мощ-
ности до 20 млн тонн в год (инвести-
ции еще не определены), рассказали 
совладелец (20%) и гендиректор ком-
пании Сергей Цивилев и заместитель 
финдиректора Аркадий Островский.

Нарастить добычу планирует-
ся за счет Инаглинского ГОКа мощ-
ностью до 10,5 млн тонн угля в год 
и Денисовского ГОКа на 6 млн тонн 
в год. На каждом из месторождений 
уже ведется добыча в объеме 2 млн 
тонн в год. Около 70–80% угля плани-
руется экспортировать в Азиатско-
Тихоокеанский регион. Сергей Ци-
вилев и Анатолий Митрошин владе-
ют по 20% компании, по 30% у струк-
тур совладельца УГМК Андрея Бока-
рева и владельца «Волга-Групп» Ген-
надия Тимченко.

С 2010 года «Колмар» инвестиро-
вал 9 млрд руб. Раньше его инвес-
тпрограмма до 2020 года оценива-
лась в $1,3–2,15 млрд, но снизилась 
из-за девальвации, удешевления обо-
рудования и планируемой оптимиза-
ции затрат. Вчера Сергей Цивилев за-
явил, что компания ведет перегово-
ры «с четверкой крупнейших банков 
России». «Мы готовим комплекс ин-
вестинструментов: часть денег зара-
батывает компания, часть — выделя-
ют акционеры, а оставшаяся сумма — 
это кредиты, рассрочка за поставлен-

ное оборудование по схеме экспорт-
ного кредитования»,— говорит он. По 
словам Аркадия Островского, со Сбер-
банком, в частности, обсуждение ус-
ловий «на продвинутой стадии», пода-
на заявка в ВЭБ, планируется соглаше-
ние о намерениях с Фондом развития 
Дальнего Востока.

В ВЭБе подтвердили наличие за-
явки (по данным 

”
Ъ“, она поступила 

летом 2015 года). В меморандуме ВЭ-
Ба указано, что он «отдает предпоч-
тение инвестпроектам, при реализа-
ции которых не конкурирует с ком-
мерческими финансовыми инсти-
тутами». В Газпромбанке и Сбербан-
ке не ответили 

”
Ъ“, в ВТБ не коммен-

тируют ситуацию. «Сейчас уголь не 
пользуется особым предпочтением 
у банкиров»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Олег Петропавлов-

ский из БКС также осторожно оце-
нивает проект на фоне сокращения 
спроса на коксующийся уголь в Ки-
тае и периода низких цен (на базисе 
FOB Австралия он стоит $75, на 26% 
дешевле, чем год назад).

Анатолий Джумайло

«Колмар» вложится в уголь
Недостающие деньги компания хочет взять в госбанках

Дочерняя компания «Ростелеко-
ма» «Интердальтелеком», на ба-
зе которой госоператор созда-
ет специальную структуру (SPV) 
для слияний и поглощений, 
 будет переведена из Владивос-
тока в Москву, под его прямое 
управление. Внесение «Ростеле-
комом» 10 млрд руб. в капитал 
«Интердальтелекома» для по-
следующей скупки региональ-
ных интернет-провайдеров уже 
одобрил вице-премьер Аркадий 
Дворкович.

Сегодня совет директоров «Росте-
лекома» рассмотрит ряд вопросов, 
связанных с деятельностью «Интер-
дальтелекома», а именно изменение 
устава компании, ее местонахожде-
ния, досрочное прекращение пол-
номочий гендиректора, назначе-
ние нового, а также избрание сове-
та директоров, говорится в матери-
алах оператора. Представитель «Ро-
стелекома» уточнил, что для удобст-
ва управления «Интердальтелеком» 
будет переведен из Владивостока в 
Москву, при этом сменится руково-
дитель компании. Им станет сотруд-
ник корпоративного центра «Росте-
лекома», который будет главой но-
минально,— реально общество бу-
дет управляться напрямую руковод-
ством «Ростелекома».

В совет директоров «Интердальте-
лекома» войдут вице-президент «Ро-
стелекома» по правовым вопросам 
Михаил Иржевский, директор де-
партамента финансов «Ростелекома» 
Илья Пономарев и директор депар-
тамента стратегического планиро-
вания, слияний и поглощений «Ро-
стелекома» Андрей Полуэктов, сооб-
щил собеседник, близкий к «Ростеле-
кому». Совет директоров будет обра-
зован в соответствии с новой редак-
цией устава «Интердальтелекома», и 
к нему перейдет ряд полномочий, 
ранее находившихся у гендиректо-
ра и общего собрания акционеров. 
В частности, совет будет утверждать 
годовой бюджет SPV, бизнес-планы, 
одобрять крупные сделки размером 
от 25% до 50% стоимости «Интердаль-
телекома», утверждать сделки с за-
интересованностью до 2% стоимо-
сти имущества общества.

В ноябре прошлого года «Ростеле-
ком» решил скупать региональных 
интернет-провайдеров на «Интер-
дальтелеком», предусмотрев на это 
10 млрд руб. 23 декабря вице-премь-
ер Аркадий Дворкович одобрил вли-
вание «Ростелекомом» в капитал «Ин-
тердальтелекома» 10 млрд руб. в те-
чение двух лет. Увеличение уставно-
го капитала реализуется для покупок 
«Интердальтелекомом» региональ-

ных ШПД-операторов по цене ка-
ждой сделки не более 1,5 млрд руб., 
поясняет собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из министерств со ссылкой на доку-
мент. Такая директива была, говорит 
источник 

”
Ъ“ в аппарате правитель-

ства. Представитель Аркадия Дворко-
вича это не комментирует.

• В январе Федеральная антимоно-
польная служба разрешила «Интер-
дальтелекому» купить трех подмо-
сковных интернет-провайдеров, аф-
филированных с девелоперской груп-
пой «Мортон»,— ООО «Мортон Те-
леком», ООО «Мортон Телеком — За-
пад» и ООО «Ногинская телекомму-
никационная компания».
По данным 

”
Ъ“, в бюджете «Росте-

лекома», представленном в конце де-
кабря председателю совета директо-
ров оператора и главе администра-
ции президента РФ Сергею Иванову, 
на сделки M&A заложено около 10 мл-
рд руб. При этом в качестве потенци-
альных целей упоминались IT-ком-
пания Maykor и группа спутниковых 
операторов AltegoSky. Представитель 
«Ростелекома» подтвердил, что в бюд-
жет на слияния и поглощения зало-
жено 10 млрд руб. и эти деньги пла-
нируется тратить на покупку как ин-
тернет-провайдеров, так и других 
компаний.

Владислав Новый

«Ростелеком»  
перевозит «дочку» в Москву
и предоставит ей 10 млрд руб. на сделки

с9

с1

ЦИТАТА

Он (глава «Ростеха» Сергей 
 Чемезов.— ”Ъ“) сказал: «Я вас 
поддержу. Просто если вы что-то 
сделаете не так, то и ответствен-
ность за последствия будет 
 полностью вашей»
— Бу Андерссон,
президент АвтоВАЗа, в интервью 

”
Ъ“,  

15 января 2015 года
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Не успев приспособиться к очередно-
му кризису, девелоперы получили новый 
удар — федеральные власти запретили 
нанимать на работу турецких строителей. 
В Москве это не должно привести к се-
рьезным проблемам, так как количество 
рабочих из этой страны невелико, утвер-
ждает вице-мэр столицы и глава строй-
комплекса МАРАТ ХУСНУЛЛИН. Об этом, 
а также о том, как разрыв контракта с ис-
панскими проектировщиками повлия-
ет на сроки строительства новых станций 
метро и почему могут увеличиться сме-
ты знаковых московских строек, Марат 
 Хуснуллин рассказал в интервью ”Ъ“.

— Вы недавно заявляли, что по итогам 
2015 года в Москве введено около 9,1 млн 
кв. м различной недвижимости, что ха-
рактерно в условиях стабильной эконо-
мики. Вас не беспокоит, что из-за текуще-
го кризиса через год цифры могут быть 
существенно ниже?
— В прошлом году мы действительно ввели 
рекордное количество недвижимости за всю 
историю Москвы, а по сравнению с 2010 го-
дом, когда было «дно» предыдущего кризи-
са, показатели ввода удвоились. Хотя еще в 
конце 2014 — начале 2015 года нам прогно-
зировали спад. Что касается текущего года, я 
не думаю, что объемы строительства сокра-
тятся до критических пределов. Сейчас в Мо-
скве около 450 млн кв. м различной недви-
жимости, сроки амортизации определен-
ной части объектов истекли. Чтобы объек-
ты в городе не изнашивались так быстро, не-
обходимо ежегодно строить 8–10 млн кв. м 
новой недвижимости и ремонтировать еще 
около 4 млн кв. м. Например, сейчас срок 
амортизации около 2 млн кв. м истек на 50% 
— это хрущевки, дома с деревянными пере-
крытиями. Тем более городские власти поо-
бещали переселить всех москвичей из вет-
хого жилья, построить социальные объекты.
— Но вы стали меньше согласовывать де-
велоперских проектов?
— В прошлом году возглавляемая мэром гра-
достроительно-земельная комиссия одобри-
ла строительство более 37 млн кв. м различ-
ной недвижимости — это на уровне прошло-
го года. Из одобренного объема свыше 15 млн 
кв. м — это жилье. Более того, мы решили одо-
брить проекты планировки территорий с по-
тенциалом строительства 39 млн кв. м. В пер-
спективе этого года мы видим ввод не менее 
8,5–9 млн кв. м недвижимости, а при при-
ложении усилий всех участников процесса 
вполне можем прогнозировать ввод недви-
жимости на прошлогоднем уровне. Только 
по итогам января этого года в Москве ввели в 
эксплуатацию около 500 тыс. кв. м недвижи-
мости, из них более половины — жилье. Это в 
3,5 раза больше, чем в январе прошлого, 2015 
года, когда было построено около 72,5 тыс. 
кв. м. Вообще, я отношусь к кризису философ-
ски и стараюсь искать плюсы.
— Какие могут быть плюсы в кризисе?
— Когда на рынке недвижимости много лик-
видности, все построенные объекты прода-
ются. Поэтому думать о качестве особо не на-
до, можно делать стандартные проекты, не 
задумываясь над возможностью оптимизи-
ровать издержки или производительность 
труда. Так устроен среднестатистический де-
велопер. Кризис, напротив, толкает застрой-
щика к нестандартным поступкам. Напри-
мер, пересматривать ценовую политику. 
Сейчас на окраинах Москвы в новостройках 
квартиры могут стоить 80 тыс. руб. за 1 кв. м, 
еще три года назад цена составляла 150 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Я думаю, что такие низкие це-
ны, как сейчас, на первичном рынке жилья 
вряд ли будут в обозримом будущем.
— Но спрос на рынке поддерживается 
искусственно. Не будь субсидирования 
государством ставок по ипотеке, сейчас 
никаких продаж бы не было…
— Разумеется. Как оказалось, в масштабах 
страны деньги, которые направлялись на 
госпрограмму, не такие большие, но они 
поддерживают спрос. (В рамках госпро-
граммы по субсидированию ставок по ипо-
теке, стартовавшей в марте 2015 года и рас-
считанной на один год, было выделено 20 
млрд руб., а выбрано банками, по данным 
Минстроя России, 2,7 млрд руб.—

”
Ъ“). Го-

спрограмма также позволила поддержать 
целую отрасль. Сегодня только в Москве в 
строительстве и смешанных отраслях рабо-
тает около 1 млн человек — это примерно 
15% от всех трудоспособных москвичей. На-
глядный пример: примерно столько прожи-
вает в Западном или Северном администра-
тивных округах города. Если перестать под-
держивать спрос на первичное жилье, тог-
да остановятся стройки, и работающие в от-
расли москвичи перестанут платить нало-
ги. Эффективность программы субсидиро-
вания ипотечных кредитов уже очевидна 
всем участникам рынка. Так, если сегмент 
вторичного жилья упал в прошлом году на 
30%, то первичного — всего на 18%.
— В Москве традиционно много строит-
ся коммерческой недвижимости. Этот 
сегмент в нынешний кризис серьезно 
пострадал. Не испортят ли вам статисти-
ку по общему вводу недвижимости рын-
ки офисов и торговых центров?
— Каждый раз у нас новые страшилки. На-
пример в прошлом году, как мы уже с вами 
говорили, введено 9 млн кв. м недвижимо-
сти. Особенно в последнем квартале года эти 
прогнозы экспертов стали звучать мрачно. 
Но в декабре было сдано сразу 2 млн кв. м. 
Мы собрали всех инвесторов, представи-
телей структур, которые сегодня являются 
главными при приеме документов, и в руч-
ном режиме ежедневно ускоренными тем-
пами оформляли документы на ввод объек-
тов в эксплуатацию. Что касается коммерче-

ской недвижимости, то такие объекты в Мо-
скве по-прежнему остаются востребованны-
ми. Хотя, конечно, сейчас наблюдается спад 
на рынке офисов, но это объяснимо в усло-
виях кризиса. Если инвестор просит пере-
смотреть проект и разрешить ему, к приме-
ру, взамен офисов построить жилье или тор-
говый объект, мы идем ему навстречу.
— Ваши заявления об упрощенной про-
цедуре согласования в строительной от-
расли удручают, учитывая, что в других 
странах это норма…
— Послушайте, везде есть нормативное вре-
мя приемки того или иного объекта, есть 
прописанный алгоритм. У нас сроки прове-
дения всех согласительных процедур за по-
следнее время сократились почти в три раза. 
Мы все согласования перевели в электрон-
ный вид. Но возникает большое количест-
во технических моментов, особенно с сете-
выми организациями. У нас поменялась си-
стема оплаты за присоединение к инженер-
ным сетям. Переходной период работает по-
следние два-три года. Более того, мы почти в 
два раза сократили сроки строительства со-
циальных объектов.
— В кризис велика вероятность появле-
ния новых обманутых дольщиков. Как 
намерены решать эту проблему?
— Риски есть всегда даже без привязки к 
кризису. У нас в городе на сегодняшний день 
заключено 67 тыс. договоров долевого уча-
стия: их общая сумма достигает 647 млрд 
руб. То есть население — самый крупный ин-
вестор на московском рынке жилой недви-
жимости. Теперь что касается обманутых 
дольщиков: официально таковыми призна-
ны 640 человек — это 0,1% всех соинвесто-
ров Москвы. Речь идет, в частности, о поку-
пателях квартир в жилом комплексе, кото-
рый намеревался построить «Энергострой-
комплект» в Южном Тушино. Примерно у 
5–6 тыс. соинвесторов сорвались обещан-
ные сроки сдачи новостроек, но считать их 
обманутыми преждевременно: застройщи-
ки так или иначе доводят объекты до кон-
ца. В 2010 году у нас было 7 тыс. дольщиков, 
по которым срывались сроки сдачи, к нача-
лу 2015 года фактически все они получили 
ключи от своих новых квартир. Этот процесс 
перманентный: по каким-то проектам сро-
ки сдачи будут сдвигаться по субъективным 
причинам, мы будем вынуждены решать их 
в ручном режиме, как, например, произош-
ло на 6-й Радиальной улице с жилым ком-
плексом, который строит компания «Настю-
ша» (речь идет о ЖК «Царицыно» на юге Мо-
сквы.— 

”
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— Недавно стало известно, что строи-
тельство этого комплекса завершит «Ин-
теко». На каких условиях компания во-
шла в этот проект?
— Мы сейчас рассматриваем различные ва-
рианты. Например, предложили компании 
дополнительные объемы строительства, 

чтобы у проекта была более или менее при-
емлемая финансовая модель. Город готов по-
мочь с инженерной инфраструктурой и со-
циальными объектами. По большому счету 
по этому объекту никакой катастрофы нет.
— Есть ли в городе еще жилые проекты, 
реализацию которых вынуждены будут 
завершать другие компании?
— Пока я не вижу в городе ни одной сверхри-
скованной стройки, как в ситуации с проек-
том «Настюши». Кстати, мы даже в Новой Мо-
скве взяли на себя решение проблем обману-
тых дольщиков. Например, в Щербинке был 
знаменитый долгострой: из трех корпусов до-
строены два, остался один дом, который взя-
лась довести до конца группа СУ-155, но вы са-
ми знаете, что сейчас происходит с этой ком-
панией. Но и эта проблема будет решена.
— У группы СУ-155, санатором которой 
стал «Российский капитал», есть про-
блемные стройки в Москве. Их соинвес-
торы — это потенциальные обманутые 
дольщики?
— У нас по всем московским объектам СУ-
155 есть решение: безнадежных строек нет.
— Сейчас некоторые владельцы апарта-
ментов при регистрации прав собствен-
ности на эти площади сталкиваются с 
проблемами, так как законодательно та-
кое жилье пока никак не регламентиро-
вано. Разве это не возможные обманутые 
покупатели?
— Мы подготовили поправки к законода-
тельству, чтобы у апартаментов наконец-то 
появился официальный статус. Необходи-
мо определить и обязанности девелоперов 
апартаментов: например, должны ли они 
обеспечивать своих покупателей социаль-
ной инфраструктурой, включая детсады и 
школы, как это делают застройщики класси-
ческого в нашем понимании жилья. Все эти 
вопросы власти города совместно прораба-
тывают с федеральными органами, в том чи-
сле с Минстроем.
— Вы недавно говорили, что стройком-
плекс в следующие три года из бюджета 
города на новые соцобъекты, дороги и 
метро может получить 1,11 трлн руб. Эта 
сумма в штатной ситуации в экономике 
не вызывала бы сомнений, но сейчас…
— И сейчас эта сумма не вызывает сомнения. 
Эти средства в полном объеме предусмотре-
ны адресной инвестпрограммой (включена 
в бюджет города.— 

”
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Понятно, что по каким-то стройкам нам при-
дется поджиматься, работать над оптимиза-
цией стоимости. В некоторых случаях при-
дется перераспределить объекты. Когда де-
нег было много, мы планировали строить бо-
лее сложные с технической точки зрения объ-
екты, сейчас придется делать попроще. При 
этом хочу напомнить, что 70% всех средств бу-
дет вложено в строительство транспортной 
инфраструктуры. Более того, мы намерены 
ускорить темпы транспортного строительст-

ва, чтобы приблизить сроки сдачи объектов, 
запланированных на 2017–2018 годы.
— Кризис как-то повлияет на строитель-
ство объектов, которые должны поя-
виться в Москве к чемпионату мира по 
футболу в 2018 году?
— Никак не повлияет. У нас вообще ни один 
из объектов к чемпионату не вызывает во-
просов. К нам нет ни одного замечания со 
стороны FIFA. Футбольный клуб «Спартак» 
свою арену построил, она уже полтора го-
да как открыта. Реконструкцию же Большой 
спортивной арены «Лужников» — главного 
объекта мундиаля — намерены завершить 
досрочно, уже в этом году. Мы надеемся, что 
уже в 2017 году здесь пройдет международ-
ный товарищеский матч между имениты-
ми клубами. В текущем же году также дол-
жен быть готов стадион ЦСКА, где будет тре-
нировочное поле. По плану к чемпионату в 
Москве должно быть создано 13 тренировоч-
ных полей, два из которых уже готовы, а де-
вять планируем сдать до конца нынешнего 
года, оставшиеся два — через год.
— Не будут ли сорваны сроки строитель-
ства парка Зарядье на месте снесенной 
гостиницы «Россия», учитывая, что под-
рядчик этого объекта — принадлежащая 
городу компания «Мосинжпроект» — па-
раллельно занят реконструкцией «Луж-
ников»?
— Пока все идет по графику. Другое дело, 
что в проекте по Зарядью заметным оказа-
лось влияние курсовых колебаний, посколь-
ку при строительстве филармонии практи-
чески все оборудование — импортное: на-
пример, система подачи воздуха и обогрева, 
предусмотренная проектом ледяная пеще-
ра и все мультимедийное оборудование за-
возятся из-за рубежа. Но мы уже пересмотре-
ли все свои возможности в бюджете, изучи-
ли возможность дополнительной экономии, 
поэтому финансовая сторона не должна по-
влиять на сроки ввода объектов.
— Увеличится ли в итоге смета проек-
та, которая еще в октябре прошлого го-
да официально составляла 13 млрд руб.?
— Если валютные курсы изменились так 
существенно, конечно, значит, смета будет 
скорректирована на уровень роста евро. Ког-
да мы подписывали контракты на поставку 
того же оборудования для филармонии, ев-
ро стоил 50 руб., то сейчас 85 руб.
— На какие еще проекты, финансируе-
мые городом, существенно повлиял об-
вал рубля?
— Например, на проектирование всех анон-
сированных объектов метрополитена. Что-
бы спроектировать вовремя весь объем, нам 
нужно было около 5–7 тыс. проектировщи-
ков. На внутреннем рынке мы нашли около 
4 тыс. специалистов, еще около 3 тыс. наме-
ревались привлечь из-за границы. Мы успели 
пригласить 1,5 тыс. испанских специалистов, 
которые проектировали, в частности, стан-
ции метро в Мадриде. В трудовых контрактах 
оговаривалась зарплата в евро: курс на тот мо-
мент составлял 40–42 руб. Когда европейская 
валюта перешагнула отметку 55 руб., нам ста-
ло невыгодно работать с испанцами.
— Повлияет ли негативно на строитель-
ную отрасль Москвы запрет нанимать ту-
рецких рабочих?
— Повлияет, но очень незначительно. Объ-
яснение простое: сегодня у нас в городе не-
посредственно на самих стройках занято бо-
лее 500 тыс. рабочих. Из них на долю турец-
ких граждан приходится примерно 7 тыс. че-
ловек. Это около 1,4%, которые особой пого-
ды в отрасли не делают. По отдельным объек-
там, конечно, можно предположить, что будут 
задержки, потому что ряд крупных объектов 
коммерческой недвижимости возводили ту-
рецкие строители. Но согласно решению фе-
деральных властей по старым, еще не завер-
шенным контрактам с турецкими компания-
ми, работы могут быть продолжены до истече-
ния срока действия этих контрактов. Запрет 
же введен на заключение новых контрактов 
с турецкими рабочими, и, разумеется, это ре-
шение федеральных властей мы выполняем.

— Власти города намеревались разви-
вать проект создания Большого Сити. 
Когда это случится?
— Проект уже запущен. Во-первых, мы ут-
вердили территориальную схему по раз-
витию Большого Сити (расположен между 
«Москва-Сити» и Хорошевским шоссе, пла-
нируемый объем недвижимости — 5 млн 
кв. м.— 

”
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движимости там будет построен, где будут 
проходить дороги, коммуникации. Сегодня 
решен вопрос и с транспортной инфраструк-
турой в Большом Сити. С пуском двух стан-
ций Московской кольцевой железной доро-
ги — Шелепиха и Сити — ожидаем улучше-
ния движения по радиальной ветке Смолен-
ского направления. Кроме того, планирует-
ся запуск станции метро «Шелепиха», стро-
ительство северного дублера Кутузовского 
проспекта, продление Краснопресненской 
набережной. Все эти объекты планирует-
ся сдать в ближайшие три года. Более того, 
на территории Большого Сити «Дон-строй 
Инвест» уже реализовывает свой большой 
проект (речь идет о строительстве жилого 
комплекса «Сердце столицы» примерно на 
600 тыс. кв. м на Шелепихинской набереж-
ной.— 

”
Ъ“). Сейчас идет проектирование 

жилого комплекса на площадке бывшего 
мелькомбината №4 (девелоперы — Capital 
Group и структура Гаврила Юшваева, одного 
из основателя «Вимм-Билль-Данна».— 

”
Ъ“).

— Еще пару лет назад вы говорили, что 
власти города начнут крупный проект, 
сравнимый с созданием «Москва-Сити», 
в Коммунарке в Новой Москве. Когда бу-
дет уже первый результат?
— Совсем скоро. В Коммунарке будет постро-
ен крупнейший в Новой Москве админист-
ративно-деловой центр. Первые помеще-
ния в Коммунарке планируется сдать уже в 
этом месяце. Площадь первого объекта, ко-
торый город строит самостоятельно, состав-
ляет около 30 тыс. кв. м. Мы рассчитываем, 
что подтянутся инвесторы, которые будут 
строить в Коммунарке свои офисные объ-
екты: мы видим интерес к здешним участ-
кам. При этом очень важно, что мы пытаем-
ся улучшить транспортную связь Коммунар-
ки с остальными районами города. В этом го-
ду мы завершим реконструкцию Калужско-
го шоссе. В конце 2017 года завершим строи-
тельство автодороги от Солнцево через Буто-
во в Видное. Плюс мы планируем продлить 
Сокольническую ветку метро от только что 
открывшейся станции «Саларьево» в Комму-
нарку. Удобно и быстро сюда добраться мож-
но будет в перспективе и по другой, абсолют-
но новой ветке метро, которую мы намере-
ны сюда провести.
— Почувствовали ли вы ослабление ин-
тереса со стороны инвесторов к девело-
перским активам в Москве?
— Очевидно, что три года назад интерес к 
таким активам был выше. Но я считаю, мы 
опять-таки делаем задел на будущее. Напри-
мер, сейчас по всем будущим транспортно-
пересадочным узлам (ТПУ) готовим градо-
строительную документацию. Как только на-
ступит оживление на рынке, город эти участ-
ки продаст и получит деньги. Мы ведь созда-
ем ТПУ с двумя целями. Первая и самая важ-
ная — повысить пешую доступность мест 
проживания и приложения труда к объек-
там транспортной инфраструктуры (станци-
ям метро и железной дороги), поэтому сей-
час, наоборот, надо как можно больше не-
движимости концентрировать в пешей до-
ступности от транспортных узлов. Это про-
ходили Сингапур и Токио. Вторая цель — 
город намерен заработать на реализации 
участков под ТПУ и направить эти средства 
на дальнейшее развитие транспортной ин-
фраструктуры. Сейчас по обеспеченности 
транспортной сетью Москва в два-три раза 
отстает от крупных мегаполисов мира. Наша 
цель — сделать так, чтобы российская столи-
ца вошла в пятерку городов мира, лидиру-
ющих по обеспеченности рельсовым тран-
спортом.

Интервью взял Халиль Аминов

«Каждый раз у нас новые страшилки»
Вице-мэр Москвы Марат Хуснуллин о кризисе в строительстве

Когда на рынке недвижимости 
много ликвидности, все пост
роенные объекты продаются,  
поэтому думать о качестве  
особо не надо

Если не поддерживать спрос 
на первичное жилье, встанут 
стройки, и работающие  
в отрасли москвичи перестанут 
платить налоги

Что касается обманутых  
дольщиков, то официально  
таковыми признаны  
640 человек — это 0,1%  
всех соинвесторов Москвы
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C O M P A N Y  P R O F I L E С Т Р О Й К О М П Л Е К С  М О С К В Ы

Создан в 1988 году по решению Совета министров СССР, в то время назывался Мосстройкомитет. 
В 2001 году был переименован в Комплекс градостроительной политики и строительства Москвы. 
В 1988–1990 годах структурой руководил экс-глава Главмосстроя Петр Суров, в 1990–2010 годах — 
Владимир Ресин (ныне депутат Госдумы от «Единой России»). Стройкомплекс курирует все вопросы, 
связанные со строительством и развитием инфраструктуры города. В состав входят семь ведомств: 
департамент градостроительной политики, департамент строительства, Москомархитектура, Моском-
стройинвест, Мосгосстройнадзор, Москомэкспертиза и департамент развития новых территорий. 
Комплекс разрабатывает и реализует две государственные программы — «Градостроительная поли-
тика» и «Жилище», также является соисполнителем других 16 госпрограмм.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Х У С Н У Л Л И Н  М А Р А Т  Ш А К И Р З Я Н О В И Ч

Родился 9 августа 1966 года в Казани. Окончил Казанский финансово-экономический институт по спе-
циальности «экономист» (1990) и Открытый университет Великобритании по специальности «профес-
сиональный менеджмент» (2000). В 1984–1986 годах служил в армии. В 1987 году стал главным бух-
галтером и председателем строительного кооператива «Темп». С 1995 года работал на руководящих 
должностях в ООО «Интерпластсервис», ООО «Торгово-промышленная фирма ”Ак Барс“», ГУП «ПЭО 

”Татэнерго“». С мая 2001 года — министр строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хо-
зяйства Татарстана. В ноябре—декабре 2010 года — глава департамента городского строительства 
Москвы. 2 декабря 2010 года назначен заместителем мэра в правительстве Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и строительства и главой стройкомплекса города. Кандидат экономических 
наук, тема диссертации «Стратегия управления инвестиционной деятельностью в регионе (на примере 
Республики Татарстан)». Женат, трое детей.
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тенденции / рейтинговые агентства

Рейтинговый бизнес в России перестал 
быть уютным убежищем высоколобых 
аналитиков и бывших банковских 
служащих, сбежавших от характер-
ных для отрасли потрясений. При-
нятый прошлым летом закон «О дея-
тельности кредитных рейтинговых 
агентств…» — знаменитые «три двой-
ки» — сделал эту сферу регулируемой 
и положил начало ее большому пере-
делу. Итогом, как считают в ЦБ, долж-
но стать возрождение рынка в новом 
качестве (см. интервью на этой стр.). 
Все ли дойдут до этого этапа, судя по 
тому, что происходило с рейтинговы-
ми агентствами в первые полгода иг-
ры по новым правилам, пока остается 
 вопросом.

Закон 222-ФЗ «О деятельности кредит-
ных рейтинговых агентств…» вступил в 
силу 13 июля 2015 года. До тех пор эта сфе-
ра почти не была охвачена госрегулирова-
нием. В 2010-х годах частично ее пытался 
контролировать Минфин путем аккредита-
ции рейтинговых агентств (и лишения их 
этой аккредитации). Впрочем, условие не 
было необходимым для их деятельности 
и означало лишь признание государством 
рейтингов определенных игроков. Прави-
ла же «игры в рейтинги» не были закрепле-
ны законодательно.

Новый закон дал рынку регулятора в ли-
це ЦБ, который ведет реестр рейтинговых 
агентств (без включения в реестр компа-
нии не могут выставлять рейтинги) и уста-
новил количественные (например, по ми-
нимальному капиталу — 50 млн руб.) и ка-
чественные (кто, на каких условиях, вклю-
чая прозрачность рейтингов, их объектив-
ность, требования к деловой репутации вла-
дельцев, руководства и сотрудников, с каки-
ми ограничениями, как то основания для пе-
ресмотра или отзыва рейтингов, может ра-
ботать на этом рынке) параметры рейтинго-
вой деятельности. Ряд норм — в частности о 
возможности составлять рейтинги по нацио-
нальной шкале только российскими юлица-
ми (а не филиалами зарубежных компаний) 
и невозможности их пересмотра или отзы-
ва по политическим соображениям — ста-
ли попыткой защиты от западных санкций, 
введенных в отношении РФ.

«Тройка» в большом затруднении
Несмотря на наличие у регулирования 
плюсов, для участников отрасли очевид-
но, что в новой реальности выживут или со-
хранят бизнес в прежнем формате далеко 
не все. Хотя после принятия и вступления 
в силу закона прошло всего полгода, глав-
ные игроки рейтингового бизнеса в Рос-
сии — «большая тройка» международных 
агентств в лице Standard & Poor’s и Moody’s 
и Fitch — до сих пор не приняли оконча-
тельных решений о готовности играть по 
новым правилам. Комментарии их офици-
альных представителей все это время бы-
ли максимально расплывчаты. Только в по-
следнем интервью главы аналитической 
службы Fitch Йена Линнелла для Bloomberg 
(от 29 февраля) прозвучало: Fitch, вероятно, 
не станет создавать дочернее предприятие 
в России, оставшись здесь в качестве филиа-
ла. Это значит, что рейтингов по националь-
ной шкале агентство (в соответствии с зако-
ном 222-ФЗ) присуждать не сможет, но со-
хранит активность на внешнем рынке для 
российских эмитентов.

Неопределенная ситуация и у Standard & 
Poor’s. По данным 

”
Ъ“, несмотря на офици-

ально декларируемую готовность остаться 
в России и выстроить бизнес сообразно но-
вому законодательству, решение не являет-
ся окончательным. Последние события вы-
глядят не слишком многообещающими: 26 
января в отставку ушел руководитель рос-
сийского подразделения S&P Сергей Наза-
ров, возглавлявший агентство с 2013 года. 
Управление взял на себя триумвират дейст-
вующих менеджеров: директор по развитию 
бизнеса московского офиса Елена Елисеен-

ко, старший директор группы «Рейтинги 
финансовых институтов» Борис Копейкин и 
юрисконсульт Мария Низовцева. Эксперты 
трактовали эту новость как возможное пони-
жение статуса российского офиса S&P в свя-
зи со уменьшением значимости рынка для 
головной структуры.

Из «большой тройки» в наиболее выиг-
рышном положении оказалось агентст-
во Moody’s — у него уже есть в РФ дочернее 
агентство «Мудис Интерфакс», которое про-
должает присваивать рейтинги по нацио-
нальной шкале, в том числе санкционным 
структурам. Одновременно мждународная 
часть холдинга в 2014 году отзывала рейтин-
ги российских компаний, попавших в санк-
ционный список (в частности, СМП банка и 
«Трансойла»). Кстати, Moody’s — пока един-
ственное международное агентство, чьи топ-
менеджеры встречались для разъяснений с 
ЦБ. Таким образом, это агентство ближе всех 
из «большой тройки» к решению о сохране-
нии российского рынка.

Капитал или пропал
Российские игроки рейтингового рынка, не-
смотря на появление в значительной степе-
ни защитного законодательства, пребывают 
в большинстве своем в пессимизме. Главный 
минус — требования к капиталу не менее чем 
в 50 млн руб. Ни одно из действовавших на 
июль 2015 года российских де-юре агентств 

(включая российскую «дочку» Moody’s) не 
удовлетворяло этому требованию. 

Время на докапитализацию еще есть. Рос-
сийским игрокам это надо сделать в тече-
ние 18 месяцев с начала действия закона, 
иностранным — в течение 24. В такой ситу-
ации неудивительно, что российские участ-
ники рынка бросились на поиски инвесто-
ров. Впрочем, им мешает не только непро-
стая экономическая ситуация, но и пробле-
мы в корпоративном управлении, в частно-
сти у двух крупнейших российских игроков 
— «Эксперта РА» и Национального рейтинго-
вого агентства (НРА).

Экспертиза конфликта
«Эксперт РА» за последние два года два-
жды пережил смену юридического лица, 
крупный конфликт главных акционеров 
— Дмитрия Гришанкова и Валерия Фадее-
ва, радикальное изменение состава собст-
венников. Причина противостояния совла-
дельцев «Эксперта РА» — трудности медиа-
холдинга «Эксперт», возглавляемого Валери-
ем Фадеевым. Как говорят источники, близ-
кие к «Эксперту», Дмитрий Гришанков отка-
зывался финансировать тонущий медиако-
рабль партнера, что и стало причиной рас-
кола. Непростые отношения отцов-основате-
лей вылились в масштабное судебное разби-
рательство еще в 2014 году, дело дошло даже 
до перевода всех сотрудников в другое юр-

лицо — из ЗАО в ООО, во главе с другим ген-
директором, рассказывают источники 

”
Ъ“. 

Спустя некоторое время сотрудников, также 
без объяснений, перевели обратно. А в де-
кабре 2015 года долю медиахолдинга «Экс-
перт» в рейтинговом агентстве «Эксперт РА» 
(24,5%) выкупил владелец UC Rusal Олег Де-
рипаска. На тот момент 49,5% акций агент-
ства владели структуры ВЭБа (инвестком-
пания «ВЭБ капитал» — 20%, банк «Глобэкс» 
— 29,5%), еще 26% принадлежали Дмитрию 
Гришанкову. Ходили слухи, что новый совла-
делец действовал в интересах господина Фа-
деева, который отдал свой пакет «почти да-
ром». Впрочем, сам Валерий Фадеев в разго-
воре с 

”
Ъ“ это опроверг, утверждая, что сдел-

ка была рыночной. Дмитрий Гришанков, со 
своей стороны, сообщил, что считает акцио-
нерный конфликт полностью исчерпанным.

В январе 2016 года «Ведомости» сообща-
ли о планах Олега Дерипаски по покупке 
пакета акций, принадлежащего Дмитрию 
Гришанкову. В случае реализации сделки, 
господин Дерипаска получил бы контроль 
над «Экспертом РА». Впрочем, фактическое 
руководство «Эксперта РА» уже осуществля-
ют люди господина Дерипаски. Дмитрий 
Гришанков покинул пост гендиректора, за-
няв должность президента агентства, с фев-
раля компанией руководит бывший топ-ме-
неджер банка «Союз» (подконтролен входя-
щему в группу компаний господина Дери-
паски «Ингосстраху») Сергей Тищенко. Воз-
можна и другая схема изменения состава ак-
ционеров. «Будет проведена допэмиссия, ко-
торую мы планируем завершить к апрелю, 
решен вопрос и с моим пакетом акций»,— 
сообщил господин Гришанков. По его сло-
вам, доля группы ВЭБа (для избежания кон-
фликта интересов) будет снижена. «Пакет до-
кументов для получения аккредитации в ЦБ 
мы подготовим к апрелю-маю текущего го-
да, соответственно, все требования закона 
будут выполнены»,— подтвердил и Сергей 
Тищенко. В ВЭБе на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Рейдерство рейтингов
Не все гладко с корпоративным управлени-
ем и в Национальном рейтинговом агентстве 
(НРА). В 2015 году неизвестные внесли изме-
нения в карточку ЕГРЮЛ агентства, в результа-
те чего в НРА «сменился» гендиректор, а также 
размылись доли участников общества. В де-
кабре агентство подало иск о признании из-
менений в ЕГРЮЛ недействительными. Про-
куратура начала уголовное дело о мошенни-
честве и подделке подписей. Старое юрлицо 
(ООО НРА, с изменениями в составе руковод-
ства и акционеров) по-прежнему существует, 
поскольку расследование еще ведется. Одна-
ко уже создано новое — с тем же названием 
— на основе принадлежащей на 100% реаль-
ному гендиректору НРА Виктору Четверико-
ву компании ООО «НРА Производные рейтин-
ги», оно и присваивает рейтинги сейчас.

Эти события в агентстве связывают с Ма-
рией Семеновой — одной из учредителей (с 
долей в 25%) первоначальной компании. Од-

нако сама госпожа Семенова в разговоре с 

”
Ъ“ заверила, что не инициировала измене-

ния в ЕГРЮЛ и они стали для нее «большим 
сюрпризом». «Это было бы похоже на рей-
дерский захват, если бы новые люди, вошед-
шие в состав собственников, хоть как-то себя 
проявили. Однако с июля 2015 года этого так 
и не произошло. Поэтому я делаю вывод, что 
целью всей этой истории было перенаправ-
ление финансовых потоков на другое юрли-
цо. Кто это мог сделать? Ищите, кому выгод-
но»,— говорит она.

Хотя выявить реального интересанта по-
ка не удалось, огласка конфликта повлияла 
на переговоры с потенциальными инвесто-
рами агентства и перспективы его докапита-
лизации. Виктор Четвериков, впрочем, все 
еще рассчитывает на это: «Мы продолжаем 
вести переговоры с большим количеством 
потенциальных партнеров. Это как юриди-
ческие, так и физические лица. Уже достиг-
нуты договоренности о том, что часть инвес-
торов будет вносить в капитал деньги, часть 
— бизнес. Всего планируется восемь-десять 
участников». Их имена и названия не рас-
крываются.

И другие официальные лица
Менее крупные игроки не столь активны, но 
некоторые действия тоже предпринимают. 
В марте 2015 года 51% акций агентства «Рус-
Рейтинг» выкупил у его единоличного вла-
дельца Александра Зайцева бывший замна-
чальника Московского главного территори-
ального управления ЦБ РФ Сергей Абляев. 
Свои планы по докапитализации и прохо-
ждению аккредитации в ЦБ в агентстве по-
ка не комментируют. 

Руководство рейтингового агентства 
AK&M в течение полугода находилось в по-
стоянных переговорах с другими участни-
ками рынка на предмет слияния бизнесов. 
Однако пока достичь успеха не удалось, по-
скольку интересных для агентства предло-
жений так и не поступило, говорит замести-
тель гендиректора AK&M Людмила Еремина. 
«Мы готовы и дальше рассматривать предло-
жения от других участников рынка, — заве-
рила она. — Однако на текущий момент наш 
основной план — увеличить капитал сила-
ми действующих акционеров. После этого 
мы подадим документы на аккредитацию».

Сокровища АКРА
Особняком стоит недавно созданное Анали-
тическое кредитное рейтинговое агентство 
(АКРА). Его акционерами являются 27 круп-
нейших российских компаний, в том чи-
сле Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, «Открытие 
холдинг», Московская биржа, АО «Коммер-
сантъ» и другие (уставный капитал агентст-
ва составляет 3 млрд руб., доля каждого акци-
онера — 3,7%), что решает проблему с капи-
талом. Идея создания АКРА как «нашего от-
вета большой тройке» принадлежала прави-
тельству и была горячо поддержана ЦБ. Ре-
ализовали ее на редкость быстро. Впервые 
о создании проекта было заявлено в конце 
июля 2015 года. Пул инвесторов набран в но-
ябре, тогда же на должность гендиректора 
была назначена бывший первый вице-пре-
зидент Газпромбанка Екатерина Трофимова. 
В декабре АКРА объявило о начале операци-
онной деятельности. А уже 29 февраля 2016 
года первым из всех российских рейтинго-
вых агентств подало документы на аккре-
дитацию в ЦБ. Впрочем, рынку такой конку-
рент не слишком нравится.. «Госучастие, да-
же неявное, есть госучастие. Нам нечего про-
тивопоставить этому»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“.

В то же время, в процессе борьбы за место 
на рынке все, похоже, забыли о конечной це-
ли — непосредственном применении рей-
тингов. Учитывая, что это потребует пере-
смотра огромного количества документов, в 
том числе и клиентских внутрикорпоратив-
ных регламентов, этот этап может оказаться 
даже сложнее начального. Готов ли рынок к 
этому — покажет время.

Мария Сарычева

Рейтинги под присмотром
Переход к госрегулированию расслоил рынок

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  Р Е Ф О Р М И Р О В А Л И  Р Ы Н О К  Р Е Й Т И Н Г О В  В  М И Р Е

Старт глобальной реформе работы рейтинговых агентств положил кризис 
2007–2009 годов, начавшийся в США и распространившийся по миру. 
Выяснилось, что агентства завышали рейтинги высокорискованным 
ипотечным бумагам. В 2010 году в США был принят закон Додда—Франка, 
существенно повышающий требования по раскрытию информации и публи-
кации методологии рейтингов. В 2011 году Комиссия по ценным бумагам 
и биржам США (SEC) опубликовала новые правила игры: агентствам запре-
щалось «присваивать рейтинги, если какой-либо из сотрудников, который 
участвует в продаже или распространении продуктов или услуг агентства, 
также участвует в определении или мониторинге кредитного рейтинга или 
разработке процедуры, используемой для определения рейтинга». При 
переходе таких сотрудников в рейтингуемые компании на работу в течение 
года после увольнения агентствам вменялась постановка рейтинга на пере-
смотр. Регуляторы также обязали агентства ежегодно отчитываться о том, 
как контролируется объективность рейтингов.

Следующий этап реформирования индустрии рейтинговых агентств 
был вызван долговым кризисом в ЕС, когда агентства снизили суверенные 
рейтинги целому ряду европейских стран. В июле 2011 года европейским 
банкам было предложено «сократить степень зависимости от внешних 
кредитных рейтингов» за счет роста значимости их собственных оценок. 

Что касается суверенных рейтингов, то с 2014 года агентства могут публи-
ковать информацию об их изменении как минимум два, но не более трех 
раз в год и только по датам, определенным самим рейтинговым агентством 
в конце предыдущего года. Эти заявления могут быть опубликованы после 
закрытия биржевых торгов в ЕС и по меньшей мере за час до открытия этих 
торгов. Также инвесторы могут подавать в суд на агентство, если считают, 
что оно преднамеренно допустило ошибку, приведшую к убыткам инвес-
торов или эмитентов. Для предотвращения конфликта интересов одному 
инвестору запрещается владеть пакетом акций более 5% в двух и более 
рейтинговых агентствах. Агентствам также рекомендовано воздерживаться 
от присвоения рейтингов связанным компаниям.

На этом реформа не завершена. В ноябре 2015 года Конференция ООН 
по торговле и развитию (ЮНКТАД) выпустила доклад, в котором говорится, 
что «в деле сокращения зависимости от рейтинговых агентств не наблю-
дается видимого прогресса». В связи с этим ЮНКТАД призвала страны 
G20 активнее разрабатывать законодательство и регулирующие нормы, 
которые бы позволили эмитентам снизить свою зависимость от агентств, 
вчастности, за счет реализации принципа «платит подписчик» (то есть инве-
стор) против действующего сейчас принципа «платит эмитент» (компания, 
получающая рейтинг). Евгений Хвостик

— Как вы оцениваете степень го-
товности рейтинговых агентств 
к грядущей аккредитации в ЦБ? 
— Сразу после выхода закона о рей-
тинговой деятельности мы провели 
предварительную оценку действу-
ющих агентств на предмет соответ-
ствия его требованиям. У всех были 
выявлены недостатки, к настояще-
му моменту большая часть из них 
устранена. Но я не могу сказать, что 
сейчас в России есть агентства, ко-
торые на 100% соответствуют ново-
му законодательству: все они еще 
находятся в процессе подготовки к 
включению в реестр. Их «начинка» 
— персонал, методики, внутрен-
ние порядки — очень активно пе-
ределывается. Есть ощущение, что 
подавать к нам документы придут 
совершенно новые агентства, не 
те, которые мы знали раньше. Соб-
ственно, в этом и состояла идея пе-
резагрузки отрасли: провести каче-
ственные изменения, чтобы значи-

тельно поднять степень доверия к 
ней со стороны пользователей. 
— Недостатки индивидуальные? 
— Да, у каждого агентства свои. У на-
циональных агентств, пожалуй, на-
иболее остро стоит вопрос капита-
ла. Но при этом официальных за-
явлений об уходе с рынка не звуча-
ло — по имеющимся у нас данным, 
все национальные агентства гото-
вятся войти в реестр и работать даль-
ше. Это же касается и «большой трой-
ки». По нашей информации, ни одно 
из трех иностранных рейтинговых 
агентств (S&P, Moody’s и Fitch.— 

”
Ъ“) 

не собирается сворачивать деятель-
ность в России. Все они планируют 
остаться в качестве дочернего обще-
ства или филиала — конкретные ре-
шения в отношении модели их при-
сутствия на российском рынке по-
ка не приняты. Конечно, требуется 
детальное обсуждение их режима 
функционирования в том или ином 
качестве. Как выяснилось, головные 

офисы иностранных агентств не до 
конца понимают положения наше-
го законодательства и подзаконных 
актов. Наибольшую озабоченность у 
них вызывают нормы о невозможно-
сти отзыва рейтинга, присвоенного 
по национальной шкале, по полити-
ческим мотивам. Мы недавно прове-
ли встречу с представителями голов-
ной конторы Moody’s для разъясне-
ния не вполне понятных им юриди-
ческих вопросов и позиции регуля-
тора. Планируем также встретиться 
с представителями S&P и Fitch. 
— А головные офисы хорошо по-
нимают, что такое «отзыв рейтин-
га по политическим мотивам»? 
— Да, это они понимают очень хоро-
шо: когда идет прямое указание от 
иностранного регулятора или органа 
власти, и они отзывают свои рейтин-
ги у санкционных компаний, как это 
было в 2014 году. 
— Вы не боитесь, что на россий-
ском рынке в итоге останется 
«большая тройка» и одно нацио-
нальное агентство?
— Теоретически это тоже будет конку-
ренция — уже не на национальном, 
а на глобальном уровне. Считаем, что 
АКРА — об этом же агентстве идет 
речь — к ней морально готово. Тем не 
менее, конечно, более комфортная 
для рынка ситуация, когда присутст-
вуют несколько национальных игро-
ков. Есть нишевые продукты, возмож-
на специализация рейтинговой дея-

тельности. Но искусственно поддер-
живать внутреннюю конкуренцию 
мы не будем, сколько рейтинговых 
агентств в итоге останется — вопрос 
чисто рыночный: будет ли для них по-
ле деятельности и достаточный объем 
бизнеса на российском рынке. 
— Достаточный объем бизнеса мо-
гли бы поддержать так называе-
мые дополнительные услуги, но 
в законе их перечень ограничен…
— Этот вопрос обсуждался на послед-
нем экспертном совете по рейтин-
говой деятельности в Банке России, 
в частности присвоение рейтингов 
НПФ и ПИФам. Очевидно, что с раз-
витием этого сегмента в России у на-
селения возникает потребность в со-
поставлении результатов управления 
переданными активами. Существует 
международная методика сравнения 
деятельности институтов коллектив-
ных инвестиций, и мы думаем, что 
это вполне может быть дополнитель-
ным сервисом со стороны рейтинго-
вых агентств. Кроме того, можно обсу-
ждать тему рейтингов корпоративно-
го управления. Понятно, что востре-
бованность этой услуги будет во мно-
гом зависеть от использования подоб-
ных рейтингов регулятором и бир-
жей, но эта тема пока обсуждается. 

По закону до начала предостав-
ления дополнительных услуг агент-
ства должны будут их согласовать с 
ЦБ. Сейчас разрабатывается норма-
тивный акт, в котором будут перечи-

слены причины, по которым регуля-
тор может отказать в таком согласова-
нии. Основное внимание будет уде-
ляться возможному конфликту ин-
тересов при совмещении дополни-
тельной услуги с основной рейтин-
говой деятельностью. При этом мы 
считаем, что соответствующие нор-
мы российского законодательства 
в этой части гармонируют с лучшей 
международной практикой (принци-
пы IOSCO), и европейским регулиро-
ванием в частности. 
— Будет ли меняться подход к ис-
пользованию рейтингов для ли-
стинга на бирже?
— Сейчас список рейтинговых 
агентств, рекомендованных для пер-
вого уровня листинга ценных бумаг, 
закреплен в нормативном акте Бан-
ка России. Биржа вправе этот пере-
чень сузить, что она по факту и сдела-
ла. Буквально на днях был подписан 
новый нормативный акт (направлен 
на регистрацию в Минюст), согласно 
которому перечень рекомендуемых 
рейтинговых агентств и уровни рей-
тингов, используемых при листин-
ге ценных бумаг, будут определять-
ся решением совета директоров ЦБ, 
чтобы повысить оперативность на-
ших действий и по мере вхожде-
ния в реестр новых рейтинговых 
агентств не вносить изменения в 
сам документ. При этом биржа и да-
лее будет иметь возможность само-
стоятельно определять конкретный 

перечень принимаемых рейтингов 
и агентств, как это было ранее. 
— Планируются ли еще какие-ни-
будь законодательные изменения 
в ближайшее время, которые за-
тронут отрасль? 
— Сейчас ко второму чтению готовят-
ся поправки к законодательству, каса-
ющиеся требований к членам орга-
нов управления и отдельным долж-
ностным лицам финансовых орга-
низаций. Общая логика такая, что на 
всех сегментах финансового рынка 
требования к деловой репутации бу-
дут единые. Человек, где-либо заме-
ченный в недобросовестном поведе-
нии, будь то банк, страховая компа-
ния, НПФ, брокерская компания, рей-
тинговое агентство, теряет свою дело-
вую репутацию сразу на всех сегмен-
тах. Фактически он будет вынужден 
уйти с финансового рынка. Мы над-
еемся, что этот законопроект будет 
принят в весеннюю сессию. К осени 
выйдет закон-спутник к закону о рей-
тинговой деятельности, в котором бу-
дут закреплены подобные изменения 
конкретно для рейтинговых агентств. 
В результате требования к деловой ре-
путации членов органов управления 
и некоторых должностных лиц будут 
несколько расширены, но, по нашей 
оценке, они некритичны для действу-
ющих игроков. У них в этом смысле 
нет никаких проблем.

Интервью взяла  
Мария Сарычева

«Сколько рейтинговых агентств  
останется — вопрос чисто рыночный»

Елена Чайковская,
директор департамента развития финансовых рынков 
Банка России
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ПО НАЦИОНАЛЬНОЙ ШКАЛЕ* (ФЕВРАЛЬ 2016)
ИСТОЧНИК: «РУС РЕЙТИНГ».

ПО МЕЖДУНАРОДНОЙ ШКАЛЕ (ФЕВРАЛЬ 2016) 
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ REUTERS.

ПО НАЦИОНАЛЬНОЙ ШКАЛЕ* (ФЕВРАЛЬ 2016)
ИСТОЧНИК: «РУС РЕЙТИНГ».

ПО МЕЖДУНАРОДНОЙ ШКАЛЕ (ФЕВРАЛЬ 2016) 
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*БЕЗ УЧЕТА РЕЙТИНГОВЫХ ОЦЕНОК МЕЖДУНАРОДНЫХ АГЕНТСТВ, ДЛЯ КОТОРЫХ ЭТОТ СЕГМЕНТ РЫНКА НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ОПРЕДЕЛЯЮЩИМ.
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В прокат выходит мультфильм «Зверополис».  
Рецензию читайте в следующем номере ”Ъ“

Всего через три недели после 
мировой премьеры в Берли-
не на российские экраны выхо-
дит комедия Джоэла и Итана Ко-
энов «Да здравствует Цезарь!». 
Хотя и не главное произведение 
в их послужном списке, оно, по 
мнению АНДРЕЯ ПЛАХОВА, все 
равно дает основания в очеред-
ной раз восхититься их энергией 
и фантазией.

Трудно даже представить, что бы-
ло бы, если бы эта братская пара не 
ворвалась в мир кино четверть ве-
ка назад. Уже тогда киноиндустрия 
накопила немалый опыт жанровой 
и синефильской игры, сиквелов 
и ремейков. Но Коэны — интеллек-
туалы, философы и декаденты — со-
здали особый постмодернистский 
тренд, пропитанный тотальной 
иронией, в том числе и по отноше-
нию к адской кухне кинематогра-
фа. Это не мешало им сквозь смех 
проговаривать серьезные вещи. Их 
первый знаменитый фильм «Бар-
тон Финк» (имя вымышленного те-
атрального драматурга 1940-х, при-
глашенного в Голливуд) был выпол-
нен в стиле пародийного хоррора, 
но сумел затронуть при этом и тему 
морального долга писателя, и судь-
бу левого движения, и даже симво-
лически изобразить разжигателей 
Второй мировой.

Новый фильм Коэнов возвраща-
ет нас почти в ту же эпоху, в 1950-е, 
и опять отраженным светом прони-
кает в ее темные зоны: маккартизм, 
шпионская паранойя, разжигатели 
холодной войны. Но тональность на 
сей раз лишена мрачности. И даже 
намерение отформатировать карти-
ну под религиозную драму остается 
всего лишь намерением: «Цезарь» 
начисто лишен серьезности, его яв-
но вдохновила время от времени 
благоволящая Коэнам легкая муза. 
В фильме практически нет злости, 
тяжелого сарказма, экзистенциаль-
ной тоски, определивших настро-

ение «Фарго», «Старикам тут не ме-
сто» и других признанных шедев-
ров братского дуэта. Не слишком 
много яда пролили братья и на фа-
брику грез, а ведь могли бы.

Послевоенный Голливуд показан 
как бесперебойно функционирую-
щее производство с отменными де-
корациями, костюмами, целой ар-
мией артистов и статистов, над ко-
торыми поставлены опытные над-
смотрщики-режиссеры, а над ними 
над всеми — главный герой Эдди 
Мэнникс, отвечающий за всё и вся 
и полностью посвятивший себя кру-
глосуточной студийной работе. В от-
личие от Финка, этот человек реаль-
но существовал, прошел путь от ис-
полнительного продюсера до ви-
це-президента компании МГМ и во-
шел в историю как фиксер — чело-
век, предназначенный улаживать 
не только производственные, но 
и бытовые конфликты, блюсти ре-
путацию студии и символизирую-
щих ее в глазах публики кинозвезд. 
Это он отмазывал от тюрьмы Спен-
сера Трейси и Кларка Гейбла, спасал 
от позора забеременевшую (от то-
го же Гейбла) Лоретту Янг, но он же 
был ввязан в скандал с убийством 
любовника своей жены и уличался 
в связях с мафией. Мэнникс не впер-
вые стал киногероем: однажды его 
уже изобразил Боб Хоскинс в филь-
ме «Смерть супермена». Коэны, дове-
рив эту роль Джошу Бролину, оста-
вили за скобками драматическую 
и криминальную часть голливуд-
ской легенды, сделав акцент на ко-
медийной.

На Capitol Pictures (микс не-
скольких знаменитых студий) од-
новременно снимаются древне-
римский пеплум, вестерн, салон-
ная драма и сумасшедший мюзикл 
в духе Винсента Миннелли с вод-
ным женским балетом и скрыто го-
моэротическими танцами моряч-
ков. Какой-то элемент непремен-
но выходит из-под контроля: на-

пример, юный артист никак не мо-
жет из героя вестерна перевопло-
титься в завсегдатая светских ра-
утов. Или молодая актриса (Скар-
летт Йоханссон) ищет способ найти 
приемных родителей для внебрач-
ного ребенка. Эдди Мэнникс на то 
и существует, чтобы с Божьей помо-
щью (он не забывает регулярно ис-
поведоваться) все такое улаживать. 
Настоящий хаос начинается, ког-
да топ-звезду студии Бэрда Уитло-
ка (Джордж Клуни, которому очень 
нравится и хорошо удается в руках 
умных режиссеров изображать лу-
чезарных кретинов) похищают чле-
ны некой организации «Будущее». 
На самом деле это, конечно, везде-
сущие коммунисты, связанные под-
водным коридором с Кремлем: они 
не только требуют от студии выкуп 
в $100 тыс., но ухитряются почти 
обратить простодушного заложни-
ка, никогда не слышавшего слова 
«капитал», в марксистское учение.

Зрителя «Цезаря» ждут несколь-
ко ударных комедийных моментов 
(среди них встреча голливудского 
босса с православным патриархом, 
пастором и раввином на предмет ре-
лигиозной политкорректности ки-
нопроекта) и встреч с лаконичными 
мини-портретами персонажей эпо-
хи. Звезду военно-морского танца за-
лихватски играет Ченнинг Тейтум, 
а двух сестер-колумнисток скандаль-
ной светской хроники — Тильда Су-
интон (как острят комментаторы, 
она выдает две роли по цене одной). 
Ну, а что касается более требователь-
ного зрительского контингента, он, 
вполне возможно, прочтет «Цезаря» 
как типично коэновскую, хотя и из-
рядно облегченную притчу об амби-
валентности добра.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Душа кинокомпании
Братья Коэн сняли новый фильм про Голливуд

Музыкальный театр имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко осуществил проект под названи-
ем «Точка пересечения»: четыре хореографа раз-
ного возраста и степени известности после месяца 
работы с солистами труппы представили на Малой 
сцене театра премьеры 20-минутных балетов, сре-
ди которых ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА обнаружила один, 
несомненно, талантливый.

По замыслу и реализации это типичный workshop 
(у нас принято название «хореографические мастер-
ские»). Во всем мире именно так растят начинающих хо-
реографов: малоизвестные или вовсе неизвестные ав-
торы работают с коллегами-артистами в свободное от их 
основной деятельности время, ограниченные лишь ко-
личеством участников, сроками постановки, заданной 
длительностью спектакля и ничтожным бюджетом. Ито-
ги трудов предъявляются зрителям и балетным практи-
кам — представители различных трупп постоянно ры-
щут в поисках свежих талантов.

Работают такие «мастерские» куда эффективнее рос-
сийских вузов. Наши балетные деятели поняли это го-
раздо раньше, чем Министерство образования. Еще лет 
12 назад тогдашний худрук Большого Алексей Ратман-
ский организовал в театре «мастерские»; сейчас заглох-
ший было эксперимент возрождается в новом форма-
те — со следующего сезона Большой открывает посто-
янно действующие курсы хореографов под руководст-
вом своего бывшего худрука Сергея Филина. Регулярно 
проводит смотрины молодых хореографов и руководи-
тель екатеринбургского балета Вячеслав Самодуров: он 
сделал их международными и привечает молодых хоре-
ографов ежегодно. В проекте Музтеатра Станиславско-
го удивительно лишь то, что организовал его управляю-
щий балетом Андрей Уваров — образцовый принц Боль-
шого театра, записной классик, в симпатиях современ-
ности ранее не замеченный.

Собственно, далеко не юных авторов, которых он 
пригласил в «Точку пересечения», современными мож-
но назвать лишь в том смысле, что ставят они в наши 
дни. По духу и букве их произведения рождены глубо-
ким прошлым — и это в лучшем случае. Прима-бале-
рина Большого театра Марианна Рыжкина поставила 
свою новеллу «Шел трамвай десятый номер…» на сбор-
ную музыку нескольких композиторов и организовала 
ее по всем правилам советской балетмейстерской нау-
ки. Экспозиция: две шеренги артистов, паровозиком пе-
ресекающих сцену, дают визуальный образ трамвая. За-
вязка: толчок трамвая соединяет попутчиков. Развитие: 
три типа отношений разных пар. Первый дуэт — игри-
вое знакомство, второй — семейный антагонизм, тре-
тий — несвершившаяся любовь (посторонние мужчи-
на и женщина, едва обменявшиеся взглядами, танцуют 
друг с другом в мечтах, а в реальности не решаются по-
кинуть своих партнеров). Финал: человеко-трамвай (чи-
тай — жизнь) идет себе дальше. Этот внятный — и сам 
по себе достаточно перспективный — сюжетный каркас 
заполнен классическими банальностями: самые риско-
ванные из поддержек, комбинаций и па могли бы счи-
таться открытиями лет 50 назад. Но по крайней мере 
работа сделана честно: классическая балерина мыслит 
классическими шаблонами, не претендуя на роль мы-
слителя и преобразователя языка.

Куда претенциознее выглядят бессюжетные опусы. 
Опытный хореограф Эмиль Фаски, регулярно поставля-
ющий свои произведения на фестиваль «Мариинский», 
сочинил нечто псевдочувственное под томным назва-
нием «Амальгама», заварив эпигонскую кашу такой сте-
пени вязкости, что в памяти остались лишь общеобяза-
тельные для современности волны корпуса, которые ар-
тисты исполняли с такой старательностью, будто глота-
ли исполинских червей. Константин Семенов, интер-
претируя Баха и Чайковского в композиции «Вариации 
и квартет», заставил вспомнить и Якобсона с его «Вестри-
сом», и Форсайта с заведенными за спину руками и отто-
пыренными попами, и Килиана с характерными под-
держками-переносами дам по широкой второй пози-
ции. К собственным открытиям автора следует причи-
слить разве что теннисный мячик, которым стукал об 
пол Дмитрий Соболевский в своей якобы барочной ва-
риации, впрочем, мяч в этом танце играл недостаточно 

важную роль, чтобы затмить навязчивую, но неумелую 
компиляцию общеизвестных образцов.

Заштампованность мышления, вольное или неволь-
ное использование готовых образцов, художественная 
безликость на любых «мастерских» скорее правило: ори-
гинальных хореографов в нашем чрезмерно информи-
рованном мире наперечет. Тем более удивительно, что 
новорожденная «Точка пересечения» сразу выдала сенса-
цию: ею оказался москвич Андрей Кайдановский. Прав-
да, живет, танцует и ставит он в Вене, чем отчасти объяс-
няется его полное пренебрежение к тому, чтобы выгля-
деть современно. Этот самодостаточный юноша обладает 
безошибочным чувством формы и времени, музыкаль-
ностью и несомненным режиссерским даром (возможно, 
унаследованным от отца, актера и режиссера Александра 
Кайдановского). Новелла «Чай или кофе?» на сборную му-
зыку поставлена им в жанре трагикомического гротеска 
на сугубо житейский, если не сказать бытовой, сюжет: ча-
епитие по случаю знакомства родителей с женихом доче-
ри. Умирают все. И нетерпимый вздорный папаша (Алек-
сей Любимов). И неуемная мамаша (Анастасия Першен-
кова) — чахлая блондинка, бегло отрыдав над телом му-
жа, она тщетно пытается увести жениха у дочери. И не-
веста (Валерия Муханова), которую агрессивные призра-
ки родителей оттаскивают от любимого буквально за но-
ги. И сам герой (Евгений Поклитарь), рыдающий в оди-
ночестве над расколотой жизнью (каждую смерть сопро-
вождает звон бьющейся чашки). Сюжет этот можно тол-
ковать по-разному — благо режиссерские метафоры да-
ют для этого достаточно оснований. Хореография (пси-
хологически точная, самостоятельная, совсем не балет-
ная) сделана точно по меркам артистов. Андрей Кайда-
новский, избавив их от невыполнимых технических за-
дач, открыл в танцовщиках актерские и пластические ка-
чества, неведомые им самим: в этой отчаянной новелле 
четверка известных солистов Музтеатра Станиславского, 
прошедших университеты Килиана, Ноймайера, Дуато, 
выглядит совершенно неузнаваемой.

«Чай или кофе?» смогли распробовать немногие — 
Малая сцена действительно невелика. Однако успеш-
ный эксперимент, прошедший дважды с аншлагом, по-
будил директора театра повторить программу еще два 
раза. А счастливый автор проекта успел извлечь из не-
го практическую пользу: по данным 

”
Ъ“, Андрей Уваров 

уже пригласил Андрея Кайдановского, недавнего лау-
реата Национальной немецкой танцевальной премии 
в номинации «Будущее», поставить в «Стасике» реперту-
арный спектакль. Вот и правильно: пусть «будущее» бу-
дет не только у немцев.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Малые формы с большим будущим
«Точка пересечения» в Музтеатре Станиславского

В руках умных режиссеров 
Джорджу Клуни очень нра-
вится — и хорошо удается —  
изображать кретинов   
ФОТО KINOPOISK.RU

В Москве в рамках фестиваля «Золотая 
маска» петербургский Большой драма-
тический театр (БДТ) имени Товстоно-
гова показал три спектакля прошлого 
сезона — «Пьяные» в постановке худру-
ка театра Андрея Могучего, «Zholdak 
Dreams» Андрия Жолдака и «Человек» 
словенского режиссера Томи Янежича. 
Рассказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Воспользовавшись благосклонностью 
экспертного совета «Золотой маски» (три 
спектакля одного драматического театра, 
выдвинутые на премию,— решение исклю-
чительное), БДТ имени Товстоногова провел 
в Москве что-то вроде, как говорили в преж-
ние времена, «отчетных гастролей». И хотя 
речь в афише фестиваля идет об итогах лишь 
прошлого сезона, спектакли все-таки сложи-
лись в портрет театра, «нарисованный» акку-
рат к трехлетию со времени назначения ху-
дожественным руководителем БДТ Андрея 
Могучего. Конечно, «Маска», как ей и поло-
жено, должна снять сливки с репертуара. Но 
даже с поправкой на это Большой драмати-
ческий, до прихода нового лидера больше 
20 лет тосковавший о своем былом величии, 
предстал в Москве театром смелым, откры-
тым, чутким, не боящимся оступиться, но 
помнящим как о высоких критериях режис-
серского и исполнительского искусств, так 
и о традиционной миссии гражданского ин-
ститута. 

Начались трехдневные гастроли с «Пья-
ных» по пьесе Ивана Вырыпаева в поста-
новке самого Могучего. Не то философская, 
не то абсурдистская комедия одного из са-
мых интересных современных русских 
драматургов (

”
Ъ“ подробно писал о пре-

мьере 8 мая 2015 года) на открытии мини-
гастролей БДТ смотрелась программным 

высказыванием худрука: с одной сторо-
ны, сложный, совсем непривычный, а то 
и рискованный для академических, к то-
му же федерального подчинения подмост-
ков текст, с другой стороны, опора и на ма-
стеров среднего поколения, и на молодую 
часть труппы, объединенных в единый ак-
терский ансамбль. У Могучего получился 
спектакль, который, с одной стороны, вы-
глядит весьма смело, с другой — постав-

лен вполне демократично, с внятным для 
самых широких зрительских кругов лири-
ческим месседжем. Ну, конечно, исключая 
те круги, которые в принципе не согласны 
с тем, что на сцене гостеатра придется ви-
деть нетрезвых, не стесняющихся в выра-
жениях персонажей. Даже если они сыг-
раны в полном соответствии с нашей шко-
лой, то есть и с чувством, и с психологиз-
мом, и с ярким лицедейством.

Для более искушенной публики в БДТ 
был приглашен Андрий Жолдак, чье имя 
в той же степени привлекательно для про-
двинутых зрителей, в какой остается жу-
пелом для консерваторов. Начинал он ста-
вить «Слугу двух господ» Гольдони — на 

выходе же получился спектакль «Zholdak 
Dreams: похитители чувств», то есть «Сны 
Жолдака». От пьесы Гольдони в спектакле 
остались кое-какие слова и клочки сюже-
та; по большому счету не так уж важно, ка-
кая именно пьеса была в начале,— на ви-
део, которым начинается спектакль, Жол-
дак сам по-украински рассказывает, что 
Гольдони ему быстро наскучил. Герои спек-
такля, за которыми неусыпно следит виде-
окамера, передающая изображение на зад-
ник белого павильона, разыгрывают ка-
кой-то треш-триллер, в котором, как часто 
случается у Жолдака, должны быть опро-
кинуты любые обыденные представления 
о театре. Гостиная с высокими белыми сте-
нами и окнами может оказаться космиче-
ским кораблем, а сами персонажи — при-
шельцами или вообще роботами (провода, 
торчащие из виска персонажа, здесь в сво-
ем праве). Гендерные границы — досадная 
условность, а голос вообще отделен от тела: 
спектакль озвучивают два сидящих перед 
сценой актера, один отвечает за все муж-
ские голоса, вторая — за все женские. Впро-
чем, нескольких приемов, придуманных 
режиссером, на длинный двухактный спек-
такль кажется маловато, да и само номини-
рование «Zholdak Dreams» по итогам мос-
ковского показа представляется промахом 
экспертов «Маски» (особенно изумили но-
минации «Сценография» и «Костюмы»). Что 
до БДТ, то карт-бланш, выданный талантли-
вому выдумщику, все равно оправдан: пра-
ва на ошибку для творчески реформируе-
мого театра никто не отменял.

В третий вечер играли спектакль «Че-
ловек», поставленный словенским режис-
сером Томи Янежичем по книге Виктора 
Франкла «Скажи жизни 

”
да“: записки пси-

холога, пережившего концлагерь». Пожа-
луй, такой спектакль на большой сцене — 
шаг еще более храбрый, чем приглашение 
Жолдака: смотреть «про Освенцим» публи-
ка хочет еще меньше, чем приобщаться 
к экспериментам с театральной материей. 
Янежич, кстати, ставит совсем не про кон-
цлагерь, хотя рассказывают со сцены имен-
но про опыт пребывания в нацистском 
Аушвице, систематически, без спешки, по 
главкам — от прибытия к воротам до осво-
бождения тех, кому выпало не погибнуть. 
В «Человеке» нет ни нацистов со свастика-
ми, ни страшной кинохроники (фрагмент 
выступления самого Виктора Франкла — 
иное дело), ни загримированных измо-
жденных лиц, ни страдальческих интона-
ций, ни попыток разыграть жизнь узников. 
Страшный текст, больше похожий на науч-
ное исследование, полтора десятка арти-
стов скорее докладывают, чем проживают.

В бесслезном, суховатом, не давящем из 
публики слезы и точно выстроенном спек-
такле Томи Янежича почти все действие про-
исходит на узкой авансцене, перед пожар-
ным занавесом, на котором висит надпись: 
«Добро пожаловать». Лишь иногда откры-
вается огромное белое пространство за за-
навесом — стерильное и лишенное жизни, 
как «тот свет». Герои «Человека» одеты в не-
броские, но опрятные одежды, они меняют 
аккуратные костюмы и парики, с самого на-
чала становясь людьми, которые вроде бы 
уже собрались на праздник выживших, но 
праздника как раз и не получается. БДТ пока-
зывает своего рода документальное кабаре, 
целью которого является не раздавить созна-
ние публики, а по возможности сдержанно 
поговорить о том, «каким прекрасным мог 
бы быть мир».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Номинации не шутят
БДТ имени Товстоногова на «Золотой маске»

Пьесу Гольдони «Слуга двух господ» 
в спектакле «Zholdak Dreams» не узнать, 
зато почерк самого Андрия Жолдака  
узнается безошибочно 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

В трагифарсе «Чай или кофе?» персонажи повязаны 
не только танцевальными, но и психологическими 
выкрутасами  ФОТО ПЕТРА КАССИНА



В субботу после трехмесячного зимнего перерыва 
возобновляется чемпионат России по футболу
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Опять стойка
Сборная России неудачно выступила в смешанной эстафете

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных  
сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1506 очков. 2 (2). Аргентина — 1457. 
3 (3). Испания — 1374. 4 (4). Германия — 1355. 5 (5). 
Чили — 1307. 6 (6). Бразилия — 1254. 7 (7). Порту-
галия — 1234. 8 (8). Колумбия — 1215. 9 (9). Анг-
лия — 1112. 10 (10). Австрия — 1095. 11 (11). Уруг-
вай — 1082. 12 (12). Швейцария — 1070. 13 (13) Эк-
вадор — 1039. 14 (15) Италия — 999. 15 (14). Нидер-
ланды — 997. 16 (16). Румыния — 990. 17 (17). Уэльс — 
984. 18 (18). Хорватия — 965. 19 (19). Венгрия — 951. 
20 (20). Турция — 943… 23 (23). Россия — 892.

Чемпионат Англии

28-й тур. «Арсенал»—«Суонси» 1:2 (Кэмпбелл, 
15 — Раутледж, 32; Уильямс, 74). «Вест-Хэм»—
«Тоттенхем» 1:0 (Антонио, 7). «Ливерпуль»—
«Манчестер Сити» 3:0 (Лаллана, 34; Милнер, 41; 
Фирмину, 57). «Манчестер Юнайтед»—«Уотфорд» 
1:0 (Мата, 83). Положение команд. 1. «Лестер» — 
57 очков. 2. «Тоттенхем» — 54 . 3. «Арсенал» — 
51. 4. «Манчестер Сити» (после 27 матчей) — 47. 
5. «Манчестер Юнайтед» — 47. 6. «Вест-Хэм» — 46.

Чемпионат Испании

27-й тур. «Севилья»—«Эйбар» 1:0 (Фернандо Льо-
ренте, 11). «Сельта»—«Вильярреал» 0:0. «Малага»—
«Валенсия» 1:2 (Чоп, 14 — Камени, 41 (автогол); Че-
рышев, 50). «Атлетик»—«Депортиво» 4:1 (Муниа-
ин, 13; Адурис, 36, 53, 60 — Риера, 51). «Леванте»—
«Реал» 1:3 (Дейверсон, 39 — Роналду, 34 (пен.); Ма-
риньо, 38 (автогол); Иско, 90+2). Положение ко-

манд. 1. «Барселона» — 66 очков (после 26 мат-
чей). 2. «Атлетико» — 61. 3. «Реал» — 57. 4. «Виль-
ярреал» — 53. 5. «Севилья» — 44. 6. «Сельта» — 42. 
7.  «Атлетик» — 41.

Чемпионат Германии

24-й тур. «Бавария»—«Майнц» 1:2 (Роббен, 64 — Хай-
ро, 26; Кордоба, 86). «Шальке»—«Гамбург» 3:2 (Май-
ер, 37; Хюнтелар, 66; Шопф, 77 — Мюллер, 4; Качар, 
90+1). «Байер»—«Вердер» 1:4 (Джилободжи, 69 (ав-
тогол) — Бартельс, 5; Клаудио Писсаро, 55, 65 (пен.), 
83). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Штутгарт» 4:0 
(Торган Азар, 16; Раффаэл, 60; Херманн, 68; Гросс-
кройц, 90+1 (автогол)). «Герта»—«Айнтрахт» 2:0 (Вай-
зер, 63; Саломон Калу, 78). «Дармштадт»—«Боруссия» 
(Дортмунд) 0:2 (Адриан Рамос, 38; Дурм, 53). Поло-
жение команд. 1. «Бавария» — 62 очка. 2. «Борус-
сия» (Д) — 57. 3. «Герта» — 42. 4. «Боруссия» (М) — 39. 
5. «Майнц» — 39. 6. «Шальке» — 38. 7. «Байер» — 35.

Кубок Италии

1/2 финала. Ответный матч. «Интер»—
«Ювентус» 3:0 (Брозович, 16, 82 (пен.); Перишич, 
49); серия пенальти 3:5; первый матч 0:3. 
«Ювентус» вышел в финал.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Торонто» 3:2 (Овечкин, 1+0; Куз-
нецов, 0+1 — Сошников, 1+0) . «Детройт»—
«Чикаго» 2:5 (Панарин («Чикаго») 2+0). «Анахайм»—
«Монреаль» 3:2 (буллиты, Марков, 0+1; Емелин 
(оба — «Монреаль»), 0+1).

Сборная России начала 
чемпионат мира по биат-
лону в Осло неудачным 
выступлением в смешан-
ной эстафете, в которой 
она заняла лишь седьмое 
место. Причем шансы на 
награду россияне потеря-
ли фактически на первом 
же этапе. А победителями 
гонки стали французы.

Результаты биатлонистов 
из России в нынешнем де-
сятилетии в принципе не 
выглядят блестящими, но 
именно смешанную эстафе-
ту можно считать чуть ли не 
главной их бедой. По идее, 
эстафетные гонки долж-
ны быть отечественным би-
атлонным козырем: ведь 
не так много сборных име-
ют столь же богатый выбор 
спортсменов элитного уров-
ня, как российская. Одна-

ко в классическом «миксте» 
она почему-то никак не мо-
жет доехать до медалей. Бо-
лее того, чаще всего оказы-
вается далеко от них.

Причины неудач самые 
разные. Год назад, на преды-
дущем чемпионате мира, ко-
торый принимал финский 
Контиолахти, россияне уму-
дрились прибыть на финиш 
в хвосте топ-десятки при по-
чти идеальной, с двумя до-
полнительными патронами, 
стрельбе. Вчера к осечке при-
вела уже как раз стрельба.

Три недели назад на этапе 
Кубка мира в американском 

Преск-Айле, последнем пе-
ред мировым первенством, 
Екатерина Шумилова завер-
шала женскую эстафетную 
гонку. И тогда, будучи очень 
близко к лидерам, напорта-
чила в стрельбе стоя, лишив 
свою четверку медали. Те-
перь Шумилову поставили 
эстафету открывать. Итог ее 
выступления был пример-
но тем же, что и в Америке. 
До стойки все шло более или 
менее неплохо. А на стой-
ке Шумилова настреляла на 
штрафной круг. Сборная Рос-
сии сразу же отпустила дале-
ко-далеко вперед основных 

конкурентов, сразу же схва-
тила существенно зашкалив-
шее за минуту отставание. 
И было абсолютно очевид-
но, что отыграть его можно 
будет исключительно при 
условии, что все опасные 
соперники вдруг начнут де-
лать россиянам щедрые по-
дарки. Но щедрыми сопер-
ники не были: промахи — 
разовые, падение — всего 
одно, француженки Мари 
Дорен-Абер, и то — отнюдь 
не катастрофическое.

В общем, тем, кто болел 
за сборную России, остава-
лось радоваться каким-то 
мелочам, не имевшим отно-
шение к борьбе за награды. 
Например, неплохому вы-
ступлению на втором эта-
пе Екатерины Юрловой и 
шикарному на третьем Ев-
гения Гараничева. Гарани-
чев был настолько быстр 
и надежен, что сумел вта-
щить российскую коман-
ду, впереди которой было 
чуть ли не полтора десятка 
других, аж в шестерку силь-
нейших. Лидер Антон Ши-
пулин мог бы, видимо, тоже 
пробежать в стиле Гарани-
чева, но, кажется, просто пе-
рестал упираться в концов-
ке, обнаружив, что до под-
иума ему в любом случае не 
дотянуться. В общем, глядя 
на этих спортсменов, мож-
но было предположить, что 
они в неплохой форме и, не 
исключено, покажут себя в 
завтрашних спринтерских 
гонках, раз уж в эстафетной 
за что-то ценное им посра-
жаться не довелось.

А развязка у этой эстафе-
ты была, между тем, краси-
вой. Редкий случай, но на 
четвертый этап в авангар-
де ушли четыре команды — 
Франции, Германии, Норве-
гии и неожиданно высоко 
взлетевшей Украины. Вме-
сте они умудрились доехать 
и до стрельбы стоя. И толь-
ко на ней произошло рассло-
ение, и в участниках «золо-
того» поединка остались не-
мец Симон Шемпп и фран-
цуз Мартен Фуркад. Причем 
Шемпп, покинув рубеж, на-
мертво приклеился к лучше-
му биатлонисту мира, что 
вроде бы обещало захваты-
вающий финиш. Однако не-
задолго до него выяснилось, 
что впечатление насчет того, 
что немецкий биатлонист в 
состоянии доставить выда-
ющемуся оппоненту непри-
ятности,— иллюзия. Фур-
кад перед выездом на стади-
он рванул в подъем и легко 
ушел от Шемппа.

Алексей Доспехов

Сборная России рас-
сталась с надеждами 
на медаль в смешан-
ной эстафете, по сути, 
уже на первом этапе — 
после стрельбы стоя 
Екатерины Шумило-
вой (в центре)    
  ФОТО РИА НОВОСТИ

Смешанная эстафета
1. Франция (Анаис Бескон, Мари Дорен-Абер, Кентен Фийон Майе, Мартен Фур-
кад) — 1:14.01,0 (0 штрафных кругов + 8 дополнительных патронов). 2. Германия 
(Франциска Пройс, Франциска Хильдебранд, Арнд Пайффер, Симон Шемпп) — 
отставание 4,3 (0+7). 3. Норвегия (Марте Олсбю, Тирил Экхофф, Йоханнес Бё, Тарье 
Бё) — 14,4 (0+10)… 7. Россия (Екатерина Шумилова, Екатерина Юрлова, Евгений 
Гараничев, Антон Шипулин) — 1.32,9 (1+8).

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Химки» вернулись в четверку
Благодаря победе над «Барселоной»

«Химки» в девятом туре раунда 
Top-16 Евролиги на своей пло-
щадке обыграли «Барселону» 
со счетом 75:61. Таким обра-
зом, подмосковная команда ощу-
тимо поправила свое турнирное 
 положение, вернулась в первую 
четверку группы F и продолжает 
борьбу за выход в play-off. Впро-
чем, концовка раунда химчанам 
предстоит весьма непростая, 
так что каждый из  оставшихся 
матчей будет носить характер 
 решающего.

Этап Top-16 Евролиги для «Хи-
мок» начинался очень неплохо. В 
пяти первых матчах подмосковные 
баскетболисты одержали четыре по-
беды, причем среди их жертв были 
и ЦСКА, и «Лабораль Кутча», и, каза-
лось, обеспечили себе достаточно 
комфортные условия во втором кру-
ге. Однако февраль для команды вы-
дался крайне неудачным. «Химки» 
потерпели три поражения подряд 
и практически растеряли весь запас 
прочности, добытый в первом кру-
ге. Больше того, к матчу против «Бар-
селоны», с которой подопечные Ри-
маса Куртинайтиса не сумели спра-
виться в гостях, уступив с разницей 
в 17 очков, «Химки» подошли, уже не 
имея права на осечку. Об этом гово-
рил и сам Римас Куртинайтис. Тре-
нер также отмечал, что очень мно-
гое будет зависеть о того, сумеют ли 
его баскетболисты справиться с пси-
хологическими проблемами, кото-
рые, на его взгляд, и являются глав-
ной причиной осечек «Химок» в по-
следнее время (помимо трех пора-
жений в Евролиге подмосковная ко-
манда столько же раз уступила в фев-
рале и в Единой лиге ВТБ). 

Уже начало матча показало, что 
никаких волнений от встречи с 
именитым соперником баскетбо-
листы «Химок» не испытывают. 
Больше того, нервничали, причем 
заметно, как раз каталонцы, кото-
рые оказались явно не готовы к ско-
ростям, предложенным «Химками». 
Настолько, что попросту не успева-
ли за соперниками, у которых ста-
ли проходить быстрые и зрелищ-
ные отрывы. Один из них, завер-

шившийся данком в исполнении 
Тайлера Ханникатта, поднял три-
буны на ноги. К слову, после этой 
атаки преимущество «Химок» ста-
ло двукратным — 22:11. В середине 
второй четверти Ханникат повто-
рил финт уже на бис, доведя счет до 
37:18. Плюс стоит отметить, что ни-
чуть не менее эффективен был и са-

мый дорогостоящий игрок «Химок» 
Алексей Швед, временами просто 
изводивший каталонцев своей точ-
ностью, которой в последнее вре-
мя ему явно недоставало. В итоге 
на большой перерыв «Химки» уш-
ли, имея преимущество в 19 очков 
— что и говорить, более чем солид-
ная заявка на победу.

«Барселона», конечно, пыталась 
спасти матч. В третьей четверти го-
сти заставили «Химки» попотеть, но 
стоит отметить, что попытка возвра-
щения гостей в игру могла и не со-
стояться, если бы подопечные Кур-

тинайтиса не принялись вдруг от-
кровенно играть на публику, стре-
мясь уже не просто забить, а сделать 
это красиво. А команды уровня «Бар-
селоны» прекрасно умеют наказы-
вать за любое нарушение игровой 
дисциплины. К счастью, Куртинай-
тису удалось собрать своих игроков, 
которые несмотря на жесткий прес-
синг со стороны «Барселоны» преи-
мущество удерживали. Каталонцам 
же, кстати, чрезмерно жесткая игра 
стоила недешево — в конце четверти 
четвертый фол получил Анте Томич, 
так что хорватского центрового при-
шлось сажать на лавку.

Желания биться у «Барселоны» 
и после этого не убавилось, но вот 
сил с каждой минутой становилось 
все меньше. Как и времени до кон-
ца матча. В итоге «Химки» победи-
ли со счетом 75:61 и потеснили ка-
талонцев с четвертого места в груп-
пе. Однако удержать его будет не-
просто. У химчан очень непростой 
график. Ведь четыре матча из пяти 
оставшихся, включая игры с «Лабо-
раль Кутчей» и «Реалом», они прове-
дут в гостях.

Александр Петров

Баскетбольные 
еврокубки
Евролига. Top-16
Группа F. Девятый тур. «Реал» (Мадрид)—ЦСКА 
(Россия) 87:96. «Химки» (Россия)—«Барселона» 
(Испания) 75:61. Положение команд. 1. ЦСКА — 
16 очков. 2. «Лабораль Кутча» (Испания) — 14 (после 
8 матчей). 3. «Реал» — 14. 4. «Химки» — 14. 5. 
«Барселона» — 13. 6. «Бамберг» (Германия) — 11 (8). 
7. «Олимпиакос» (Греция) — 11 (8). 8. «Жальгирис» 
(Литва) — 9 (8). 

Кубок Европы
1/8 финала. Ответные матчи
«Бавария» (Германия)—«Альба» (Германия) 84:75; 
первый матч 82:82. УНИКС (Россия)—«Зелёна-
Гура» (Польша) 54:71; 72:68. «Ольденбург» 
(Германия)—«Страсбург» (Франция) 64:93; 
78:76. «Тренто» (Италия)—«Сарагоса» (Испания) 
79:65; 83:85. «Галатасарй» (Турция)—«Каршияка» 
(Турция) 93:65; 64:67. «Зенит» (Россия)—«Нижний 
Новгород» (Россия) 89:74; 76:102. «Милан» 
(Италия)—«Банвит» (Турция) 79:76. «Гран-Кана-
рия» (Испания)—«Лимож» (Франция) 77:78; 82:65.

В 1/4 финала встречаются: «Бавария»—
«Галатасарай», «Зелёна-Гура»—«Гран-Канария», 
«Нижний Новгород»—«Страсбург», «Тренто»—
«Милан».

Первые матчи пройдут 15–16 марта,  
ответные — 22–23 марта.

Полеты форварда «Химок» Тай-
лера Ханникатта (с мячом) ста-
ли украшением матча подмо-
сковной команды против «Бар-
селоны»     ФОТОДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В центральной и самой принци-
пиальной серии 1/4 финала Вос-
точной конференции, между ка-
занским «Ак Барсом» и уфимским 
«Салаватом Юлаевым», пред-
стоит решающий седьмой матч. 
Это стало ясно после того, как 
вчера в Казани хозяева нанесли 
гостям неожиданно крупное по-
ражение — 8:0. Сумеет ли «Са-
лават Юлаев» отойти от этого 
психологического удара, ста-
нет ясно завтра в Уфе. Магнито-
горский «Металлург» тем време-
нем в Екатеринбурге взял верх 
над «Автомобилистом» — 5:2 — 
и стал третьим полуфиналистом 
Восточной конференции.

Тому, что первый раунд play-off в 
Восточной конференции Континен-
тальной хоккейной лиги, как прави-
ло, проходит в куда более упорной 
борьбе, чем в Западной, есть логиче-
ское объяснение. Уже не первый сезон 
считается, что на Востоке в целом бо-
лее равные по классу команды. Поэто-
му неудивительно, что если на Западе 
всухую в нынешнем розыгрыше Куб-
ка Гагарина завершились сразу две се-
рии 1/8 финала, то на Востоке — лишь 
одна, между «Авангардом» и «Нефтехи-
миком». А в серии «Ак Барс»—«Салават 
Юлаев» предстоит то, чего в нынеш-
нем сезоне еще видеть не доводи-
лось,— решающий седьмой матч.

После того, как во вторник в Уфе 
«Ак Барс» победил своего неприми-
римого соперника — 4:3 — и сокра-
тил отставание в серии до миниму-
ма, Казань ждала шестую встречу се-
рии с нетерпением и надеждой. В 
городе чувствовался самый настоя-
щий хоккейный ажиотаж. Неудиви-
тельно, что на «Татнефть-Арену» по-
жаловали даже теннисные гости из 
Москвы — сотрудники оргкомите-
та матча Кубка Дэвиса Россия—Шве-
ция, который начинается сегодня в 
Казанской академии тенниса.

И надо сразу сказать, что команда 
Зинэтулы Билялетдинова не подка-
чала, чего никак нельзя сказать о по-
допечных другого известного специ-
алиста Игоря Захаркина. В этом мат-
че шайбы влетали только в одни во-
рота, и ворота те поначалу вышел за-
щищать швед Никлас Сведберг, кото-
рого на 26-й минуте заменил россий-
ский коллега Владимир Сохатский.

К моменту той замены, правда, 
судьба встречи была уже практиче-
ски решена. Дело в том, что в тече-
ние 71 секунды «Ак Барс» обескура-
жил Сведберга со товарищи тремя 
шайбами подряд, поведя — 4:0. «Са-
лават Юлаев», который поначалу пы-
тался что-то предпринять, выглядел 
после этого практически деморали-
зованным и пропустил затем еще 
четыре гола. Три из восьми шайб на 
счету Владимира Ткачева, две забро-
сил Артем Лукоянов, по одной — Рай-

ан Уилсон, Денис Голубев и Федор Ма-
лыхин. Их усилиями «Ак Барс» побе-
дил — 8:0 — и установил рекорд ны-
нешнего play-off по результативно-
сти, который побить будет доволь-
но трудно. Сумеет ли «Салават Юла-
ев» отойти от этого психологическо-
го нокдауна, станет ясно в субботу.

Что касается соперничества маг-
нитогорского «Металлурга» и «Авто-
мобилиста», то оно уже завершилось, 
хотя и получилось гораздо более 
острым, чем предполагалось после 
окончания регулярного сезона. Нача-
лось все, напомним, с того, что екате-
ринбуржцы неожиданно для всех вы-
играли в гостях первый матч, а в чет-
вертом, домашнем, сумели сравнять 
счет в серии. Лишь после этого ини-
циатива окончательно перешла к 
«Магнитке», которая сначала победи-
ла дома — 4:2, а затем и в гостях — 5:2.

При этом нельзя сказать, что в по-
следней встрече у фаворита все шло 
как по маслу. Когда в первом перио-
де «Автомобилист» повел — 2:0, мог-
ло показаться, что и здесь седьмого 
матча не миновать. Но в самый нуж-
ный момент «Металлург» сумел-таки 
прибавить и в третьем периоде пол-
ностью подавил соперника, забросив 
четыре безответные шайбы. Две по-
следние (пятая — уже в пустые воро-
та) — на счету 23-летнего чеха Тома-
ша Филиппи, который прежде осо-
бой результативностью не отличался.

Таким образом, определились уже 
три пары четвертьфиналистов Кубка 
Гагарина. 7 марта начнут выяснять 
отношения ЦСКА с нижегородским 
«Торпедо» и «Динамо» со СКА, а на сле-
дующий день проведут свой первый 
матч «Металлург» и новосибирская 
«Сибирь». Тем временем «Авангард», 
который освободился от бремени 
первого раунда play-off еще в прош-
лое воскресенье, своего следующе-
го соперника пока не знает. Однако 
кто бы им ни стал, ясно, что соперник 
этот будет весьма серьезный. А зна-
чит, неделя отдыха перед четверть-
финалом омичам явно не помешает.

Евгений Федяков, Казань

КУБОК ГАГАРИНА

Тяжелый нокдаун 
перед последним 
раундом
«Ак Барс» сравнял счет  
в серии против «Салавата Юлаева»

Хоккеисты «Ак Барса» (№91 — 
Дмитрий Архипов) заброси-
ли в ворота «Салавата Юлае-
ва» восемь безответных шайб   
  ФОТО ЕГОРА АЛЕЕВА/ТАСС

Кубок Гагарина
Западная конференция. 1/4 финала.  
Серии до четырех побед. «Торпедо»—«Йокерит» 
3:2. Счет в серии 4:2. В 1/2 финала (серии до 
четырех побед) встречаются: ЦСКА—«Торпедо», 
«Динамо»—СКА. ЦСКА и «Динамо» будут иметь пре-
имущество своей площадки. Первые матчи серий 
пройдут 7 марта в Москве.

Восточная конференция. 1/4 финала.  
Серии до четырех побед. «Автомобилист»—
«Металлург» (Мг) 2:5. Счет в серии 2:4, «Металлург» 
вышел в 1/2 финала. «Ак Барс»—«Салават Юлаев» 
8:0. Счет в серии 3:3, седьмой, решающий матч 
пройдет завтра в Уфе.
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